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de las marcas más importantes del mundo de los 4 x 4 .  
Máquinas perfectas para poder ir, con toda razón, de elegante 
por la vida y de potente por cualquier campo.
Disfrute viéndolas. Goce poseyéndolas. En Marín. Cómo no...

Chevrolet. Toyota. Suzuki. Nissan. Jeep Cherokee. 
Lada...

CHEVROLET 
4x4 
DIESEL, 
6.200 CM 3 
145 C.V.

iMPomncffiK x
Avda. de Madrid, 25. Toledo. Tels.: 22 11 09 - 22 11 32
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RADIOGRAFIA DEL TOLEDO Y EL 
TALAVERA
Manuel Torres Astilleros, ex presidente del 
Toledo, intenta justificar en la entrevista que 
publicamos su actitud ante el periodista de ABC 
Manolo Moreno. Este, por su parte, perdona al 
ex entrenador mientras el otro vuelve, 
amenazar. En este reportaje también 
hacemos una radiografía del presente 
y futuro de los dos equipos más T j  J  
importantes de la provincia.

TOLEDO Y CIUDAD REAL, DOS CIUDADES EN 
RUINAS
A los Ayuntamientos de Toledo y Ciudad Real se les escapa de 
las manos el control de los inmuebles que amenazan ruina 
inminente. Esta desidia ha provocado que en los últimos meses 
varias viviendas de la región se desplomaran ante la sorpresa y 
alarma de los ciudadanos. De momento la fortuna ha 
estado al lado de los castellano-manchegos y no ha 
habido que lamentar desgracias personales. ¿Cuando 
ocurra una catástrofe se tomarán las medidas?

EL CIRCO ROMANO DECLARADO DE INTERES CULTURAL
La Junta ha decidido declarar de interés cultural el Circo Romano lo que ha provocado 
un nuevo enfrentamiento entre esta Administración y el Ayuntamiento.
Desde 1986 esa zona está pendiente de un plan especial del que 
Administración y Ayuntamiento se han inhibido. Ahora todos se lanzan 
por el control de una de las zonas más deseadas por los toledanos.

EL COMERCIO SE VISTE DE MARCA
Don Algodón, Benettón, Máximo Dutti o Lacoste ha 
irrumpido en Toledo y Talavera. Son tiendas regentadas 
por los comerciantes como franquicias. Hoy sus 
propietarios alardean de todas las grandes 
ventajas que conllevan aunque algunos 
reconocen que no es oro todo lo que reluce.

2 0  RAZONES PARA LLEGAR TARDE 
A CASA
Toledo ha cambiado en los últimos años.
Cada día nace un local de moda y alterne, 
donde la clientela joven encuentra razones 
suficientes para volver tarde a casa o hacer 
nuevos amigos. Con esos locales no sólo ha 
resucitado la movida de Toledo, también se han conseguido dar vida 
a un casco histórico en peligro de muerte.
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Cartas al director
Fiestas de m u jeres

Todos los años se repite la 
misma historia: Las mujeres 
trabajadoras tenemos que ce
lebrar nuestro día, como si 
de un extraordinario fuera. 
Llevo trabajando desde los 
18 años. Soy funcionaría y 
cuando voy todas las mañanas 
a trabajar no me siento «espe
cial». Creo firmemente que 
soy igual que mis compañeros 
hombres que no celebran fies
ta, y que mi trabajo no desme
rece del de ellos. Creo que 
cuando lo termino no tiene 
ningún signo ni sello femeni
no. Sin embargo como cada 
año cuándo se acerca el 8 de 
marzo siento lo mismo: indig
nación.

Las instituciones, los sindi
catos, las Asociaciones de mu
jeres,... y cualquier colectivo 
que quiera apreciarse tiene que 
entrar por el aro y celebrar el 
día de la mujer trabajadora. 
Mientras la defensa de los de
rechos de aquellas mujeres que 
deciden abortar, o trabajan a 
destajo, en el subempleo de la 
confección, siguen luchando 
individualmente y solas. Yo no 
quiero ninguna fiesta que se 
celebra con vinos y conferen
cias; quiero, si es que mi con
dición de mujer me obliga a te
ner un día especial, que sea rei- 
vindicativo.

Irene Heras.
Toledo

Vam os a dejarnos  
de polém icas

Un año después de firmar co
mo 26.000 toledanos más, me he 
visto sorprendida por la polémi
ca del Corpus en jueves o en do
mingo. Una polémica que ame
naza a la supervivencia y esplen
dor de la fiesta grande de Tole
do. El Corpus es un Patrimonio 
más de la ciudad que no tiene 
por qué perderse, se celebre en 
jueves o en domingo. Lo impor
tante es que todos estemos de 
acuerdo. Si los toledanos quie
ren el jueves, ¿por qué no pue
de serlo? ¿Qué más le da a la 
Iglesia? Pero si es en domingo 
por qué habría de tener menos 
esplendor y realce? Vamos a de
jarnos de polémica y a poner
nos, por una vez en esta ciudad 
de acuerdo. Porque aquí se dis
cute todo y cualquier cosa es ob

jeto de polémica. Ya sólo falta
ba que la Iglesia y las cofradías 
del Corpus se enfrenten al Ayun

tamiento que ha declarado el 
jueves del Corpus fiesta local, y 
que la Junta Procorpus entre en 
una contienda que hasta ahora 
era sólo objetivo de políticos.

Encarna Añover 
Toledo

La te le  que no v in o
La tele privada no vino. Nos 

dijeron por carta que el día 28 
de febrero la Íbamos a ver y nos 
quedamos compuestos y sin no
via. Se cumplirá la predicción de 
otra de las misivas recibidas en 
mi buzón y que anunciaba para 
abril la recepción de las televisio
nes privadas en Toledo. Son las 
sorpresas del correo, que unas 
veces aciertan y otras no. Lo 
único seguro es que de las arcas 
municipales, es decir de las mías 
y de los 55.000 toledanitos, han 
salido 20 millones de pesetas

para poder ver, antes de tiempo, 
la «culotelecinco» con su «ma
ma chicho» y cuatro ordinarie

ces más, o Antena 3, la tele pri
vada más cutre del momento. No 
las vemos pero hemos pagado.

Isidoro López 
Toledo

Los políticos  
están  eufóricos

Cuando llegan las eleccio
nes nuestros políticos se po
nen eufóricos y todos son 
buenasventuras y promesas. 
Los deseos más soñados pue
den convertirse en realidad. 
La piscina, la pista de atletis
mo, las.calles asfaltadas, los 
hogares de ancianos, centro 
de salud... son los grandes 
progresos de futuro que, des
pués de algunos meses en el 
sillón, quedán olvidados. En 
Toledo hace cuatro años Se- 
farad 92 era un reto. Hoy es 
un olvido, aunque me sor
prendió, en una entrevista 
publicada en su revista las de
claraciones del ex alcalde, 
Joaquín Sánchez Garrido, 
ahora candidato socialista a 
la Alcaldía y a la Región, 
manteniendo la esperanza en 
un proyecto que está más 
muerto que vivo, y anuncian
do que pedirá responsabilida
des ¿A quién? ¿A los judíos? 
¿A la Junta? ¿A la Comisión 
V Centenario? Lo cierto es 
que entre todos la mataron y 
ella sola se murió.

Melchor Peces 
Toledo
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Dar en el clavo Dar con la clave

B ÍS c lg lc I p ro fe s io n a le s  
de la In fo rm a c ió n , c o m p ro 
m e tid o s  só lo  con  d a r en el 
c la vo  de la n o tic ia  y co n  la 
c la ve  de c a d a  cu e s tió n . 
In d e p e n d ie n te m e n te . L im 
p ia m e n te . C e rte ra m e n te .

Para d ar en  el c lavo_________________ _________ — P ara d a r  con  la  clave—
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EL TINGADO

El catedrático García de Enterría con la concejala de Cultura del Ayuntamiento de Toledo, María Eugenia Hernández
Mancha.

Bono pidió la reforma del Senado en el Seminario sobre 
las autonomías organizado por la universidad regional.

Eugenio Sánchez, Hernández Moltó y  Rafael López, al 
fondo Bono. Los princpiales dirigentes del PSOE 

regional no van en las listas autonómicas.

El futuro
L as listas elaboradas por los distin

tos comités provinciales del PSOE 
para las próximas elecciones auto

nómicas despejan una duda importan
te. Aunque no son definitivas estas lis
tas no parece que pueda haber cam
bios de mucha relevancia, aunque al
guno puede que se deje para sí el Co
mité regional. La duda despejada es 
la de quién es el «delfín» de Bono pa
ra la presidencia de la Junta de Co
munidades.

Cuatro años es mucho tiempo en 
política y nunca se sabe lo que va a 
ocurrir por mucha planificación que 
se establezca. Si hacemos memoria, y 
recordamos cuál era la situación unos 
meses antes de las pasadas elecciones, 
veremos que el panorama de nombres 
de los tres partidos que consiguieron 
representación no se asemeja en ab
soluto a la situación actual.
6

Comenzando de menor a mayor en
contramos un CDS que consiguió cua
tro diputados de los cuales tan sólo 
uno sigue en el partido; pero incluso 
éste ha aparecido en el terreno de jue-

L a s  listas del PSOE 
despejan la duda sobre 

el hipotético sucesor 
de Bono.

go a última hora, hace unos pocos me
ses, gracias a la dimisión de quien era 
presidente regional, Alejandro Bal- 
dueza. Del resto tan sólo Ruiz Casti
llo tiene alguna posibilidad de repetir 
escaño, pero sería por el PSOE y eso

si el Comité regional se decide a en
mendar la plana al Comité provincial 
de Guadalajara puesto que los socia
listas de allí no le han nombrado.

En el PP el cambio ha sido mayor 
porque ha afectado a la cabeza. Si se
guimos la trayectoria del que fuera 
presidente regional, Arturo García Ti
zón, designado entonces candidato a 
la presidencia de la Junta, vemos que 
posteriormente pasó a secretario ge
neral del PP y después a la nada polí
tica. Por contra el actual candidato, 
José Manuel Molina, pasó de conce
jal unos meses antes de las elecciones 
a alcalde, presidente regional del par
tido, diputado nacional y candidato 
a la presidencia de la Junta.

El grupo parlamentario del PP tam
bién sufrirá importantes cambios. En 
Ciudad Real son evidentes, en esta 
provincia tan sólo Esteban López Ve
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ga pudiera repetir. En Toledo el pro
blema es mayor puesto que el actual 
grupo parlamentario se encuentra en 
total sintonía con los postulados de la 
dirección nacional del partido que bus
ca hombres de centro. Situación en la 
que están los diputados toledanos co
menzando por el portavoz del grupo, 
Jesús García Cobacho, encargado de 
mantener el tipo cuando se produjo la 
dimisión de Francisco Cañizares, y 
que fue en su día secretario provincial 
de la UCD toledana, donde también 
le correspondió mantener el tipo y 
quedarse con el ahora socialista, Jus
tino Juárez, para apagar la luz.

En el PSOE, partido en el que las 
referencias son mayores puesto que ya 
tienen listas, se aprecia también un im
portante cambio con respecto a las pa
sadas elecciones. El primero y más sig
nificativo es el de que los tres hom
bres fuertes de la dirección regional del 
partido, el secretario Hernández Mol- 
tó, el vicesecretario, Rafael López y 
el secretario de Organización, Euge
nio Sánchez, quedan fuera de las lis
tas.

La consecuencia primera de este he
cho es que Hernández Moltó, duran
te los cuatro próximos años, no pue
de aspirar a suceder a José Bono al 
frente de la presidencia de la Junta, 
en el hipotético caso de que tuviera 
que abandonarla. Cuestión impensa
ble hoy por hoy. Para ser presidente, 
el Estatuto de Autonomía obliga a ser 
parlamentario regional. Por otro la
do la actual configuración de las lis
tas sitúa como alternativa única a Jo
sé María Barreda, vicepresidente del 
Gobierno y cabeza de lista por Ciu
dad Real. Como tercer «portero», ese 
que tienen los equipos de fútbol y que 
en rarísimas ocasiones juega, habría 
que volver la lista hacia el actual con
sejero de presidencia, Alejandro Alon
so, candidato por Toledo.

Y es que el segundo punto llamati
vo de las listas del PSOE, con relación 
a las pasadas elecciones, es el de que 
en esta ocasión miembros del Conse
jo de Gobierno no son cabezas de lis
ta en todas las provincias. En las pa
sadas, los entonces consejeros Fernan
do Novo, Martínez Cenzano, José 
María Barreda y López Carrasco, en
cabezaban Guadalajara, Cuenca, Ciu

dad Real y Albacete respectivamente, 
además de la candidatura de Bono por 
Toledo. En esta ocasión sólo José Luis 
Ros, Barreda y Bono encabezan Gua
dalajara, Ciudad Real y Toledo; Ale
jandro Alonso —el otro consejero que 
va en listas— ocupa el tercer lugar por 
Toledo.

El que gane estas elecciones va a te
ner un cometido político importante. 
En estos próximos cuatro años, tiene 
que verse el futuro del estado econó
mico. Lo puso de manifiesto Joaquín 
Almunia, ministro de las Administra
ciones Públicas, la tarde del jueves en 
Toledo, donde clausuró unas intersan
tes jornadas sobre las autonomías or
ganizadas por la Junta de Comunida-

!1 n los próximos meses 
tendrán lugar 

las negociaciones sobre 
el futuro de las autonomías.

des y la Universidad de Castilla-La 
Mancha. El ministro considera que 
hay que alcanzar un pacto de Estado 
sobre las autonomías que recoja las 
transferencias de cada cual y la finan
ciación definitiva con la que se va a 
contar. Almunia señaló que no se pue
de seguir manteniendo el reparto de 
poder político entre los gobiernos 
autonómicos y central como elemen
to de discusión política continua.

El ministro estuvo en sintonía con 
las manifestaciones realizadas por Jo
sé Bono en la apertura del Seminario, 
aunque no avanzó nada en el terreno 
de las soluciones. Bono había situa
do el problema autonómico en cuatro 
puntos: financiación, transferencias, 
competencias y reforma del Senado.

El modo de financiación de las 
autonomías acordado en el 86 y que 
entró en vigencia el 1 de enero del 87, 
tenía carácter provisional y finaliza en 
diciembre de este año. Los gobiernos 
autonómicos están tomando posicio
nes ante este hecho. Bono considera 
que el modelo ha sido válido hasta

ahora; pero no en el futuro y que auto
nomías como Castilla-La Mancha de
mandarán una mayor participación en 
los ingresos al igual que un similar ni
vel de competencias para el futuro que 
el de las Comunidades Históricas.

El presidente de la Junta en «petit 
comité» se ha mostrado dispuesto a no 
transigir en el terreno de la financia
ción y dispuesto, caso de que se pro
duzca una derrota política en ese te
rreno, a aumentar extraordinariamen
te el endeudamiento público de la Ad
ministración regional. Hasta ahora, el 
Gobierno regional se ha cuidado mu
cho de endeudarse, hasta tal punto de 
que sólo Castilla-La Mancha y Nava
rra ofrecen superávit en sus cuentas, 
mientras que el déficit público del res
to de las autonomías se ha multipli
cado de manera calificada como «alar
mante» por el secretario de Estado de 
Economía, José Borell.

Bono pidió la reforma del Senado 
a través del propio reglamento de la 
Cámara, sin necesidad de cambiar la 
Constitución, y el ministro Almunia 
se mostró de acuerdo. El catedrático 
García de Enterría, que también asis
tió al Seminario, señaló igualmente 
que la Constitución sigue siendo váli
da y que no necesita de cambio algu
no, pues contempla todas las posibi
lidades que puedan darse en la confi
guración del estado autonómico.

B o n o  y Almunia 
de acuerdo para cambiar 

el reglamento 
del senado.

La reforma del Senado, efectiva
mente es prioritaria y se necesitaría in
cluso para antes de que se adopten los 
acuerdos sobre financiación y compe
tencias, con el fin de que todas las 
autonomías contaran con la misma ca
pacidad política. Con el actual prota
gonismo del Congreso de los Diputa
dos sobre el Senado, la capaciad po
lítica de las nacionalidades históricas 
es mucho mayor. Y en el proceso de 
los próximos meses, nos jugamos el 
futuro.
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Matadero comarcal de Puertollano, dos años sin entrar en sen/icio. C E C IL IO  CONDE

En Ciudad Real y Toledo existe un extenso muestrario de ellos

Grandes obras que nunca se han llegado
a utilizar

Muchas de las ciudades de nuestra Comunidad se encuen
tran jalonadas por impotentes edificios promocionados y 
construidos a bombo y platillo presuntamente destinados a 
albergar tal o cual grandiosa gestión social y que el tiempo 
se encargó de demostrar que sólo se quedaron en continen

tes perdidos de cualquier contenido.

E n Puertollano, sin ir más
lejos, construyóse, a ma
yor gloria de sus mento

res y mejor servicio del pue
blo, un nuevo matadero con 
ínfulas comarcales y destina
do principalmente a jubilar al 
eterno y obsoleto que desde 
tiempos inmemoriales ha ve
nido funcionando en la in
dustriosa y minera ciudad. 
Tal matadero, construido ha
ce unos dos años y de un cos
to verdaderamente millona
rio, es funcional y moderno 
donde los haya, aunque mer
mado de capacidad por un 
haberse olvidado de instalar 
una depuradora interna para 
el imprescindible aparato ca
paz de darle el primer enjua- 
8

gue a las aguas antes de que 
éstas pasen a la depuradora 
general de aguas residuales. 
Ubicado en la carretera del 
Villar de Puertollano espera 
al hada buena capaz de dar
le el toque mágico que le ha
ga cumplir con su destino fe
liz. Mientras que eso aconte
ce, el viejo matadero tiene 
que seguir abierto, pese a las 
reiteradas protestas de los ve
cinos a causa de los malos

olores y la invasión de ratas 
que él mismo padece y pro
duce.

No fue en Puertollano, si
no en Corral de Calatrava en
donde por los años cincuen
ta se construyó un impresio
nante silo para acoger dulce
mente cereales y por nes o ne
fas se tiró más de veinte años 
más solo que la una y a ex
pensas de que los niños del 
pueblo se fueran a su vera a

jugar a indios y vaqueros y 
romper, de paso y poco a po
co cristales, paredes, puertas 
y cuanto diera lugar. El po
nerlo en funcionamiento re
presentó el reinvertir y tener 
que gastarse una nueva 
«morterá» de pesetas.

Centros de salud  
y  depuradoras

Lo de los centros de salud 
también ha tenido su larga 
historia de silencioso cierre y 
algunos aún están en este su
puesto. El de Valdepeñas 
costó cerca de noventa millo
nes, de los cuales la Junta de 
Comunidades de Castilla-La 
Mancha aún debe quince al
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Depuradora de Valdepeñas, construido en 1976 y sin entrar en funcionamiento.

Centro de salud de Valdepeñas, un año sin dotación por falta de presupuesto.

L a  depuradora de aguas residuales de Valdepeñas fue construida 
en 1976 y desde entonces no ha entrado en funcionamiento.

ayuntamiento valdepeñero. 
Se acabó de construir en 1990 
pero en él únicamente traba
ja el equipo de los servicios 
sociales del ayuntamiento y 
no parece que la cosa vaya a 
tener una rápida solución 
puesto que el principal pro
blema reside en que los mé
dicos que vayan destinados 
allí ganarían cien mil pesetas 
menos que en otros destinos. 
Obviamente, nadie quiere sa
ber nada de trabajar en tal 
centro. El problema tiene que 
solventarlo el INSALUD, 
por lo que Esteban López 
Vega, alcalde de la ciudad vi
natera, confía en que con la 
marcha de Carlos Barra se 
acelere la solución. En tal 
centro trabajarán en su mo
mento quince ATS y ocho 
médicos. El de Valdepeñas es 
un claro ejemplo de cómo es
tán tales edificios previstos 
para cumplir unas determi
nadas funciones y que por 
unas u otras cosas en el su
puesto de entrar en funciona
miento lo hacen siempre den
tro de las coordenadas del 
tarde, mal y nunca. Había 
úna buena cantidad en espe
ra de entrar en servicio, algu
nos desde hace un par de 
años, pero felizmente fueron 
inagurados hace apenas unas 
semanas, todos de golpe, co
mo en un saldo, por obra y 
gracia de la oportuna visita 
del consejero de Sanidad y 
Bienestar Social, Antonio Pi
na. ¡Aleluya! Falta, obvia
mente, que sus respectivas 
dotaciones lleguen a su pun
to y justa medida. No son 
centros de salud pero sí apa
ratos a utilizar en ellos. Diez 
años más tarde de adquirir
los, y sin que hubiesen entra
do ni una sola vez en servi
cio fueron arrojados vilmen
te a la basura, poco más o 
menos. En este caso la refe
rencia de la infrautilización 
de edificios o enseres está re
ferida a unos aparatos de Ra
yos X, que gobernando 
UCD, ya ha llovido desde en
tonces, se compraron para el 
centro de salud de Campo de 
Criptana. Ya digo, ni tocar
los como quien dice en diez 
años y un pleno municipal de 
dicho consistorio decide dar
le la jubilación definitiva. Y 
es que como los avances téc
nicos adelantan que es una

barbaridad, pues, los susodi
chos aparatos, se habrán 
quedado anticuados.

Otra inversión a largo pla
zo, y perdónenme la ironía, 
es la de la depuradora de Val
depeñas. Construida en 1976, 
aún no ha entrado en funcio
namiento. En 1979 quedó 
anegada como consecuencia 
de la riada que asoló la po
blación, con lo cual perdió 
todo su valor. En la actuali
dad, el ayuntamiento está 
pendiente de la adjudicación 
de un nuevo proyecto por 
parte de la diputación pro
vincial de Ciudad Real en el 
que se invertirán quinientos 
millones de pesetas y con el 
que se intentarán aprovechar 
las antiguas instalaciones. 
Confiemos que ninguna otra 
riada se deje caer por aque
llas tierras y al fin, aunque

con más de quince años de 
retraso, Valdepeñas pueda 
tener su depuradora.

Un cam ping con 
mucha so lera

Para historia de inversión 
guapa y señorial y tras seis 
años de olvido y desidia, te
nemos que irnos a visitar lo 
que se supuso que sería cam
ping glorioso a una docena 
de kilómetros de la capital 
ciudarrealeña, en la llamada 
Casita del Pescador, a orilli- 
tas mismas del Vicario. Ha
ce seis años quedó termina
do y costó del orden de los 
cuarenta y cinco millones, de 
los que cinco salieron de las 
arcas del mismísimo Ayunta
miento. Tras la triunfal inau
guración, el alcalde, aprove

chando una cena navideña 
celebrada en el hotel Santa 
Cecilia, prometió a probos 
asociados que pondría en 
marcha un plan de reconver
sión de la zona cercana a la 
cuenca del Guadiana y en ella 
se plantarían cuatro mil ár
boles, tres mil plantas de 
monte bajo, sombrajos para 
el campo, arreglo del cami
no, de unos cuatrocientos 
metros, y de las instalaciones 
para la creación de una es
cuela de pesca.

De todo aquello sólo que
da silencio y olvido. No ex
traña que las relaciones entre 
la Casita del Pescador, el 
Ayuntamiento ciudarrealeño 
estén más que rotas, además 
de que siguen existiendo se
rias dudas sobre la titulari
dad de la zona. Nadie se acla
ra si pertenecen al Ayunta-
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Centro ocupacional ONCE en Ciudad Real, intrautilizado totalmente.

Archivo Histórico de Ciudad Real, un superedilicio del que sólo se utiliza la segunda planta.

E n  la urbanización San Francisco en Olías del Rey se construyó 
un gran edificio para la rehabilitación de disminuidos físicos y 
psíquicos y ha sido desmantelado en dos ocasiones sin que se 

llegara a hacer nada en el mismo.
miento o a la Delegación de 
Industria y Turismo. Lo cu
rioso de esta extraña historia 
inacabada es que en las cer
canías, en el denominado 
Piélago, se han plantado ár
boles, se ha construido una 
nave y una depuradora... 
Nadie sabe el cómo y el por 
qué, aunque los malpensados 
apuntan que ello es debido a 
que el club de la Casita del 
Pescador es más bien barate
ra, de las de apenas cien pe
setas al mes, de asociados y 
eso no lleva a ninguna parte, 
ni en logros ni en votos. 
Mientras, las instalaciones de 
cuarenta y cinco millones se 
pudren lentamente ante la in
clemencia de los elementos y 
la desidia de quienes prome
tieron darle la infraestructu
ra necesaria para que dicho 
camping se convirtiera en la 
10

niña de los ojos de los aman
tes de la naturaleza.

Un par de ejemplos de 
grandes proyectos ciudarrea- 
leños, que no se han sabido, 
querido o podido utilizar en 
toda su capacidad, los pode
mos encontrar en el Centro 
Ocupacional ONCE o en el 
archivo histórico municipal, 
el uno y el otro utilizado en 
su más exigua representa
ción. Y, faltaría más, haber 
más muestras, haylas, cual 
dicen los gallegos de las mei- 
gas, pero con los botones ex
puestos basta y sobra para 
captar la imagen desoladora 
de esos continentes sin con
tenido. Pero para que nadie 
piense que sólo tiramos a dar 
en tierras ciudarrealeñas, de
jamos también constancia de 
algunos «logros» en otras de 
la Comunidad.

Un tre n  a ningún  
s itio

Hace la friolera de sesenta 
años que los entonces man
dantes decidieron realizar 
una supermillonaria inver
sión. Había que unir Albace
te con Jaén, a la altura de 
Baeza-Utiel, a cualquier pre
cio. El futuro no se podía de
tener por tan poca cosa. Y di
cho y hecho, al tajo y a tirar 
vía de tal a tal punto. Travie
sa por aquí, raíl por allá y es
taciones necesarias para do
tar de servicios a tal evento 
en los puntos elegidos. Y la 
obra se llevó a cabo y los pla
nes se cambiaron y el silen
cio se cernió para siempre so
bre aquel tren que pese a los 
triunfalismos iniciales estaba 
destinado a no viajar hacia 
ningún sitio. Pasó el tiempo

y se desmanteló como si tal 
cosa y en tal desmantelé se 
pudo comprobar que los tú
neles estaban siendo utiliza
dos para criar champiñones 
y las estaciones como vivien
das. Y es que el ingenio no 
falta y quien no se conforma 
es porque no quiere.

O tras b ag a te las  
fin a les

En la Plaza de Padilla de 
Toledo, se construyó un edi
ficio que iba a ser destinado 
como residencia infantil. Pa
só el tiempo y de la noche a 
la mañana se instaló allí la 
Escuela de Enfermería. Y es 
que nuestros tiernos infantes 
crecen ahora de forma atroz 
y en cuanto se quisieron dar 
cuenta, al menos las féminas, 
ya estaban en edad de mere
cer y la profesión de enfer
mera queda de lo más suge- 
rente.

La depuradora de aguas 
residuales de Toledo es un 
proyecto que se lleva mucho 
tiempo esperando. Debería ir 
en los terrenos cercanos a la 
fábrica de armas. Julio He
rrera, presidente de la Comi
sión de Defensa del Tajo, 
afirmó recientemente que no 
sabe cuándo se va a llevar a 
cabo dicho proyecto y el 
ayuntamiento se lava las ma
nos, aunque es de suponer 
que no lo hará con aguas re
siduales, aduciendo falta de 
capital.

Y ya para redondear la 
imagen, saliendo de Toledo, 
justamente en la localidad de 
Olías del Rey, se construyó 
un gran edificio destinado 
presuntamente a la rehabili
tación de disminuidos físicos 
y psíquicos. Construido en su 
totalidad y con todo su ma
terial inmobiliario instalado, 
se ha desmantelado en un par 
de ocasiones y no se ha llega
do a hacer absolutamente na
da allí, por lo que en estos 
momentos el edificio se en
cuentra abandonado...

Abandonados, tristes y so
los, estos grandes proyectos 
que jamás fueron operativos, 
son mudos testigos del ir y 
devenir cotidiano de los 
castellano-manchegos.

JULIO BARBERO 
(Con información de N.V.)
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Presentación de novedades de ABB

Aspecto 
general que 
presentaba 
el coloquio.

Diversos 
directivos de 
ABB con 
Tomás 
Pérez, 
director de 
Peinar 
Industrias.

E l delegado 
de Industria 
Carlos 
Macía y 
Tomás 
Pérez
comentando 
el acto.

La empresa de materiales 
compuestos de electricidad, 
ABB, ha presentado reciente
mente en el Parador Nacional 
Conde de Orgaz de Toledo sus 
últimas novedades sobre siste
mas eléctricos. Al acto de pre
sentación asistieron el delega
do de la Consejería de Indus
tria, Carlos Macía, el jefe de ser
vicio de esta misma Consejería, 
Evaristo del Llano Alba y el se
cretario general técnico, Francis
co Javier Alonso Cogolludo.

Aparte de las autoridades, 
estaban presentes en la mues
tra de los nuevos productos 
ABB unas 140 personas, todas 
ellas relacionadas con el ramo 
de la electricidad.

Tras la entrega de documen
tación a los asistentes, fue Car
los Macía el encargado de abrir 
el acto dirigiendo unas pala
bras. La presentación de todos 
los productos ABB se hizo uti
lizando modernos métodos 
audiovisuales.

Entre las novedades figuran 
los interruptores manuales 
OETL para maniobra de carga 
y los interruptores fusibles 
OES A. Una de las novedades 
más sofisticadas son los autó
matas programables, sistemas 
compactos con autodiagnósti- 
co integrado, programador y 
conectable a ordenador PC- 
IBM.

Contactores y detectores de 
arco llamaron la atención en
tre los asistentes, al disponer 
de una completísima gama de 
accesorios. Otros productos 
presentados fueron los inte
rruptores MT, interesantes in
terruptores automáticos de 
autogeneración de presión, en 
un volumen sumamente com
pacto. Por último, las últimas 
novedades de ABB las compo
nen seleccionadores de MT, 
celdas compactas, cuadros a 
prueba de arco interno y cel
das mono bloque.

El acto de presentación fue 
clausurado por Tomás Pérez, 
director de Pemar, S. L., em
presa que en Toledo tiene la 
concesión de ABB.
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EL PISTO REGIONAL

■ Piden el cese del fiscal ¡efe 
de Toledo

■ Almadén tendrá 
planta de residuos 
antes que 
incineradora
En el próximo pleno de las 
Cortes de Castilla-La 
Mancha que se celebrará el 
14 de marzo, la Cámara 
Regional podría aprobar el 
dictamen definitivo sobre 
la comarca de Almadén. El 
pasado miércoles el 
presidente de la Junta se 
desplazó a esta localidad y 
resaltó que en Almadén 
todas las fuerzas políticas 
están a favor de la planta 
de residuos industriales. 
Planta que podrá contar 
con todos los permisos 
habidos y por haber antes 
de las elecciones. Para 
después de éstas se deja la 
planta incineradora.

El movimiento de objetores 
de conciencia de Albacete ha 
solicitado del fiscal del 
Estado, Leopoldo Torres, 
el cese del fiscal jefe de la 
Audiencia Provincial de 
Toledo, Miguel González 
Blanco, mientras Izquierda 
Unida también se ha 
dirigido al fiscal general

para mostrarle el malestar 
hacia González Blanco por 
unas manifestaciones que 
consideran descalificantes 
hacia esa coalición. El 
fiscal de Toledo dijo sobre 
dos nuevos casos de 
insumisos que eran «unos 
vivillos que quieren pasar 
por listos... ».

■ Las visitas 
reales se retrasan
Las cuestiones de 
protocolo, como era 
previsible, han originado el 
retraso de las visitas que 
tenían previstas la Reina 
doña Sofía el 21 de marzo 
a Toledo —para presidir la 
entrega de los premios 
Fundación Toledo— y el 
22 de marzo don Juan de 
Borbón, conde de 
Barcelona, para recibir el 
doctorado Honoris Causa 
de la Universidad de 
Castilla-La Mancha. La 
Casa Real no veía bien que 
en el plazo de dos días se 
produjeran las dos visitas y 
al final se han establecido 
las fechas del 3 de abril 
para la de la Reina y el 3 
de mayo para don Juan.

Félix Solís Yáñez, por
haber sido elegido me
jor empresario caste- 
llano-manchego del 
año por una revista es
pecializada en el sector 
económico. Con los 
3.000 millones factura
dos el pasado año sigue 
ocupando el primer 
puesto en el ranking de 
bodegas de la Denomi
nación de Origen Val
depeñas.

Manuel López Astille
ros, hasta hace unos 
días presidente del 
C. D. Toledo, por 
agredir a un periodista 
deportivo por el delito 
de ejercer su labor. El 
rostro del periodista 
pagó la mala campaña 
del Toledo en Segunda 
División y el descon
tento de muchos aficio
nados con la actuación 
del presidente.

El médico puertolla- 
nense Moisés Corrales 
ha visto con alivio có
mo el Consejo de Mi
nistros le concedía el 
indulto tras la condena 
impuesta por la Audien
cia Provincial de Ciu
dad Real y posterior
mente ratificada por el 
Tribunal Supremo por 
practicar un aborto a la 
vecina de Almagro, 
Elena Lacoba.

El señor o señores, ad
ministración, adminis
traciones, los responsa
bles en definitiva de 
que se caigan vivien
das, construcciones 
que tan sólo el milagro 
evita que se salden con 
alguna víctima perso
nal. No son accidentes, 
es desidia, falta de pro- 
fesionalidad, interés 
ruin, pero nunca se en
cuentra a un culpable.

■ Albacete quiere 
la Facultad de 
Medicina
El Colegio de Médicos de 
Albacete y la Sociedad de 
Medicina y Cirugía de esta 
provincia están 
manteniendo diversas 
reuniones, con dirigentes 
universitarios castellano- 
manchegos, para estudiar 
la viabilidad de que 
Albacete cuente con una 
Facultad de Medicina. El 
primer paso consiste en 
elaborar un protocolo de 
actuación y un dossier que 
será presentado al rector, 
Luis Arroyo. La primera 
medida a promover por 
estos profesionales es la 
realización de cursos de 
doctorado de Medicina en 
Albacete mediante 
acuerdos con universidades 
próximas como las de 
Valencia, Alicante y 
Murcia.
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{Santísima Trinidad* qué edificio...!
_ « . Un edificio cuidadosamente rehabilitado exclusivamente para oficinas, despachos estu-H|j £  O ■ ICIW 3 S dios y gabinetes del más alto standing europeo, conservando el más puro clasicismo toledano.

Un edificio de servicios, el de Trinidad, 5 , dotado de:

•  Líneas telefónicas 
y Fax

•  Antena colectiva
•M á r m o l  PROSUR, S. A

• Preinstalación de red local de 
ordenadores

• Ascensores
• Maderas nobles

Para inform ación y ventas: Prosur. Ronda de Buenavista, 9. M ódulo 4 .° 2 .a planta. Tels.: 21 21 02  y 21 26  18
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Esta Provincia

Charo Tapia quiere 
¡necóloaos que 
agan abortos 

en la región
La viceconsejera de la Mujer y candidata 
socialista al Parlamento regional por 
Ciudad Real, Charo Tapia, ha pedido al 
Insalud que convoque plazas en Castilla- 
La Mancha para ginecólogos que no sean 
objetores de conciencia y puedan 
practicar los tres supuestos de aborto que 
marca la Ley en la región. Hasta ahora 
las mujeres que se acogen a estos 
supuestos se ven obligadas a desplazarse 
a Madrid porque todos los ginecólogos 
de la región se han declarado objetores

Hernández Moltó 
ministrable
Juan Pedro Hernández Moltó, secretario 
regional del PSOE y diputado por 
Toledo, sigue subiendo escaños —en este 
caso bajando porque los ministros se 
sientan en primera fila— en Madrid. Su 
nombre suena como ministrable en 
alguna cartera de Economía, y aunque él 
ha asegurado que no es cierta la 
información aparecida, su largo 
curriculum vitae como consejero en la 
Administración regional y su actual cargo 
de coordinador del grupo socialista en la 
comisión de Economía, le avalan como 
candidato a un alto cargo. Bien ministro 
o bien secretario de Estado.

Benayas castigado 
por el CDS
La indecisión de César Gómez Benayas, 
portavoz centrista en el Ayuntamiento de 
Toledo, ha sufrido el mayor revés en su 
corta historia política. Su partido, el 
CDS, le ha castigado rechazando su 
candidatura a la Alcaldía de Toledo y 
apoyando a Sixto Ruiz, un centrista 
desconocido que siempre ha aspirado al 
cargo. A César, según sus compañeros de 
partido, le ha perdido su indecisión, el 
«hoy voy y mañana no».

Fuentes no pudo 
presentar lista 
alternativa al 
Parlamento regional
Jesús Fuentes, senador y líder del sector 
crítico, no pudo «colar» a Francisco 
Ortiz en la lista al Parlamento regional ni 
presentar lista alternativa porque no le 
fue admitida. Según la dirección porque 
no se ajustaba a los Estatutos. Fuentes 
está estudiando la posibilidad de impugnar 
el Comité Provincial en el que se aprobó 
la lista que encabeza José Bono seguido 
de Joaquín Sánchez Garrido y de Alejandro 
Alonso. La no admitida estaba, también 
encabezada por José Bono y Alejandro 
Alonso, con ellos los críticos mostraban 

I su adhesión al «jefe regional».
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Peñato: "Bono no tiene li<enda 
para ir en barra"
«A Bono no te importa gastarse 80 millones en una barca 
para comprar votos ni cometer una infracción urbanística», 
según el concejal del PP, Tomás Martín Peñato, que ha 
criticado la actuación de la Junta en el barrio Barco de 
Pasajes donde han reordenado las riberas del río y ha 
instalado una barcaza sin contar con la licencia de obras del 
Ayuntamiento toledano. Martín Peñato ha afirmado que no 
van a paralizar las obras pero remitirá el tema a los 
servicios jurídicos para que abran un expediente.

Isidro del Río 
quiere 
presentarse 
romo alcalde 
independiente
Isidro del Río, ex presidente 
de la Diputación por AP, 
insiste en presentarse como 
candidato independiente a la 
Alcaldía de Torrijos. Del Río 
que había desistido de ello 
cuando algunas voces del PP 
le pidieron no jugara a 
romper la mayoría absoluta 
de los conservadores, ha 
vuelto a la carga y está 
tocando a independientes para 
su lista. Su candidatura, 
según el PP, puede arrastrar 
entre dos y tres concejales y 
favorecer al PSOE, al que 
aseguran debe estar 
agradecido Del Río por su 
puesto de veterinario en 
Torrijos.

POLTRONAS Y PASILLOS
MAGDALENA AGUILAR

Tiempo de 
listas y listillos

M ariano Diez se ha cogido tres meses de vacaciones 
políticas, y así lo ha anunciado públicamente. Has
ta después de las elecciones no se sabrá nada de 
él. Será una sombra que no molestará a José Ma
nuel Molina, pero que esperará pacientemente su 
vuelta al ruedo político donde sus compañeros de filas de la 
Diputación le estarán esperando. La noche del 26-M puede 

complicarse en la calle Colombia si las encuestas que mane
ja Molina no se cumplen y pierde el Ayuntamiento, y en la 
región no consigue superar los resultados anteriores. Puede 
ser una noche de cuchillos largos.

La Diputación no parece preocupar a los conservadores. 
El PP está convencido de mantener y controlar la Institución 
provincial. Tanto en los partidos judiciales de Talavera co
mo de Torrijos y Orgaz afirman tener la situación controla
da. Confían en los buenos resultados de Miguel Angel Ca
bezas de Herrera en Talavera y en recuperar el diputado cen
trista que, en los últimos cuatro años, ha formado parte de 
la mayoría del PP y que no ha resaltado ni por las interven
ciones, mociones o preguntas que haya hecho. Felipe Yuste 
sólo ha sido un nombre afiliado al CDS, con nómina y des
pacho en la Diputación. Actualmente es militante oficial del 
PP en Cebolla, su pueblo natal.

Y mientras Mariano Diez se retira los Diputados, encabe
zados por el nuevo presidente provincial, Miguel Angel Rniz 
Ayúcar, preparan las listas a las elecciones municipales. Una 
tarea que va retrasada y que está llevando mucho más tiem
po del esperado. La lista de la capital, por poner un ejemplo 
que se repite en la mayoría de los pueblos grandes de la pro
vincia, no está completada.

En el PSOE la situación también se ha tensionado tras el 
último comité provincial. Los críticos ya han preparado el 
escrito de impugnación del Comité. Aseguran no estar en con
tra de la lista que se aprobó sino de la fórmula utilizada para 
no aceptar la lista alternativa que presentaban y que también 
iba encabezada por José Bono. Y es que la historia siempre 
se repite, aunque con matices. Hace cuatro años los críticos 
—hoy oficiales— presentaron una lista encabezada por Juan 
Pedro Hernández Molió que fue votada y derrotada. Esta 
vez la lista alternativa sólo suscitó un agrio debate y que sa
lieran a la luz los trapos sucios que parecían olvidados. No 
fue votada porque no se admitió.

Pero mientras los críticos siguen dándole vueltas al recur
so, Adolfo González Revenga estudia el posible pacto del 
PSOE con 1U pasadas las elecciones municipales. Pero en ese 
posible pacto hay un garbanzo negro, José Luis Sánchez, ex 
concejal socialista de Novés, expulsado del PSOE por opo
nerse al campo de tiro en Anchuras. Sánchez, desconocido 
en Toledo, ha exigido al PCE que cumpla los pactos de la 
coalición 1U y le incluya como número dos en Toledo. Do
rado que encabeza la lista sigue dudando sobre la rentabili
dad de esa inclusión o no.

Y para cerrar la ronda, el CDS. El partido de Suárez me
rece pocas líneas porque entre el «me presento no me pre
sento de César Gómez Benayas» y los devaneos de sus mili
tantes con conservadores y centristas, lo han puesto al borde 
del abismo, por no afirmar, con tres meses de antelación, que 
se anuncia su desaparición.

José Luis Sánchez, el garbanzo 
negro de IU que no encaja en 
un posible pacto PSOE-IU.
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Manuel Torres Astilleros

“ Estando normal no lo hubiera hecho... 
pero no quiero encontrármelo”

La agresión del ex presidente del Toledo, Manuel Torres As
tilleros, al periodista Manuel Moreno, ha desencadenado una 
crisis en el club capitalino que ya venía gestándose desde 
hace tiempo debido a los resultados. Antonio Mayoral pare
ce perfilarse como el sustituto. Por otro lado, el Tala vera vive 
días de gloria deportiva, quizás por una planificación más 

acorde con sus posibilidades.

Sus relaciones con los me
dios de comunicación 
han sido siempre muy 

tensas, ¿ no será porque es 
usted muy impulsivo y no sa
be aceptar las críticas?

—Tengo que decirle que 
aquí en Toledo no hay gran
des profesionales de la pren
sa. Son periodistas de regio
nal. En estos días me han lla
mado muchos periodistas de 
Madrid, Héctor Del Mar, 
Fernando Abad, José María 
García también, y con él ha 
quedado la cosa muy bien. 
Me dijo que quería hablar 
conmigo y hablaré una noche 
de éstas en directo con él.

—Ya, ¿pero por qué agre
de usted a Manolo Moreno?

—Creo que es un hombre 
demasiado joven, que le fal
ló

ta experiencia, y las personas 
nos merecemos un respeto. 
El club es una cosa y el nom
bre de una persona otra. Ése 
domingo aparecía un artícu
lo de opinión firmado por él, 
figurando mi nombre como 
de cachondeo, de pitorreo, y 
yo me merezco un respeto, 
cuando soy una persona que 
me estoy dejando la piel por 
el Toledo.

—Y él ¿no se merece tam
bién un respeto?, ¿por qué

pegarle un puñetazo?
—Bueno, estaba indigna

do desde que leí eso el do
mingo por la mañana, enton
ces le pedí explicaciones, le 
pregunté por qué había escri
to eso....

—Pero vamos a ver, cuan
do usted le dice que salga de 
la cabina en el intermedio 
porque quiere hablar con él, 
¿no le agrede directamente, 
sin pedir explicaciones?

—No, no, no, le dije que

porqué había puesto eso, 
y cómo ya me había dicho 
otras veces que para eso es
taban los tribunales....

—¿El le respondió eso?
—Sí, sí, sí, eso me lo ha di

cho muchas veces, y en ese 
momento yo perdí los ner
vios y le lancé, vamos, por
que ya uno no se aguanta, me 
entiendes, creo que esa acti
tud mía como persona no la 
hago, pero cuando uno ya 
pierde la cabeza y los nervios, 
pues lo tienes que hacer.

—¿Se arrepiente de haber
lo hecho?

—Creo que estando nor
mal nunca haría eso, pero el 
domingo no estaba normal.

—¿Y por qué no estaba 
normal?

—Porque no entiendo a
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parte de la afición. Si falla un 
jugador no tengo la culpa, no 
entiendo que se vuelva un tío 
al palco y me insulte.

—Pero en cualquier caso 
Manolo Moreno no tiene la 
culpa de que el Toledo esté 
como está.

—No, Manolo Moreno
tiene la culpa de estar yo co
mo estoy, un informador 
puede informar si el Toledo 
juega mal o juega bien, o si 
el presidente hace una gestión 
buena o una gestión mala, 
pero de ahí a que escriba ca
chondeos del presidente.....

—Pero en vez de agredir
le, si se sentía injuriado, ¿por 
qué no le llevó a los tribuna
les?

—Yo lo que te digo es que 
tengo la conciencia muy tran
quila de todo lo que he hecho 
aquí.

—¿Incluido el puñetazo???
—No, no, no.
—Entonces se arrepiente.
—No, me arrepiento como 

te digo, porque yo perdí los 
nervios, porque es un día de
trás de otro, siempre, siem
pre y siempre, metiéndose 
con uno,cachondeándose de 
mí. Sin embargo, no puedo 
hablar de todos los medios

igual, el de RNE me parece 
el más profesional de todos. 
Luego tuve un problemilla 
con Eloy del YA hace tiem
po....

—Sí, es que no ha sido la 
primera vez.

—Ya, pero Eloy es una 
persona que me debe todos 
los respetos, independiente
mente del problema que tu
ve con él.

—¿Y Manolo Moreno no 
se merece "todos los respetos?

—No, no, no, para mí ese 
es un golfo, tengo que decír
telo.

—¿Hace cuánto que no 
duerme usted?

—Llevo varias noches sin 
dormir.

—¿Porque le falten unas 
horas de sueño, iba a darle 
otro puñetazo?

—No, puñetazo no, es que 
a ese tío no quiero ni verlo. 
Tú como periodista puedes 
criticar si lo hago bien o mal 
como presidente, pero de ahí, 
a que mi nombre, Manuel 
Torres Astilleros, figure co
mo pitorreo.....

—Pero en qué quedamos, 
¿usted cree que los puñetazos

"Astilleros pierde los estribos 
muy rápidamente"

La versión de Manolo 
Moreno sobre el 
incidente con Manuel 

Torres Astilleros difiere 
en algunos aspectos de la 
ofrecida por éste. 
«Terminaba la primera 
mitad del partido-cuenta 
Manolo Moreno— y  un 
grupo de aficionados se 
estaban dirigiendo al 
palco para insultar a 
Astilleros. Pasaron unos 
minutos y, de repente, 
Astilleros abrió la puerta 
de uno de los palcos de 
la prensa. Me hizo una 
indicación para que 
saliera, amablemente, yo 
pensaba que podría 
recriminarme lo del 
artículo como mucho, 
salgo al pasillo de la 
tribuna, el cierra la 
puerta e inmediatamente 
me dice, ¿qué has hecho 
hijo de puta? Acto 
seguido me golpeó en el 
ojo izquierdo con su

puño derecho. Giré la 
cabeza, y  al ser tan 
estrecho el pasillo, con 
sus manos me apretó la 
parte izquierda del cuello 
contra la pared. No me 
dio tiempo ni a 
preguntarle a qué se 
refería.»
«Yo no soy rencoroso 
y por tanto le perdono.
De ahí a que me lo 
encuentre por la calle 
y le salude, dependería 
de las circunstancias, 
pero creo que de 
momento no lo haría 
porque él ni se ha 
molestado en saber cómo 
me encuentro después del 
puñetazo».
Manolo demuestra su 
falta de rencor hacia 
Astilleros con estas 
palabras. «Pienso que es 
una buena persona, pero 
pierde los estribos 
rápidamente.»

I. A.

—¿Un golfo???
—Sí es un golfo y te lo di

go claramente. Y lo que no 
quiero es ni encontrármelo 
por la calle. O sea, que pro
cure.... no quisiera ni encon
trármelo de frente otra vez.

—Pero, ¿por qué?, ¿qué 
iba a pasar?

—Porque no, porque es un 
golfo.

—¿Se le pueden ir los ner
vios otra vez?, ¿pegarle un 
puñetazo?

—Pues sí, sí, sí, sí.

son fórmula para arreglar las
cosas?

— ¡Que no son formas! 
Cuando yo hice eso no era 
Manuel Torres Astilleros.

—Manolo Moreno ha pre
sentado una denuncia contra 
usted por agresión, ¿qué le 
ha dicho a su abogado?

—No, si estoy bien aseso
rado, no va a pasar nada, ya 
he declarado por la denuncia 
y sé lo que va a pasar.

—¿Y qué va a pasar?
—Pues nada va a pasar. 
—Cambiando de tema. ¿A

cuánto asciende la deuda del 
Toledo?

—¿La deuda?, hay que 
terminar la temporada. Hay 
muchos clubes que están 
peor que el Toledo. En el To
ledo te puedo decir que aho
ra mismo los jugadores están 
al día.

—¿No se les debe la nómi
na de febrero?

—¿Y qué? Hay otros clu
bes que deben dos o tres me
ses. Los jugadores han co
brado seis meses, que todos 
los equipos no lo tienen pa
gado. Calculo que para ter
minar la temporada hacen 
falta 16 millones. Deudas no 
hay, hay algunos compromi
sos, sólo se ha hecho un día 
del club, el partido contra el 
Atleti sigue en pie, los com
promisos del Ayuntamiento 
y la Junta, la Federación que 
tiene que dar dos millones. El 
problema grave es el de las 
taquillas, si queremos fútbol 
la gente lo tiene que pagar. 
Ahora, aunque mi dimisión 
es irrevocable, lo que le pido 
a Dios es que el Toledo se sal
ve, al Toledo le he dado to
do y él a mí nada, si acaso 
que he hecho amigos, y lo 
que tengo que decir es que 
tengo la conciencia muy tran
quila de todo lo que he he
cho.

—¿Qué le parece Antonio 
Mayoral?

—Es un buen amigo y me 
merece todos los respetos. Es 
serio.

—¿Antonio Fernández?
—Prefiero no opinar, le he 

tratado unos cuantos meses y 
lo voy a respetar.

—¿Cómo le gustaría que le 
recordaran?

—Pues ni más ni menos 
que como soy, creo que mi 
trabajo está ahí y lo que voy 
a decirle a los periodistas es 
que cuando yo entré estaban 
haciendo información de re
gional, me marcho y hacen 
información de segunda divi
sión.

I. A.
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L a trayectoria del C. D. 
Toledo durante la presen
te temporada está repro

duciendo el fenómeno inver
so al de la pasada. En la sin
gladura 89-90 el equipo co
mienza titubeante y sin sitio, 
disposición que le hace car
garse de negativos rápida
mente. Como consecuencia 
cae el primer entrenador, Jo
sé Mari, hombre cuyas tácti
cas jamás persuadieron a la 
afición.

Para garantizar el revulsi
vo se contrata a Seseña, un 
hombre muy vinculado al 
Atlético de Madrid que con
sigue cambiar el estilo de jue
go del conjunto, pero sin re
flejarlo en los resultados. 
Con Seseña, el Toledo hace 
un fútbol que cautiva a la vis
ta, pero la escuadra capitali
na prosigue cargándose de 
negativos. Manuel Torres 
Astilleros mira los números y 
decide cesar a Seseña. Su re
cambio será Paulino Loren
zo.

Paulino consigue lo que 
unos llaman milagro y otros 
simplemente trabajo. El con
junto comienza a escalar po
siciones y a puntuar en la in
mensa mayoría de los despla
zamientos. Una de las revo
luciones de Paulino reside en 
cambiar de demarcación al 
torrijeño Corchado. De hom
bre ofensivo pasa a ubicarse 
de libero. Con este giro co- 
pernicano la defensa toleda
na gana en consistencia. El 
equipo se mantiene en la ca
tegoría y sin apuros. El sen
tido de la disciplina de Pau
lino y su cordura futbolísti
ca logran la hazaña.

Y este año ha acontecido 
precisamente lo contrario. El 
Toledo empieza en plan «ga
llito», consigue puntuar en 
campos extremadamente di
fíciles. Pero a medida que 
pasan los partidos comienza 
a meterse en el pelotón de los 
torpes, en esa línea diabóli
ca que linda con la tercera di
visión. Actualmente, al cierre 
de esta edición, carga con sie
te negativos. A distintos ob
servadores les sorprende es
te desvanecimiento súbito. El 
equipo tiene mejores jugado
res que el año pasado, o que 
al menos cobran más. En un 
primer momento Paulino 
Lorenzo sigue comandando 
18

El Toledo un equipo con vértigo 
a la 2.a División B

Una larga lista de roces 
con la prensa

La lista de agravios, 
desplantes y amenazas que 
Manuel Torres Astilleros 
ha proferido contra los 
medios de comunicación es 
tan larga como la de los 
morosos de los bancos. En 
esta entrevista, como 
habrán apreciado, llama 
«golfo» a Manolo 
Moreno, opinión que 
BISAGRA rechaza de 
plano, ya que al 
compañero de ABC se le 
conoce en esta casa y se le 
reconoce su valía 
profesional. En el mismo 
sentido denomina 
«informadores de 
regional» a los 
profesionales deportivos de 
nuestra ciudad, apreciación 
que tampoco compartimos

por un simple ejercicio de 
sentido común. En fin, el 
mismo derecho tiene 
Torres Astilleros a criticar, 
que nosotros. Vayamos 
con los otros episodios del 
ex presidente, que, en 
cualquier caso, nadie duda 
que ha hecho mucho por 
el Toledo, aunque también 
ha deshecho, claro. 
Diciembre de 1989, 
Astilleros veta a Luis 
Moreno, de La Voz del 
Tajo a viajar con el equipo 
tras hacerle unas llamadas 
telefónicas recriminándole. 
1990, el periodista Eloy 
Orozco, del YA, está a 
punto de ser agredido por 
el presidente en los 
vestuarios del campo dei 
Toledo porque

presuntamente se estaba 
riendo de la derrota del 
equipo. En esta 
temporada, durante una 
rueda de prensa, dice a los 
informadores que cuando 
abandone la presidencia le 
partirá la cara a alguno. 
También en el presente 
ejercicio se dirigió a otro 
periodista diciéndole, 
«cuidadito con lo que 
escribes».
Fuentes próximas a Astilleros, 
que afirman conocerle bien 
y que no se dedican a las 
labores informativas, han 
declarado a BISAGRA que 
«en el fondo  es un 
buenazo, pero pierde los 
nervios con demasiada 
facilidad.»

I. A.
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los destinos del conjunto. Se 
ficha al guardameta Arévalo, 
a Figueroa, Diego, Dani, y 
José Luis, hombres que vie
nen con la etiqueta de figu
ras que luego la realidad se 
encarga de desmentir. A Die
go, Dani y José Luis se les 
conoce como e l«Clan de To- 
melloso», más por lo de clan 
que por lo de Tomelloso.

Inexplicablemente —se adu
cen sin razones de que el 
equipo no daba 
espectáculo— se cesa a Pau
lino Lorenzo, que deja al 
equipo en mucha mejor ubi
cación que su actual sustitu
to, el talaverano Miguel An
gel Iglesias. A Paulino tam
bién se le achacaba que era 
Corchado quien diseñaba las 
elecciones. La destitución de 
Lorenzo se produce con fal
ta de estilo y de tacto, pero 
ya se sabe, en el fútbol eres 
un héroe hoy y mañana un 
villano.

La gota que colma el océa
no —pues la del vaso hacía 
tiempo que estaba colmada— 
es la agresión de Manuel As
tilleros al colega de ABC Ma
nuel Moreno. Astilleros pre
senta la dimisión y Antonio 
Mayoral parece perfilarse co
mo el sustituto. Al cierre de 
esta edición, una gestora pro
visional, extremadamente in
terina según han reconocido 
sus integrantes, ha tomado 
las riendas del equipo. En 
cualquier caso, el Toledo 
ahora más que nunca necesi
ta ayuda, apoyo y compren
sión. Hay todavía posibilida
des de eludir la extremaun
ción que supone la tercera di
visión.

BISAGRA, fiel a su tra
yectoria de recabar el máxi

mo número de opiniones, ha 
indagado entre los profesio
nales deportivos —no infor
madores regionales como al
guno dice— las causas que 
han llevado al equipo capita
lino a la actual situación. Pa
ra Manuel Moreno, de ABC, 
las lesiones de hombres cla
ves, el bajo rendimiento de 
los jugadores y el mal ban
quillo han originado que el 
Toledo esté así. Para Esteban 
Pérez, de Antena-3 los erro
res en la política de fichajes, 
las discrepancias entre el pre
sidente y Paulino, las lesiones 
y la falta de banquillo. Para 
Angel Alberola, de Onda Ce
ro, el Toledo ha parecido un 
«hospital más que un club», 
las tensiones entre Astilleros 
y Lorenzo, que provocaron 
marejadilla en los vestuarios 
y las concesiones al rival re
galando goles y no macha
cando al equipo contrario. 
Para Rosa Abellán, de El Día 
de Toledo, la mala gestión 
del presidente y la Directiva, 
la falta de delanteros y la ma
la suerte. Para Teodosio Díaz 
de RNE, la confección de 
una plantilla con una calidad 
mínima para afrontar con 
garantías el Grupo 111 de la 
segunda «B», una planifica
ción errónea de la pretempo
rada que originó una ilusión 
desmesurada que no se atenía

a la realidad verdadera del 
equipo y la dirección absolu
tista de Astilleros, que se ha 
demostrado que a largo pla
zo genera inconvenientes en 
una entidad futbolística, es 
decir, que las direcciones ab
solutistas sirven en un mo
mento determinado en que 
hay que coger el toro por los 
cuernos. Para Eloy Orozco 
del YA el desbarajuste de fi
chajes unido a lesiones y san
ciones, el cambio de entrena
dor, que no ha servido para 
nada y la baja moral que 
existe entre los jugadores. 
Para Jesús Espada, de La 
Voz del Tajo, La mala con
fección de la plantilla, tanto 
en los fichajes como a los ju
gadores que les dieron la ba
ja el año pasado, que eran 
fundamentales, la forma dic
tatorial de Astilleros de diri
gir el club y la destitución de 
Paulino son las causas.

IGNACIO ARIZAGA

El Talayera, la de cal
El club de la ciudad de la 
Cerámica está redondeando 
una excelente temporada de la 
mano de Díaz Pablo. A pesar 
del tropiezo con el 
Villarrobledo y que 
posteriormente tenga que 
jugar un play-off para el 
ascenso, todo apunta, por el 
juego desarrollado, que 
tendremos un Talavera en 
segunda «B», que es lo que 
nuestra ciudad se merece.
La directiva del Talavera ha 
apostado fuerte esta 
temporada y no se ha 
inhibido a la hora de efectuar 
fichajes. Se contrataron los 
servicios de Benito, 
guardameta, de Oscar 
Ramón, lateral izquierdo que 
quizás no esté respondiendo a 
las expectativas que se 
depositaron en él, a Aurelio, 
centrocampista en teoría pero 
que tras diversas probaturas 
ha acabado ubicándose de

marcador central. Agustín, un 
libero de lujo, Herrero, 
teóricamente el cerebro, Pozo, 
hombre de mediocampo, con 
bastante clase pero tal como 
lo define el jefe de Sección de 
Deportes de La Voz del Tajo, 
Igrosso, buen conocedor del 
tema, «un poco anárquico». 

Hay equipos de campanillas 
detrás de él según las mismas 
fuentes. El éxito del Talavera 
se debe fundamentalmente 
a la capacidad realizadora 
de sus delanteros, a las 
nuevas incorporaciones, 
a la solidez del bloque y 
a la labor del entrenador, 
que ha sabido sacarle a este 
equipo el rendimiento 
acostumbrado. El delantero 
Luengo, un joven con 
mucha proyección lleva 
contabilizados 21 goles, sin 
contar los dos anulados con el 
Fuensalida. Flores, justamente 
la mitad, 11.
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En Ciudad Real se han demolido en los últimos tres años más de cien casas.

En los últimos meses se han derrumbado 
repentinamente varios edificios

Toledo y Ciudad Real, dos ciudades en ruinas
A los Ayuntamientos de Toledo y Ciudad Real se les escapa 
de las manos el control de los inmuebles que amenazan rui
na inminente. Esta desidia por parte de las instituciones ha 
provocado que en los últimos meses varias viviendas de la 
región se desplomaran, parcial o totalmente, ante la sorpre
sa y alarma de los ciudadanos. De momento la fortuna ha es
tado al lado de los castellano-manchegos y no ha habido que 
lamentar desgracias personales. ¿No se tomarán medidas 

hasta que suceda una catástrofe?

Las viejas casas que rodean 
la céntrica Plaza Mayor 
de Ciudad Real no han 

podido soportar por más 
tiempo el progresivo estado 
de ruina. En contra de los 
pronóstico^ municipales a 
media mañana del pasado 
miércoles, trozos de cornisas 
y cascotes de las viviendas 32 
y 33 se desplomaban sobre la 
plaza ante la sorpresa de los 
transeúntes. Las casas cerca
nas amenazaban con des
prendimientos por lo que los 
técnicos aconsejaron acordo
nar la zona en peligro.

La fortuna quiso que na
die pasara en el momento de 
los desprendimientos. Parece 
que los ciudarrealeños están 
de suerte mientras que los 
responsables municipales lle
van la negra. Estos sucesos 
de la plaza Mayor ocurrían 
apenas una semana después 
del hundimiento repentino 
del local de copas de moda, 
20

El Ave Turuta, que al produ
cirse por la mañana, cuando 
permanecía cerrado al públi
co, no provocó daños perso
nales.

Según el concejal de Urba
nismo, Vicente Romero, el 
caso del Ave Turuta es excep
cional: «Había pasado las ru
tinarias inspecciones munici
pales y  no creo que amena
zara ruina. Aunque hay que 
ser excesivamente prudente, 
a primera vista parece que las 
obras que se estaban hacien
do al lado afectaron hasta el

punto de provocar el derrum
bamiento. De cualquier fo r
ma ocurrió en la parte inter
na del edificio y  el Ayunta
miento se preocupa funda
mentalmente de los casos en 
los que se vea afectada la vía 
pública».

En el caso de las viviendas 
de la plaza ha sido, funda
mentalmente, la vía pública 
la afectada. Vicente Romero, 
momentos antes de ocurrir 
estos desprendimientos había 
asegurado a esta revista: «Se
ría una frivolidad por parte 
del Ayuntamiento no tener

controlado el riesgo de peli
gro en las casas de la plaza 
que amenacen ruina. De mo
mento las más delicadas es
tán apuntaladas para que no 
pueda ocurrir nada, en espe
ra de la demolición».

Estos dos últimos casos 
que han provocado la alarma 
popular no son hechos aisla
dos. Tanto en Ciudad Real 
como en Toledo son muchas 
las calles antiguas que pre
sentan un aspecto lamentable 
y que ante la desidia de las 
instituciones van, literalmen
te, cayéndose a trozos.

En Manzanares hace ape
nas unas semanas en la calle 
de la estación se desplomaba 
una vieja vivienda sobre el 
bar Los Flamingos, propie
dad de Juan Simón Carreño. 
De nuevo la suerte intervino, 
el hundimiento se produjo un 
lunes a las cuatro de la ma
ñana cuando ya nadie queda
ba en el bar. La casa que se
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El Ayuntamiento no controla todos los inmuebles que amenazan ruinas y  de vez en cuando 
se producen las sorpresas.

En demasiadas ocasiones los propietarios promueven las ruinas para desalojar a la tuerza 
a sus inquilinos.

La suerte ha querido que en los últimos hundimientos por sorpresa no hubiera daños
personales.

vino abajo tenía más de 100 
años de antigüedad, estaba 
abandonada por sus propie
tarios y no tenía expediente 
alguno de ruinas. El propie
tario del bar, aunque se ale
gra de que no hubiera daños 
personales por medio, consi
dera que su negocio, aunque 
vuelva a restaurarse, ya tie
ne mala fama y la posibilidad 
de que haya peligro le perju
dica.

En Puertollano el Ayunta
miento se veía obligado de 
vez en cuando, y especial
mente en días de lluvia, a de
salojar a inquilinos del viejo 
barrio de Cañamares. Ahora 
se va a derruir el barrio ente
ro y los habitantes pasarán a 
las 102 viviendas que ha sub
vencionado la Junta de Co
munidades.

En Ciudad Real hace unos 
meses una vivienda deshabi
tada de la Ronda del Carmen 
se cayó a la vía pública. 
Afortunamente nadie transi
taba por la acera en esos mo
mentos. Y así podrían seguir 
enumerándose casos por to
da la región.

Ruinas sin control
A los Ayuntamientos se les 

escapa de las manos el con
trol de los inmuebles en mal 
estado y que pueden suponer 
un peligro para los ciudada
nos. «Se efectúan inspeccio
nes rutinarias —explica Ro
mero— y  yo creo que se lle
van bastante al día. Lo que 
ocurre es que a los Ayunta
mientos les resulta muy difí
cil controlar los interiores de 
una propiedad, no tiene me
dios para ello. A veces una 
fachada presenta buen aspec
to y el peligro está en las par
tes internas.»

Cuando se ve un caso pal
pable de ruina inminente se 
notifica a los residentes y se 
da opción a los propietarios 
a que hagan ellos la demoli
ción, pero en cualquier caso 
se hace en un breve plazo de 
tiempo.

En los últimos tres años en 
la capital ciudarrealeña se 
han tramitado más de 70 ex
pedientes de ruina inminen
te y han sido más de 100 las 
casas demolidas. Las calles

Siete familias de la calle Santa Eulalia vivieron durante meses en un hotel de la ciudad des
pués de derrumbarse su casa por las obras de la nueva Delegación de Hacienda regional.
que más peligro tienen son Zarza se le hundió parte de
las que se corresponden con 
los barrios más antiguos, co
mo el de la Judería (al que 
pertenecía el edificio del Ave 
Turuta) y el de la Morería. 
Las calles que conservan ca
sas con mayor riesgo son: la 
calle Altagracia, Refugio, 
Norte, Real y Lirio.

Vidas en  p e lig ro
En Ciudad Real capital 

hay al menos cinco casos ver
daderamente dramáticos de 
familias que habitan vivien
das declaradas en estado de 
ruina inminente y que se nie
gan a abandonarlas por no 
tener otro lugar a donde ir. 
El Ayuntamiento es cons
ciente del peligro que corren 
esas familias, pero resulta 
muy difícil desalojarlas y 
siempre tiene que ser por or
den judicial.

«En ocasiones se logra de
salojar a una familia y  al día 
siguiente llega otra y la ocu
pa, y  vuelta a empezar con 
los trámites. Hace dos años 
a una familia en la calle de la

la vivienda.»
La situación se agrava por 

el conflicto que suele haber 
entre propietarios e inquili
nos. Los dueños de casas vie
jas no invierten nada de di
nero esperando que se decla
re en ruinas y poder sacarles 
así a su propiedad más ren
tabilidad que el bajo alquiler 
que le pagan los inquilinos.

Este abandono acelera la 
ruina del edificio y muy usa
da es esta picaresca, especial
mente, cuando el coste de 
una rehabilitación es superior 
al 50 por 100 de su valor.

En Daimiel es polémico 
aún el caso del comerciante 
propietario de una tienda de 
ropa en la calle Monescillo 
que se niega a abandonar el 
local pese a estar declarado 
en ruinas. El acusa a los pro
pietarios del inmueble como 
causantes voluntarios de los 
desperfectos.

Otro conflicto habitual se 
presenta entre empresarios de 
la construcción y defensores 
del patrimonio cultural. Los 
edificios protegidos como
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No hay datos sobre las casas ruinosas de Toledo a pesar de que el Ayuntamiento se com
prometió a realizarlo. Según fuentes consultadas por BISAGRA, casi todo el casco es una 

ruina que amenaza con desplomarse.

bienes culturales no resultan 
rentables a los constructores 
que han de invertir más dine
ro en la protección que lue
go beneficios obtienen. Esto 
hace que casas que están pro
tegidas por la comisión del 
patrimonio cultural tengan 
desperfectos ocasionados vo
luntariamente por los propie
tarios para que el Ayunta
miento no tenga más remedio 
que efectuar el derribo.

Esto ocurrió con el edificio 
conocido como Esquina de 
San Damián, en Alcázar de 
San Juan, o con la casa sola
riega de la plaza de Santa 
Quiteria en la misma locali
dad.

Toledo, un p a trim o n io  
que se hunde

Toledo declarada Patrimo
nio de la Humanidad en 
1987, sufre el mayor deterio
ro urbanístico de los últimos 
siglos. En 10 años el casco 
histórico más importante de 
España está desapareciendo 
bajo la ruina y la especula
ción de muchos propietarios 
de vivienda y constructores 
que dejan «morir lentamen
te» los edificios aprovechan
do la descoordinación y de
sidia de las dos Administra
ciones con competencias en el 
tema: Junta, vía Comisión de 
Patrimonio, y Ayuntamiento.
22

El 30 de diciembre de 
1988, siete familias se vieron 
sorprendidas por el derrum
bamiento de su casa. Este ha
bía sido provocado por las 
obras de la nueva Delegación 
de Hacienda regional. Du
rante semanas se vieron obli

gados a vivir en diferentes 
hoteles de la ciudad, hasta 
que les restauraron su casa, 
y discutieron hasta la sacie
dad con la asegurada para 
cobrar la indemnización a la 
que creían tenían derecho por 
la pérdida de sus enseres. 
Prácticamente todos vivían 
de alquiler y en el derrumba
miento no sólo perdieron su 
pequeño patrimonio, tam
bién sus contratos que impe

dían al propietario vender el 
edificio. Durante días se es
peculó con la venta de éste 
para la construcción de nue
vos apartamentos. No se lle
gó a realizar esa transacción. 
Pero estas siete familias no 
han sido un caso aislado. 
Desde hace cinco años un 
edificio del callejón del Lo- 
cum está apuntalado, como 
medio casco histórico. Esta 
casa en la que todavía vive 
una familia, se resquebrajó 
cuando un conocido promo
tor de la ciudad, Francisco 
Poblete, ex concejal de la 
UCD, construía un edificio 
de apartamentos nuevos. Po
blete tenía el edificio en cons
trucción declarado en ruina 
desde hacía años, pero una 
vez más la descoordinación y 
lentitud de la Comisión de 
Patrimonio y del Ayunta
miento, había retrasado su 
derrumbe. Poblete fue decla
rado por el juzgado no res
ponsable de los desperfectos 
causados a un bar y al piso 
de la calle Locum. Pero la 
Audiencia de Toledo conde
nó al arquitecto y al apareja
dor a pagar una serie de in
demnizaciones que aún no

han sido cobradas por los 
afectados. Desde entonces la 
casa sigue apuntalada y es 
una amenaza pública.

Remedios con sus cuatro 
hijos y tres familias más ha
bían denunciado ante el 
Ayuntamiento de Toledo la 
situación ruinosa de su vi
vienda, en el Callejón de Ni
ños Hermosos y nadie les hi
zo caso. Después de hundir
se parte del suelo de una de

las viviendas provocando la 
intervención de los bombe
ros, con la casa apuntalada y 
declarada en ruinas se queda
ron a dormir en la casa tres 
familias. No tenían dónde ir 
y llovía a cántaros. La de
nuncia en los medios de co
municación provocó la reac
ción municipal y, Remedios 
y sus hijos, pasaron la noche 
en un hotel. La propietaria 
del edificio, Antonia García, |  
no quería saber nada del te- |  
ma. «Ella —afirmaron sus i
inquilinos— sólo quiere que j
le compren la casa y nada 
más. Que esté o no en ruinas 
le da igual.»

Toledo se hunde y nadie lo 
remedia. La Junta está invir
tiendo 2.000 millones de pe
setas anuales en el Proyecto 
« Toledo a plena luz» del que 
el Ayuntamiento se entera 
por la prensa, pero apenas |  
sirve para paliar el grave pro- I 
blema de los edficios en el i 
casco histórico. El Ayunta- I 
miento sigue sin hacer el plan 
especial para la construcción 
en el casco y, los constructo
res, se las ingenian para se
guir construyendo sin ningu
na traba ni multas. Reciente
mente las denuncias de un 
concejal centrista sobre irre
gularidades urbanísticas han 
caído en saco roto.

Pero a pesar de los edifi
cios apuntalados, las casas 
ruinosas y el descontrol ad
ministrativo sobre este pro
blema, Toledo ha tenido 
suerte, y, afortunadamente, 
nadie ha aparecido bajo los 
escombros. La tragedia no |
ha llegado pero siempre ha f
estado cerca. En Toledo to- | 
davía se recuerda el derrum- 
bamiento de una casa en la I 
plaza del Solarejo en plena 1 
calle ancha por la noche. «Si ¡ 
se produce por la mañana ha- I 
bría provocado una catástro
fe», recuerdan los que lo vi
vieron.

Pero mientras la fortuna 
sigue tocando a los toleda
nos, la Administración, tan
to regional como local, sigue 
pendiente de elaborar un cen
so sobre los edificios ruino
sos de Toledo y las condicio
nes de peligro y miseria en la 
que viven más de 5.000 tole
danos en el casco histórico.

MAGDALENA A.
PRADO. L.

San Justo es uno de los barrios de Toledo que mayor ruina presenta. Son viejas casas de 
barro que esperan pacientemente ser demolidas o que el tiempo acelere lo que la Adminis
tración para el derrumbe. Mientras muchos ciudadanos por un módico alquiler arriesgan su 
vida viviendo en ellas, como la lamilia de Remedios (en la loto) que se le cayó la casa

encima.
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P L A N
F U T U R A

V I V I E N D A

Para cuando llegue el 

momento, levanten el 

vuelo y  piensen en su 

prop ia  casa, tú querrás  

lo mejor para ellos.

P o r  eso a p a r t i r  de 

ahora te ofrecemos el 

nuevo Plan Futura  

Vivienda del Banco  

Hipotecario , el banco  

experto en la v iv ienda . 

Una solución exclusiva  

para  que puedas  

con seg u i r e n el f u  turo  

un hogar para  tus 

hijos con toda la 

seguridad del mundo. 

Ahorrando poco a poco. 

Sin darte cuenta, 

mientras van creciendo. 

Ven a l B a n c o  

H ipo teca r io  o llama al 

900  1 O OO 1 O 

Pregunta  p o r  el 

'Plan Futura Vivienda''... 

y asegúrales un hogar.

v ' í

b Í I h
BANCOH¡POTECARIO
L A  N U E V A  B A N C A  P U B L I C A

TO LE D O . N ueva, 4.
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Antonio Arriero, José María Domínguez y  Angel Frejo, directivos de la Asociación de Vecinos Eladio Martínez Montoya. Los vecinos del barrio El Parque llevan años pronunciando se ¡ 
se construya un parque en li

La AA.VV. del barrio talayera ha pedido una sesión extraordinaria para tratar sus problemas

Los vecinos de“EI Parque quieren un parque
Cuando la legislatura toca a su fin, y cuando los partidos es
tán más sensibilizados que nunca para escuchar los mil y un 
problemas desoídos en los últimos años, particulares y co
lectivos concretos saben que éste es el momento oportuno 
para comprometer públicamente a nuestros mandamases mu
nicipales y aspirantes a ello para la consecución de sus ob
jetivos. Es, por ejemplo, el caso de dos reivindicaciones en 
Talavera: la de los promotores de un magno proyecto urba
nístico, el famoso pero desconocido SUR 10, que colea des
de hace más de tres años; y la de los vecinos del polígono 
El Parque, que «aspiran» a lograr entre otras cosas de las que 

carecen, un parque de recreo.

L a zona de expansión por 
antonomasia de Talavera, 
circunscrita por la Aveni

da de la Constitución y la en
trada desde Madrid por la 
antigua Nacional V, está le
vantando ampollas urbanís
ticas. En un caso, como el 
polígono llamado El Parque, 
casi terminado, porque se de
tectan posibles anomalías 
—como puede ser la ausen
cia de un parque real—; en 
otro, el aún proyecto SUR 
10, porque con el mismo lle
va la corporación talaverana 
más de tres años mareando la 
perdiz, sin atreverse a dar la 
definitiva luz verde o mandar 
al garete lo proyectado.

En el polígono El Parque 
viven en la actualidad cerca 
de 5.000 personas. Pese a que 
su ordenación data de 1968, 
aún no ha sido realizado en 
su totalidad. La construcción 
de uno de los pocos edificios 
que quedan por ejecutar, el 
que ocupa la parcela 61, ha 
desatado la polémica. En 
concreto, al realizarse la ex
cavación hace unos meses, 
los representantes de las co
munidades de vecinos de la 
segunda fase de la agrupa
ción «Sagrada Familia» de
tectaron que en dicha excava
ción el constructor, Pedro 
Ortiz Ramos sobrepasaba en 
unos metros lo que el plan le 
permitía.
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En vista de ello, el presi
dente de la comunidad, An
gel Frejo Avila, envió una 
carta, el 18 de diciembre pa
sado al Ayuntamiento. En la 
misma decía que «habiendo 
observado la iniciación de las 
obras por parte de don Pedro 
Ortiz Ramos éstas no se co
rresponden con la ordena
ción aprobada». Esta misiva 
fue el detonante de una lar
ga polémica todavía sin ce
rrar. Posteriormente, los ve
cinos de la Sagrada Familia 
lograron el apoyo de la Aso
ciación de Vecinos de Eladio 
Martínez Montoya del barrio 
de El Parque, y a partir de 
entonces se empezaron a de
sencadenar los acontecimien
tos hasta desembocar en la 
petición que dicho colectivo 
vecinal ha realizado para que

se dedique una sesión ex
traordinaria de la comisión 
de Urbanismo para tratar es
pecíficamente los problemas 
del barrio.

C orrim iento  g e n era l

Problemas que abarcan des
de el conflicto origina! men
cionado por las obras de la 
parcela 61 —que los vecinos 
temen pueden invadir una 
calle— hasta los trastornos 
ocasionados por los transfor
madores de la luz —que en 
opinión de los mismos po
drían bloquear el paso de un 
camión de bomberos en va
rias calles del polígono en un 
caso de emergencia—, pasan
do por su casi histórica rei
vindicación de un parque pa

ra espacio lúdico en la plaza 
de Miguel Angel, que susti
tuya al proyecto inicial en el 
que figura una guardería. 
Cambio que ha estado apo
yado incluso con firmas de 
unos mil vecinos del barrio.

Todos los grupos munici
pales y las candidaturas pa
ra los próximos comicios mu
nicipales, a excepción de la 
del PSOE, que aún no se ha 
pronunciado, se han mostrado 
favorables a la celebración de 
una comisión de Urbanismo 
para tratar este tema; espe
cialmente teniendo en cuen
ta que se ha comprobado que 
prácticamente todas las cons
trucciones del polígono en 
cuestión se han realizado con 
pequeños corrimientos res
pecto al proyecto inicial. Co
rrimientos que —temen los 
vecinos— pudieran desembo
car en última instancia en la 
invasión de la calle Murillo.

Mientras tanto, la obra 
promovida por Pedro Ortiz 
está paralizada por la polémi
ca. Fuentes de la Oficina 
Técnica del Ayuntamiento de 
Talavera han indicado que la 
alarma de los vecinos es in
fundada, y que el exceso de 
metros de excavación obede
ce únicamente a la necesidad 
de realizar un muro de hor
migón encofrado y que, des
pués de su realización, el 
constructor se ha compróme-
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ivor de que, en vez de la proyectada guardería, 
laza de Miguel Angel.

tido a mantener la alineación 
prevista y cubrir el terreno 
sobrante excavado. Según la 
misma oficina, que es la que 
ha comprobado que efectiva
mente todos los edificios del 
polígono están ligeramente 
corridos, no hay razón algu
na para pensar que este últi
mo edificio invada la calle 
mencionada salvo en los dos 
metros que ya figuran en el 
plano del proyecto.

I I  m a yo r proyecto  
urbanístico d e  la  
h is to ria

De cualquier forma, la 
polvareda levantada por los 
vecinos de El Parque no es 
nada comparada con la mo
vida a lo largo de tres años 
por el polígono SUR 10, que 
viene a ser algo así como la 
cuestión palestina, pero a ni
vel talaverano. El proyecto 
es, ni más ni menos, que la 
más importante actuación ur
banística a la que ha tenido 
que hacer frente el Ayunta
miento de Talavera en su his
toria, ya que engloba una su
perficie de 190.487 metros 
cuadrados.

El citado polígono de Sue
lo Urbanizadle —de ahí lo de 
SUR 10— situado en lo que 
será la prolongación de la 
Avenida de la Constitución y 
la antigua Nacional V, perte
nece a unos 25 propietarios, 
aunque a efectos municipales 
y legales es de los herederos 
de Alfredo Pérez —que son 
16 y poseen 90.028 metros

^  Domingo Agüero y 
Victorino González, ► 

representantes del Grupo 
de Gobierno en el 

Ayuntamiento talaverano, 
se han comprometido a 
llevar a pleno el tema 

SUR 10, que lleva más de 
tres años coleando.

Por la denuncia de 
un particular, el 
entonces delegado 
de Urbanismo, el 
centrista Pedro 
Sánchez Ollero, se 
enteró de que los 
promotores de SUR 
10 pretendían 
reducir la anchura 
de la avenida de la 
Constitución de 30 
a 20 metros.

cuadrados—, Ramón Ramos 
—76.701—, Vicente Hesse 
—11.319—, Eduardo de An
tonio —3.843—, Jacinto Jus-
la —2.952—, Carlos López 
Tejedor —2.914—, el Ayun
tamiento talaverano por la 
pertenencia del Camino de la 
cabra —1.400— y Gregorio 
Fraile, con 1.327 metros cua
drados.

Los propietarios y herede
ros de los mismos tardaron

tros de anchura originó un 
debate aún inconluso. Los 
promotores recurrieron in
cluso al prestigiado abogado 
Eduardo García de Enterría 
que, infructuosamente, qui
so demostrar que la limita
ción de anchura no estaba 
contemplada en las Normas 
Subsidiarias y no era, por 
tanto, preceptiva. De poco 
sirvió su primer informe 
—ha realizado otros dos, casi

L o s  transformadores de la luz podrán 
bloquear el paso del camión de bomberos 

en caso de emergencia.”
casi dos años en ponerse de 
acuerdo para presentar en el 
Ayuntamiento un plan con
junto. Este lo llevaron a las 
Dependencias Municipales a 
principios del 88. Ingenua
mente, creyeron que los pa
sos principales estaban da
dos; el resto sería burocracia. 
El 30 de diciembre del 88 lle
gó la aprobación inicial del 
proyecto, hecha por unani
midad de la corporación.

Todo parecía ir sobre rue
das, hasta que meses después 
un particular descubrió el en
tonces delegado de Urbanis
mo, el centrista Pedro Sán
chez Ollero que les habían 
metido un gol por el hecho de 
que reducían el ancho de la 
Avenida de la Constitución 
de 30 a 20 metros, circuns
tancia en la que nadie había 
caído hasta entonces.

La pelea por esos 10 me

igualmente desoídos—. La 
corporación en pleno —con 
la abstención de Tello— se 
avino a conceder el 29 de di
ciembre del 89 la licencia pro
visional, exigiendo que en un 
plazo de tres meses se cum
pliesen los estándares previs
tos por la Ley del Suelo.

SUR 1 0 , a l 
ú ltim o  p leno

Para entonces, los promo
tores habían accedido a la re
modelación del proyecto tra
gando con la ampliación del 
vial a 30 metros y aceptan
do urbanizarlo ellos mismos 
—cuando la ley claramente 
estipula que debe hacerse car
go el Ayuntamiento—; pero 
no podían imaginarse que 
hubiese nuevos peros. Los 
empezó a haber: ahora se les

incluía en el polígono los 
8.500 metros cuadrados del 
complejo Estoril, que se com
putaban a efectos de exten
sión sobre la que medir los 
estándares de cesiones —ló
gicamente por ello éstas ha
bían de ser mayores de las 
inicialmente proyectadas—, 
pero no para construcción en 
el terreno o consideración de 
zona recreativa.

La pertenencia o no del ya 
construido complejo Estoril 
al célebre proyecto SUR 10 se 
resolvió prácticamente el pa
sado 1 de marzo cuando los 
promotores, conociendo por 
BISAGRA que el proyecto di
fícilmente sería tratado en el 
último pleno de la legislatu
ra, obligaron a los represen
tantes del grupo municipal 
socialista, Domingo Agüero 
y Victorino González a reto
mar cartas en el asunto y pro
curar zanjar un tema que, 
por hache o por be, viene co
leando desde hace más de 
tres años.

El grupo socialista se ha 
comprometido a llevarlo a co
misión de Urbanismo y pos
teriormente al último pleno, 
a celebrar el próximo 26 de 
marzo. Entonces se sabrá lo 
que queda o no queda del 
proyecto urbanístico de ma
yor envergadura presentado 
en el Ayuntamiento, con ci
fras realmente impresionan
tes. En teoría, serán más de 
900 las viviendas a construir, 
y sin duda miles de millones 
de pesetas los que se movili
zarán.

A. M.
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El médico indultado, Moisés Corrales. El autor de la sentencia que condenó al médico considera necesaria una ampliación de la ley.

Los expertos coinciden en señalar que es urgente y necesaria

El indulto al médico de Puertollano sienta las bases de la futura
ampliación de la Ley del Aborto
Moisés Corrales, el médico que fue condenado a una pena 
de cinco años de cárcel y 10 de inhabilitación profesional por 
practicar un aborto en la persona de Elena Lacoba, de Alma
gro, fue indultado el pasado viernes por el Consejo de Minis
tros, que le impuso una multa sustitutoria de 100.000 pesetas.

Los profesionales del dere
cho consultados coinciden 
en señalar que, en esta 

decisión, el ejecutivo ratifica 
su voluntad de adecuar la ac
tual Ley del Aborto, amplian
do los supuestos que ahora 
contempla. El urólogo Moi
sés Corrales, tras expresar su 
satisfacción por el acuerdo 
adoptado por el Consejo de 
Ministros, afirma que ha que
dado claro que la Ley del 
Aborto «es en estos momen
tos insuficiente. Creo que 
con mi indulto y  la anterior 
sentencia que absolvía a la 
pareja (de lo cual yo me ale
gré mucho) se están sentan
do las bases para una amplia
ción al cuarto supuesto que 
recoge el estado de necesi
dad. Me parece que el Go
bierno socialista quiere hacer 
muchas cosas que la gente no 
le deja. Cada uno debería ser 
libre para elegir, y  si una mu
jer no quiere abortar pues 
que tampoco obligue a las 
demás a no hacerlo...».

El presidente de la Audien
cia Provincial de Ciudad 
Real, Julián Pérez Templa
do, fue el ponente de la sen
tencia que condenó al citado 
médico, y coincide con él en 
el extremo de que se debería 
actualizar la ley que regula el 
aborto. Al respecto, el presi
dente de la Audiencia afirma 
que «el indulto me parece 
una decisión respetable. So
bre cómo se debería regular, 
es algo que yo no puedo de
cir porque es una decisión 
política. En el derecho com
26

parado existen dos sistemas 
de regulación, el de indicati
vos o supuestos concretos 
(riesgo para la madre, falta 
de recursos económicos, 
etc.), o el de plazos que da a 
la mujer libertad absoluta pa
ra abortar dentro de los 8 o 
12 meses primeros de gesta
ción pero, repito, ésta es una 
decisión política. Lo que sí 
digo es que, apoyándome en 
la sentencia del Tribunal Cons
titucional tendría que tener 
una regulación distinta para 
que la gente no se siente en 
el banquillo por cuestiones 
como ésta». Según el aboga
do madrileño Jesús Rey, «el 
indulto obligará a los tribu
nales y a los legisladores, en 
base al derecho a actualizar 
la legislación. La consecuen
cia de todo este proceso de
bería ser que el Gobierno se 
plantease en serio el debate 
del aborto. Este indulto —co
mo todos— es una práctica 
absolutiva que se ha concedi
do al médico en base al dere
cho de gracia, ha puesto de 
manifiesto la contradicción 
existente en la primaria sen
tencia que absolvía a la pa
reja esgrimiento la eximente 
de “estado de necesidad” y  
condenaba al médico, sin 
embargo no sentará jurispru
dencia porque como sabes ésta

es el conjunto de leyes simi
lares dictadas por el Tribunal 
Supremo. En efecto creo que 
con la absolución de la mu
jer se estaban sentando los 
precedentes para la absolu
ción posterior del médico».

El autor de la sentencia, el 
presidente de la Audiencia, 
Julián Pérez Templado, pre
fiere no expresarse sobre el 
contenido de la sentencia, 
«no me parece elegante pro
nunciarme sobre algo que he 
hecho yo, ahí está la senten
cia, que se defienda ella so
la... el recurso del Tribunal 
Supremo sí sentará jurispru
dencia pero no el indulto».

El único que no está de 
acuerdo con la decisión to
mada por el Consejo de Mi
nistros es el abogado del ma
trimonio absuelto, «no estoy 
de acuerdo con el indulto pe
ro lo acepto, creo que la mul
ta sustitutoria de 100.000 pe
setas es demasiado blanda. 
Es algo muy digno y  muy 
loable que se haya indultado 
a este señor pero no lo com
parto porque me parece de- 
masido benigna para ¡a for
ma en la que actúo». Luis 
Manuel Cañizares considera 
que el desenlace de todo este 
complicado caso supone «un 
interés por parte del ejecutivo 
en ampliar progresivamente

los supuestos de despenaliza- 
ción del aborto. Entiendo 
que así debe ser y  que es ne
cesario que se dé vía libre a 
la despenalización de! cuarto 
supuesto... Yo no estoy en 
contra de ello, que nadie se 
confunda, a lo que yo me 
opongo es a la actuación de 
este señor, en este asunto con
creto».

Después de cinco años, 
Moisés Corrales afirma que 
«por fin  la justicia ha llega
do. Era una justicia que es
peraba hacía tiempo pero 
que no Ilegaba nunca. Aho
ra lo que deseo es olvidar to
da esta pesadilla y  dedicarme 
a mi verdadera profesión. 
Soy urólogo y  es lo que me 
gusta. No voy a hacer nada 
que no esté relacionado con 
mi especialidad porque, si en
cima de hacer un favor no só
lo no te lo agradecen sino que 
además te enfrentas a la jus
ticia te preguntas ¿merece la 
pena ayudar a la gente? Es
toy muy escarmentado y  no 
lo volvería a hacer. Me pare
ce que de una vez por todas 
debe afrontarse con seriedad 
este problema porque el 
aborto existe, ha existido y 
existirá. Ahora que todo ha 
terminado me gustaría agra
decer la labor de personas e 
instituciones tales como la 
coordinadora pro-derecho al 
aborto o el mismo fiscal ge
neral del Estado, Leopoldo 
Torres quienes con sus ges
tiones y  su mediación en las 
autoridades han conseguido 
mi absolución». ANGEL N.

M.
 A

. S
AN

CH
EZ
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G A M A  B M W  D O S  P U E R T A S :  3 1 6 ¡ ,  3 1 8 i , 3 1 8 i s , 3 2 0 i y 3 2 5 i

Para quienes sabían que acabarían descubriendo el 
placer de conducir entre las dos puertas de un BMW, he 
aquí la mejor forma de confirmarlo.

Empezando por su modelo más accesible: el 316i. Un 
automóvil ágil y manejable, que refleja todo el carácter de 
la marca en sus 102 CV, gobernados por la Inyección 
electrónica.

El 318¡s combina la brillantez de su mecánica de 16 
válvulas y 136 CV con la seguridad que ofrecen su 
suspensión deportiva y sus barras estabilizadoras.

3161 y 318is. Son dos ejemplos de una fórmula que 
llega hasta el 3251, y que le hará cambiar su punto de 
vista sobre el dinamismo, la seguridad y el confort.

Hoy, gracias a nuestro exclusivo servicio Flnance & 
Leasing, y a los 2.190.000 pts. (precio final recomendado, 
IVA incluido), del 316¡, la fórmula BMW está muy cerca: 
36.285 pts. al mes.*

Ahora sólo le queda visitar nuestra Concesión para 
descubrir que el placer de conducir se encuentra 
entre las dos puertas de un BMW.

EOUIPAMIENTO DE SERIE GAMA BMW 2 PUERTAS: Dirección asistida. Faros de óptica elipsoidal. Retrovisores eléctricos Pre-equipo de radio. 
Cinturones de seguridad delanteros y traseros. Parachoques autorregenerables. Neumáticos de perfilI bajo y cierre centralizado (a partir 

del 3181). Elevalunas eléctricos y Check-Control (a partir del 320i). ABS (325i).

* Durante 60 meses con una entrada Inicial de 730.000 Pts. T. A.E. —18,5 % 
Su actual automóvil podrá formar parte de dicha entrada. (R.B.E. n? 80/91)

ALONSO PINEDA, S. A .
Ctra. Madrld-Toledo, Km. 63,3. Tel. 35 32 41. 

OLIAS DEL REY (TOLEDO)
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Plano de las 40 hectáreas que la Dirección General de Cultura ha declarado como Bien de Interés Cultural del Circo Romano.

Con la declaración de bien de interés cultural

A  1! l  A  ¡> I I 1 I !  ' I  l  l L  <• '• li U j

t)  K  ,1 |  J I !  I I  A I)  1 i :  1 A I!  A 1:  1 O N - U f i ' - V

I I II A C l l' /ONA DE LA VEGA EL  AREA  OI: 
n PRO TECCI ON  AHARC \  1 0  METROS

1 S i :  A  i  A •—  j  EN TODO EL  PER ÍMETRO DEL 0 (3 -  
’ - J E T O  DE LA D E CLAR ACION .

La Junta controlará el desarrollo 
urbanístico del Circo Romano

La decisión de la Consejería de Educación y Cultura de de
clarar como Bien de Interés Cultural el yacimiento de la Ven
ga Baja de Toledo (Circo Romano) ha provocado un nuevo en
frentamiento entre la Junta de Comunidades y el Ayuntamien
to de Toledo. Tal decisión establece la necesidad de redac
tar un Plan Especial para su protección, competencia que le 
corresponde al Ayuntamiento. Desde 1986 está pendiente este 
Plan Especial que en un principio se encargó al Ministerio de 
Cultura y hace dos meses el Ayuntamiento se lo retiró y, a 
dos meses vista de las elecciones municipales, tiene previs

to encargárselo a un arquitecto particular de Madrid.

L a zona del Circo Roma
no que ha sido incoado 
como Bien de Interés 

Cultural afecta a una exten
sión de 40 hectáreas que 
comprenden los terrenos del 
Parque Escolar, el Circo Ro
mano, la Venta de Aires, con 
parte del camping Circo Ro
mano y la zona de viviendas 
de la Avenida de Carlos III 
y el barrio de Santa Teresa, 
entre otros.

El que la Consejería de 
Educación y Cultura haya to
mado esta decisión obedece 
fundamentalmente a preser
var el yacimiento arqueológi
co que se encuentra en esa 
zona. «Lo hemos hecho des
pués de haber realizado una 
serie de estudios y  de infor
mes técnicos —explica Adol
fo González Reventa, delega
do provincial de Cultura—. 
Lo único que pretendemos es 
preservar la riqueza arqueo
lógica de la zona donde exis
ten yacimientos del siglo I. 
Esto trae como consecuencia 
que cualquier obra urbanizá
i s

ble que se quiera hacer allí 
tendrá que pasar un informe 
favorable de Cultura. Y por 
supuesto el Ayuntamiento 
tendrá que redactar y  encar
gar un Plan Especial para su 
protección ya que este Plan 
se lleva retrasando mucho 
tiempo. Por ello pretende
mos que todo esto se acelere 
y se solucione cuanto antes.»

En 1986 el Ayuntamiento 
de Toledo, con Joaquín Sán
chez Garrido de alcalde, en
cargó la elaboración del Plan 
Especial para la zona de la 
Vega Baja al Ministerio de 
Cultura, con el arquitecto

Carlos Ferrán al frente del 
mismo. Sin embargo nunca 
se llegó a hacer y hace dos 
meses el actual equipo de Go
bierno Municipal que lidera 
José Manuel Molina, retiró 
dicho trabajo al Ministerio. 
Al parecer cuando se le pidió 
explicaciones a Ferrán al no 
haber presentado ningún 
proyecto, éste aludió a «pro
blemas personales y  familia
res».

A dos meses escasos de las 
próximas elecciones munici
pales y autonómica el Ayun
tamiento había aprobado un 
presupuesto de dos millones

de pesetas para comenzar los 
trabajos previos del Plan Es
pecial que se ha encargado al 
arquitecto particular de Ma
drid, Pérez Arroyo. «No en
tiendo por qué la Junta ha 
tomado esta decisión —ase
gura Tomás Martín Peñato, 
teniente alcalde del Ayunta
miento de Toledo— justo 
cuando ya habíamos adjudi
cado la elaboración del Plan 
Especial a un arquitecto de 
Madrid. Además tenían que 
haberse limitado a hacer una 
actuación concreta porque la 
declaración de protección la 
zona ya la tiene. Me llama la 
atención el hecho de que ha
ce dos meses retiramos la ela
boración del Plan al Ministe
rio de Cultura porque no ha
bía presentado ningún pro
yecto. A llí tenemos terrenos 
municipales en los que se nos 
tiene que consultar antes de 
actuar.»

El Ayuntamiento tuvo no
ticia de esta decisión el pasa
do día 20 de febrero cuando, 
a través de una carta de la Di-
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rección General de Cultura, 
se le comunicaba al alcalde 
de Toledo que había decidi
do tener por incoado expe
diente de declaración como 
Bien de Interés Cultural, con 
la categoría de Zona Arqueo
lógica a favor del yacimien
to de la Vega Baja. En la mis
ma carta también se hacía sa
ber al Ayuntamiento de To
ledo que, según el artículo 20 
en relación con el artículo 11 
de Ley 16/85 del 25 de junio 
del Patrimonio Histórico Es
pañol, todas las obras que 
hayan de realizarse en el Ya
cimiento, objeto de esta in
coación, cuya declaración se 
pretende en su entorno pro
pio, no podrán llevarse a ca
bo sin aprobación previa del 
proyecto correspondiente por 
esta Dirección General de 
Cultura.

«Nosotros no pretendemos 
hacer un control sobre el 
Ayuntamiento —argumenta 
González Revenga—, pero lo 
que sí es llamativo es que el 
proyecto haya estado tanto 
tiempo parado y justo a dos 
meses de las elecciones el 
Ayuntamiento vaya a elabo
rar un Plan Especial. A par
tir de ahora el Ayuntamien
to tendrá que cumplir la le
galidad vigente. El haber in
coado expediente de declara
ción de Bien de Interés Cul
tural no es una declaración 
formal y es algo que lo pue
de hacer el Ayuntamiento, 
un particular o por iniciativa 
personal de alguien. Con es
ta incoación se abre un perio
do de información pública 
para todos los implicados y 
que éstos puedan alegar lo 
que quieran.»

Sin embargo los particula
res que habitan esa zona o 
tienen negocios no han reci
bido ninguna notificación, 
mediante carta, de esta deci
sión, «pero ha salido en el 
Boletín Oficial», asegura 
Adolfo González Revenga.

El delegado provincial de 
Cultura también justifica es
ta declaración argumentando 
que «el Ayuntamiento, por 
olvido o por lo que sea, nos 
ha ocultado algunos expe
dientes de obras en esa zona 
que tenían que haber pasado 
por la Comisión de Patrimo
nio. Como es el caso de obras 
en toda la Avenida de Carlos

A partir de ahora la Junta controlará todo el desarrollo urbanístico del Circo Romano.

El Ayuntamiento tendrá que elaborar un Plan Especial de Protección del Circo Romano que 
debería ser revisado por Cultura.

Para Tomás Martin Peñato, teniente alcalde 
del Ayuntamiento de Toledo,«esta decisión 
de Cultura se debe a que en dos meses no
sotros retiramos la elaboración del Plan Es

pecial al Ministerio de Cultura».

Adolfo González Revenga, delegado provin
cial de Cultura, asegura que la intención de 
la Junta no es controlar sino revisar todos 

los expedientes de obras.

III. Por ello tenemos abierto 
expediente. El Ayuntamien
to nunca ha mantenido una 
línea recta con la presenta
ción de expedientes. A partir

La zona del Circo Roma
no es una de las más desea
das por los constructores to
ledanos y el propio Ayunta
miento tenía interés en cons

Otros Bienes de Interés Cultural 
incoados en Toledo

•  Cerro C a lde rico  y sus 10 m o lin os  de Consuegra en ab ril de 1985.
• La Presa R om ana de Consuegra en se p tie m b re  de 1981.
• El c o n ju n to  h is té r ic o -a rtís tic o  y la p laza de E sca lona  en 
o c tu b re  de 1979.
• La plaza M ayor de Ocaña en s e p tie m b re  de 1981.
•  La e rm ita  del Prado de Talavera de la Reina en ju n io  de 1981.
• La ig le s ia  de San F ra n c isc o  en Talavera de la Reina en 
nov iem bre  de 1988.
• El c o nven to  de las T rin ita r ia s  de El Toboso en a g o s to  de 1982.
• La ig le s ia  p a rroqu ia l de San B en ito  A bad de Yepes en m ayo 
de 1983.

de ahora esperamos que se 
mantenga».

A pesar de todo, González 
Revenga asegura que «no tie
ne por qué cambiar las cosas 
porque las licencias que se 
tengan que pedir, a partir de 
ahora para realizar cualquier 
obra, tendrán que pasar por 
el Ayuntamiento y éste remi
tírnoslas».

truir un complejo de vivien
das de lujo. A partir de aho
ra no se podrá construir na
da que no pase un informe 
favorable de cultura. Incluso 
el mismo Plan Especial de 
Protección que elabore el 
Ayuntamiento toledano ten
drá que ser revisado por la 
Dirección General de Cultu
ra.

«Por supuesto vamos a ha
cer un escrito de alegaciones 
—dice Peñato—. Tenemos 
pendiente la elaboración del 
Plan Especial que todavía no 
sabemos en qué va a consis
tir. Pero además teníamos 
previsto un desarrollo urba
no en la zona, además allí se 
podrían hacer viviendas y  re
solver el problema de las vi
viendas existentes. Ahora ca
da vez que alguien quiera ha
cer algo tendrá que solicitar 
un montón de licencias que 
serán revisadas con lupa y  
por supuesto los que tienen 
una vivienda de una planta y  
tenían previsto hacer otra 
pues tendrán que quedarse 
con una sola. No entendemos 
esta postura porque si que
rían declararlo como zona de 
Bien de Interés Cultural que 
lo hubieran hecho hace cua
tro años y  no ahora que ha
bía proyectos ambiciosos en 
la zona.»

Pese a que según la Junta 
de Comunidades su intención 
al declarar esta zona como 
Bien de Interés Cultural no es 
la de hacer un control acérri
mo sobre todo lo que se ha
ga o deje de hacer en la zona 
del Circo Romano, lo cierto 
es que este tema ha vuelto a 
abrir un nuevo enfrentamien
to entre las dos instituciones 
que, lo quieran o no, su fin 
es luchar por el control de es
tos terrenos, por otro lado 
atractivos para constructores 
y hombres de negocios tole
danos. Las alegaciones que a 
partir de ahora presente el 
Ayuntamiento pasarán a ser 
discutidas por las dos admi
nistraciones.

Mientras las primeras reac
ciones de los implicados par
ticulares no se han hecho es
perar y el deseo unánime es 
que el Plan Especial siga ade
lante, «si esto es una forma 
de arreglar todos los proble
mas de la zona y  así acelerar 
todas las obras que haya que 
hacer y  dejarlo todo en con
diciones, pues bien venido 
sea. Lo que no nos gustaría 
que ocurriera es que ahora si 
se enfrentan la Junta y el 
Ayuntamiento se paralice to
do o se pongan muchos in
convenientes para edificar o 
hacer obras allí».

NURIA VILLARINO
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Exhibicionistas
junto al Puente 

de

La media de edad de los exhibicionistas es de 23 a 35 años.

Ya se ha practicado 
una detención

Alcántara Ellos carecen de sentido del pudor.

De un tiempo a esta parte nuestra ciudad viene siendo pasto 
de un elenco de exhibicionistas que tienen preocupadas a di
versas jóvenes. La luz del día no parece ser un obstáculo pa
ra ellos y primordialmente se ubican en las proximidades del 
Puente de Alcántara. Ya han sido presentadas dos denuncias, 
una de las cuales, ha desembocado en la detención de un 

joven de 28 años. Pero aún quedan algunos sueltos.

xhibición es el polo 
opuesto a inhibición. El 
exhibicionista es aquel 

sujeto que no se anda con re
milgos a la hora de presentar
se públicamente como vino al 
mundo. En nuestra capital se 
vienen sucediendo última
mente algunos casos de «des
nudez pública». Lejos de 
quedarse en el simple susfp, 
la mayoría de las afectadas 
han presentado la correspon
diente denuncia a la Comisa
ría de Policía. Han existido 
otros supuestos en los que las 
damnificadas han omitido 
acudir a las dependencias de 
los cuerpos de seguridad. El 
30

miedo y otras versiones del 
temor les han aconsejado 
prescindir de este trámite. El 
miedo, igualmente, ha impe
dido, que estas mujeres víc
timas de una obscenidad en
fermiza, permitan que sus 
rostros y sus nombres apa
rezcan en BISAGRA.

Comencemos con el pri
mer caso. El 5 de septiembre 
de 1990 un individuo se diri
ge a la Comisaría de Policía 
de Toledo. Una vez allí co
munica a los funcionarios 
que cuando su mujer llevaba 
a sus hijos al colegio, a la al
tura de la Avenida Boladiez, 
surge un individuo desnudo

que se dirige a ella con insi
nuaciones escatológicas. Al 
poco tiempo una vecina su
fre la misma agresión moral.

La policía comienza su ca
rrusel de pesquisas, y tras se
sudas investigaciones detiene 
a un sujeto de 28 años de 
edad que responde a las ini
ciales de J. M. A. G., con 
vecindad en Toledo. El exhi
bicionista pasa a disposición 
judicial.

Enero de 1990, una joven 
que responde a las iniciales 
de F. F. presenta otra denun
cia ante la policía por el mis
mo caso. El escenario en es
ta ocasión es totalmente di
ferente. Las inmediaciones 
del Puente de Alcántara. 
F. F. toma la determinación 
de acudir a la autoridad por 
la inusitada reiteración con la 
que se le aparecen los exhibi
cionistas. Precisamente por 
la asiduidad es capaz de es
tablecer un perfil de edad y 
vestimenta sobre estos suje

tos. «Los que se me han apa
recido a m í tienen entre 23 y 
35 años. Siempre en el mis
mo sitio, en las almenas y  es
caleras frente al Castillo de 
San Servando, sí en el mar
gen del río perteneciente a! 
Casto Histórico.»

«Me ha sucedido cuatro 
veces —prosigue F. F.— dos 
veces en enero del año pasa
do, otra en febrero y  otra en 
diciembre de 1989, no pien
ses que ha sido por la noche, 
a las doce de la mañana y  a 
las tres de la tarde, a plena 
luz del día. Hubo uno a las 
doce de la mañana que nos lo 
enseñó todo, y  otro que se 
puso un domingo en lo que 
aquí se llama “el martes” 
desde un coche. Cuando pa
sábamos cerca abrió la puer
ta y  se puso a quitarse los 
pantalones.»

«Otra vez, por el Puente 
Nuevo, se nos apareció otro, 
yo iba con una amiga, ya es
taba cansada del tema y  le di-
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Las proximidades de este lugar es uno de los sitios predilectos de estos sujetos.

je, la próxima vez te voy a 
denunciar y  te van a caer dos 
años por exhibicionismo. Era 
un tío joven, llevaba cazado
ra de cuero y no se exaltó en 
absoluto por lo que le dije.»

A. M. J. G. le sucedió lo 
mismo cuando bajaba con su 
hermana por las proximida
des del parque del martes. 
Otro individuo realizó exhi
bicionismo ante sus ojos. Su 
descripción coincide con la 
facilitada por la persona an
terior. De 23 a 35 años y con 
una cazadora de cuero.

Ante este panorama am
bas jóvenes han decidido elu
dir drásticamente esa ruta. 
«Bajábamos con tanto mie
do que decidimos cambiar de 
itinerario.»

Pero si estos casos poseen 
cierta distancia en el tiempo, 
de nuevo, recientemente, han 
vuelto a añorar los exhibicio
nistas y su currículum de in
timidades.

La pasada semana, 
M. A. I. I., contempló un 
caso del mismo tipo en la 
Avenida de Barber. «Pasába
mos mi marido y  yo por allí 
y  observamos ropa tirada en 
el suelo, muy cerca de la Re
sidencia de Pensionistas. In
tuimos algo raro, porque 
oímos que la gente estaba 
murmurando mucho. De re
pente, a lo lejos, vimos cómo 
aparecía un señor totalmen

te desnudo que iba caminan
do muy deprisa.»

«Todo el mundo pasaba 
de él, no, no le insultaban, 
—continúa M. A. I. 1.— yo 
desde luego me asusté, y  lo 
que más me sorprendió fue  
que caminaba muy deprisa, 
era atlético y alto, y  además 
lo hacía con mucha naturali
dad, como si no fuera muy 
consciente.»

En este mismo año, con
cretamente hace dos meses, 
Toledo volvió a ser escenario

de un caso de exhibicionis
mo. El suceso aconteció esta 
vez en las proximidades del 
centro comercial Buenavista, 
muy cerca también del cole
gio Alfonso VI. Ocurrió por 
fortuna fuera del horario es
colar. Un señor mayor an
dando desnudo como si ca
minara por el lavabo de su 
casa. M. I. O., un joven que 
presenció la «exposición cor
poral» del tipo, centra la des
cripción del sujeto en un de
talle. «No era el típico señor 
mayor, y caminaba sin mor
bosidad, lentamente. Fue al
go sorprendente.»

El psiquiatra del Elospital 
Provincial Guillermo Peter-

sen ha descrito a BISAGRA 
los hechos desencadenantes 
que originan que una perso
na determinada adopte con
ductas exhibicionistas.

«Existen dos variantes 
muy claras de exhibicionismo 
—describe Peíersen—. La 
primera sería aquella perso
na que tiene síntomas de psi
cosis maníaco-depresiva en 
fase de exaltación y  deshini- 
bición. Por poner un ejemplo 
típico ese tío que se baña en 
pelotas en una fuente.»

«Luego existe la otra ver
tiente, que es más complica
da —prosigue este prestigio
so psiquiatra—. Se desarro
lla en un contexto neurótico 
de una persona que necesita 
la estima de los demás a tra
vés de ¡a exhibición de! pro
pio cuerpo, lo que le provo
ca un goce».

Tras el diagnóstico de este 
reputado psiquiatra surge la 
eterna duda que rodea a este 
tipo de conductas. El exhibi
cionista, ¿es un enfermo?, 
¿es una persona que exhibe 
—valga la redundancia— la 
obscenidad como bandera? 
En cualquier caso el Código 
Penal y los preceptos de la

psiquiatría le tratan de distin
ta forma. Transcurrido un 
año y medio Toledo prosigue 
siendo escenario de las ¿ex
centricidades? de estos suje
tos, que, curiosamente, nun
ca son mujeres. Todas las 
fuentes consultadas coinci
den en subrayar que nuestra 
ciudad debido a sus calles es
trechas y lugares recónditos 
es un lugar muy propicio pa
ra que se desahogen ansieda
des de este tipo. Igualmente 
insisten en que hay que esta
blecer una meridiana diferen
cia entre los violadores y ex
hibicionistas. Los segundos 
son menos peligrosos y su ac
titud obedece principalmen
te a una perturbación. Una 
diferencia la hemos aprecia
do en los testimonios de las 
que lo han presenciado. Si el 
violador se ampara en la noc
turnidad para consumar con 
menos peligro su delito, al 
exhibicionista parece impor
tarle poco si brilla el sol o no. 
Las almenas y escaleras que 
se ubican frente al Castillo de 
San Servando parecen ser los 
lugares preferidos de estos 
«Adonis». BISAGRA tiene 
constancia que han existido 
muchos más casos, pero en 
algunas ocasiones, si son dos 
mujeres las que van, la reac
ción más inmediata es la de 
la carcajada. ¿Por que será?

Texto: I. A. Fotos: BARRI 
Ilustraciones: LOC
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6 H u b o  uno que una mañana nos lo 
enseñó todo” afirma una de las afectadas.
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Siete días Toledo
SE HACE SA...

No quieren trabajar gratis

D os jóvenes que se encuentran trabajando en la Casa 
de Oficios Provincial (COPAT) se están empezan
do a cansar de trabajar gratis. «Llevamos cuatro meses 

trabajando y  todavía no nos han dado ni un duro — dicen— 
No dejan de darnos largas pero a ¡a hora de la verdad se
guimos sin percibir nuestro sueldo. Cada uno de los que 
estamos aquí tenemos un contrato de seis meses y  tendría
mos que ganar 572 pesetas al día. Hace dos meses nos di
jeron que todo se iba a solucionar pero todavía seguimos 
sin saber nada.»

Al Ayuntamiento se les olvida 
los expedientes

B l delegado provindial de Cultura, Adolfo González 
Revenga, ha remitido una carta al alcalde de Tole
do para recordarle que el Ayuntamiento no ha remitido 

el expediente de las obras que está realizando el restau
rante La Cubana, justo a cuatro metros del Puente de Al
cántara que está declarado Monumento Nacional. La obra 
que se está realizando con licencia municipal no ha pasa
do, sin embargo, por la Comisión de Patrimonio. «Se le 
debe de haber olvidado», afirma González Revena.

No les gusta la mezquita de las Tornerías

uchos toledanos están disconformes por cómo se 
están decorando, por dentro y por fuera, La mez

quita de las Tornerías, que será en el mes de abril sede 
de una exposición de damasquinado toledano. «No en
tiendo como Bellas Artes te pone tantos impedimentos 
cuando quieres realizar una obra — afirma un toledano— 
y  con esta están haciendo aberraciones como encalar con 
pintura plastificada blanca en el interior de la mezquita, 
cuando saben que eso estropea completamente el ladrillo. »

Los aparejadores rompran su sede

I Colegio de Aparejadores de Toledo ha adquirido 
en propiedad el piso que actualmente ocupan en la 

plaza Corral de la Campana, junto a Zocodover. La com
pra se ha realizado a los descendientes de Laura Herede
ro, de la que hace ahora un año de su fallecimiento. El 
piso de 375 metros cuadrados ha sido adquirido por 86 
millones de pesetas aproximadamente.

Bl párroto de Santa Bárbara, asdende

□ rancisco César García Magán, vicario parroquial de 
Santa Bárbara desde 1986, ha sido llamado desde la 

Santa Sede para realizar su ministerio en la Secretaría de 
Estado. Licenciado en Teología Dogmática por la Uni
versidad Gregoriana de Roma, fue ordenado sacerdote en 
1986. Sin duda sus conocimientos han sido decisivos pa
ra que la Santa Sede haya pensado en Francisco César para 
formar parte del equipo de la Secretaría de Estado.

HOMENAJE. El Cuerpo de Bomberos de Toledo rindió un emotivo homenaje a Pablo 
Carrasco, fallecido en 1987 en el incendio que se produjo en el Hospital Virgen de la Salud. 
En el mismo estuvo presente su viuda y se descubrió una placa en nombre del fallecido.

GINKANA. Los bomberos de nuestra ciudad celebraron durante una semana la festivi
dad de su patrón San Juan de Dios con numerosos actos, sobre todo deportivos. Las activi

dades para los más pequeños no faltaron como el concurso de ginkana.

POR LA PAZ. El cardenal primado de Toledo, Marcelo González, celebró una hornilla 
por la paz el mismo día en que cesaron los bombardeos en el Golfo Pérsico. El acto se llevó 

a cabo en la iglesia de los Jesuítas de Toledo y  acudió numeroso público.
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NUEVOS POLICIAS. Veintiún policías locales tomaron posesión de su cargo en el 
Ayuntamiento de Toledo. Estos nuevos policías serán destinados a distintos puestos de To

ledo y su provincia. Entre la nueva plantilla se encuentra una mujer.

CAMPEONES. El equipo de baloncesto de La Peraleda del Hospital Nacional de Para- 
pléjicos de Toledo, lúe homenajeado con motivo de resultar ganadores de la Liga del II Tro

feo Fundación Toledo. A l acto acudió el alcalde de Toledo, José Manuel Molina.

AJEDREZ 
INFANTIL. En el
Primer Troteo Alcatel de 
ajedrez inlantil, han 
resultado ganadores los 
siguientes niños. En 
masculino: 1. Santiago 
González, 2. Antonio 
Majano, 3. Cristóbal 
Clavero y 4. Mario lllán.
En léminas: 1. Lara López 
y  2. Raquel Madrid.

Francisco Medina, presidente de la Junta Pro Corpus.

"Acatamos la decisión 
de la Conferencia 

Episcopal"

La decisión irrevocable de la Conferencia Episcopal pa
ra que el Corpus Christi se celebre en domingo y no 
en jueves ha provocado el descontento de numerosos 
toledanos. La recogida de 30.000 firmas no han servido 

para que la iglesia cambie de opinión. En una pasada ho
milía el cardenal primado de Toledo afirmó que aunque 
él hubiera preferido que el Corpus se celebrara en jueves, 
como ha sido tradición siempre, «la iglesia no ha obrado 
a la ligera en este tema, sino que se han visto obligados 
por la necesidad de cumplir con la legislación vigente».

En este punto la Junta Pro Corpus ha preferido man
tenerse al margen. Su presidente Francisco Medina, afir
ma que acatan la decisión.

—¿Se van a pronunciar al respecto con la decisión de 
la Conferencia Episcopal?

—No nos vamos a manifestar de ninguna manera y he
mos decidido aceptar esta decisión ya que no podemos 
ir contra la iglesia en este terreno. Además pr el bien de 
Toledo no interesa que sigamos adelante con las protes
tas.

—¿Este año entonces tampoco van a recoger firmas pa
ra que se celebre en jueves?

—No vamos a hacer nada.
—¿En qué les beneficia el convenio firmado con la Di

putación?
—La verdad es que no nos esperábamos este apoyo. Nos 

viene muy bien porque como siempre andamos mal de di
nero es una ayuda muy importante. Nos van a subven
cionar con dos millones de pesetas para adornar las ca
lles. La Casa de Oficios Provincial se va a encargar de 
realizar los reposteros que se utilizan para adornar las ca
lles y puedan sustituir a los más deteriorados.

—¿Se han entrevistado con el alcalde tras la decisión 
de la Conferencia Episcopal?

—Todavía no. De todas formas hemos decidido man
tenernos al margen en este asunto y que sean las autori
dades las que decidan. Preferimos que nos lo den hecho 
y no meternos.

N. V.
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Siete días Talayera
SE HACE SA...
Los nuevos problemas de Gil y  Gil

□ scar Gil y Gil, el benjamín del famoso presiden
te atlético, sigue con problemas para construir la 

urbanización «Virgen del Prado» en Talavera. Ahora 
es su vecino, el dueño del almacén de IFA, el que im
pide por todos los medios que urbanice la calle Co
mercio, que separa la propiedad de ambos. Después 
de enfrentamientos con interdictos, actas notariales y 
amenazas entre los vecinos rivales, el Ayuntamiento 
ha asumido la ejecución subsidiaria de la obra.

Primera "perla”  preelerioral

in haber entrado oficialmente en periodo de cam
paña, comienzan a oírse «perlas cultivadas» en 

las declaraciones de los políticos. Así, el dirigente so
cialista Isidro Flores, preguntado sobre si le parecía 
escasa la presencia de talaveranos en la lista regional 
contestó que no, «ya que, además de Jaime Pérez, f i 
gura el candidato a alcalde de Velada, que reside en 
Talavera». Vamos, que si éste ganase en el vecino pue
blo, los talaveranos tendríamos dos alcaldes.

Una emisora ton "hilo d iredo"  
ton el alralde

Da repentina aparición de la emisora local de Ra
dio Arco Iris sigue dando que hablar. Y es que, 
al parecer, esta cadena radiofónica regional, cercana 

al PSOE, logró que la comisión de gobierno del Ayun
tamiento le concediese urgentemente terreno para ubi
car su antena sin que la solicitud haya llegado a ser 
registrada en las dependencias municipales. Por lo que 
parece, una oportuna llamada a la persona oportuna, 
el alcalde, bastó para conseguir la prebenda.

Cese, denunda y querella en "Onda Cero"

□ ero la polémica se ha trasladado a la emisora lo
cal de Onda Cero, de donde ha salido la actual 

directora de Arco Iris, Carmen Romero. La cadena de 
la ONCE ha cesado a Manuel Martínez como direc
tor, sustituyéndole por Javier Torija, y además ha pre
sentado querella contra aquél por supuestos delitos de 
«estafa y apropiación indebida de fondos». Por su par
te, Martínez a demandado a la cadena ante Magistra
tura por su despido.

Guillermo Muñoz renunda a su soledad 
en el CDS

espués de haber hecho lo posible y lo imposible 
por constituirse en la «tercera vía» del CDS tala- 

verano que sirviese de consenso entre el recientemente 
elegido comité local y el grupo municipal, el militante 
Guillermo Muñoz Flores, que además es el delegado 
de los tutores de la UNED, ha optado por la retirada 
y la baja en el partido centrista. Antes intentó impug
nar el acuerdo de la última asamblea local, en la que 
se nominó a Carlos Granda cabeza de lista, pero los 
actuales concejales no le secundaron.

RECORD. Con 7.500 kilos de comida recogidos, el C. Talavera ha sido el Club de Leones 
que mejor resultado ha obtenido en su distrito —que abarca más de media España— en 
la ya popular «operación kilo». Por ello, recibió la felicitación de su gobernador, Salvador 

González de Maro.

TRADICION. Más de un millar de talaveranos hicieron cola el primer viernes de marzo, 
dia del Cristo de Medinaceli, para besar los pies de su imagen. Según la secular tradición, 

los devotos piensan tres deseos, de los que al menos uno se cumple.

GENEROSIDAD. Los alumnos de 1.° E del instituto Juan de Mariana han tenido el de
talle simbólico de entregar las 15.000 pesetas que obtuvieron en un premio escolar al asilo 
de ancianos, privándose de la comida que tenían prevista con el dinero.

34

M
AN

UE
L 

NI
ET

O

Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Bisagra. #169, 16/3/1991.



POSTGUERRA. Los del pub Prívate tuvieron que reaccionar. Con la «fiesta del Golfo» 
ya preparada, les sorprendió la rendición de Sadam, por lo que, manteniendo los atuendos 
militares, prescindieron de las armas. Mientras, en Taiavera vuelve a desatarse la «guerra 
de los ruidos», con dos pubs cerrados temporalmente.

MUJERES. Con desigual participación, en Taiavera también han proliferado los actos 
conmemorativos del Día de la Mujer Trabajadora, organizados por la Asociación de Ama 
de Casa —en la foto, una de sus charlas-coloquio— y el Grupo de Mujeres, que una vez 
más preparó una conferencia cerrada para los hombres.

DESFILE. Las bodas, que vuelven a estar de moda, atraen desde el momento de los pre
parativos, la atención de numerosos talaveranos que acuden con interés a los desfiles de 
trajes nupciales y  accesorios que se suceden. En la loto, asistentes al de Pronovias y Aros 
en el complejo Rioja.

Piedad Rodríguez, concejala del PP

“ Ojalá pudiera compararme 
con Hlargaret Thatcher”

Piedad Rodríguez, maestra de profesión y de vocación, 
directora en la actualidad del colegio público Nuestra Se
ñora del Prado y concejala desde el 83 del grupo popular, 
ha vuelto a colocarse en un puesto privilegiado en la lista del 

PP para las municipales. «A la chita callando», se va a con
vertir en una de las veteranas de la corporación talaverana, 
junto al socialista Victorino González y, quizá, Pablo Tello.

—¿Su secreto para sortear los distintos cambios internos 
en su partido y colocarse siempre en la lista?

—He sabido adaptarme a los cambios que se producen en 
la sociedad, cambios que tienen un evidente reflejo en el par
tido. Y además creo contar un importante respaldo de muje
res que me hacen fuerte en el partido.

—Hace unos años, dirigentes locales de su partido inten
taron potenciar una asociación de mujeres distinta de la que 
usted preside. ¿Era una maniobra para quitarle ese «capital 
femenino»?

—Espero que no. Quizá las circunstancias aconsejasen la 
existencia de otro colectivo alternativo, pero lo cierto es que 
en la «Asociación de Mujeres Conservadoras» no se produ
jo ni escisión ni bajas.

—¿Cómo se come que usted participase en la defenestra
ción de Cabezas de Herrera hace cuatro años y ahora en su 
regreso?

—Yo no tuve nada que ver en dicha defenestración. Aho
ra le he apoyado porque es un buen político y nuestro mejor 
candidato.

—Este apoyo ha incluido la ruptura definitiva del pacto 
con CDS e IU, partidos que de alguna forma le van como 
«traidora».

—No ha habido traición por nuestra parte ya que el pacto 
no lo rompió el PP. Es más, nuestro grupo ha sido siempre 
fiel al mismo. Y yo particularmente quizá haya sido la más 
sacrificada, pues mantuve mi lealtad pese a tener serias dis
crepancias respecto al pacto y a su política de Gobierno mu
nicipal.

—A usted se le compara con Margaret Thatcher, la «da
nta de hierro».

—Ojalá pudiera compararme. Ella elevó en todos los sen
tidos un país sumido en el desastre económico, cultural y so
cial, ya me gustaría a mí poder hacer lo mismo con Taiave
ra, que en el entorno provincial y regional va de capa caída.

A. M.
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Siete días Montes Sonseca
SE HACE ...
Detección del cáncer ginecológico y  de mama

0 on motivo de la celebración del Día de la Mu
jer Trabajadora, el Ayuntamiento de Almorox, 

que preside Adoración Silván, ha organizado una 
semana cultural para las mujeres. La apertura es
tuvo a cargo de la directora del Instituto de la Mu
jer, Dolores Calvo Cirujano, que impartió una char
la coloquio sobre el asociacionismo entre las muje
res. Begoña de la Cruz, secretaria de la UCE, ofre
ció otra conferencia sobre consumo, Victoria Ló
pez, profesora de autocreación de empleo habló so
bre la mujer en el medio rural, y el médico de Al
morox, Francisco Muñoz impartió una interesante 
conferencia sobre la detección del cáncer ginecoló
gico y de mama, complementada con la proyección 
de una película sobre el tema. Finalmente, una pe
queña fiesta clausurará esta II Semana de la Mujer 
en Almorox.

No quieren negociar con los funcionarios 
en Los Yébenes

□ l alcalde de Los Yébenes, el socialista, Vidal 
Gallego, no le interesa negociar, ni la captación 

de votos para las elecciones», según indica el repre
sentante de CC.OO. de los trabajadores laborales 
del Ayuntamiento yebenoso, Ramiro Granados, 
quien ha elaborado un escrito para denunciar ante 
la opinión pública la actitud de la alcaldía, « Vidal 
Gallego, en el poder desde hace 12 años, delega en 
dos concejales la negociación con los funcionarios 
y trabajadores laborales del Ayuntamiento. No hay 
acuerdo en cuanto a la reducción del horario de jor
nada laboral, ni en las remuneraciones. No desean 
defender los derechos de los obreros y  tampoco ne
gociar estando a dos meses de las elecciones», con
cluye el escrito elaborado por el personal laboral del 
Ayuntamiento de Los Yébenes.

Quieren un mercadillo de sellos en Sonseco

Dos miembros de la Escuela-Taller del Coleccio
nista de Sonseca, han hecho llegar al Ayunta
miento una solicitud para que se instale un merca

dillo de intercambio de sellos y billetes en Sonseca. 
En estos días se muestran en el patio de la Casa de 
la Cultura de la localidad numerosas monedas, ca
lendarios, tarjetas postales, billetes y vitolas. Los co
leccionistas han decidido celebrar un mercadillo los 
primeros domingos de cada mes para que los afi
cionados a las colecciones puedan intercambiar, 
comprar o vender sus objetos.

LOS HABITANTES de Carpió de Tajo podrán ver las televisiones privadas pronto, gra
cias a un convenio que ha firmado el Ayuntamiento de la localidad con retevisión. Retevi- 
sión instalará la antena cuya inversión asciende a 14 millones, y  el Ayuntamiento, que presi
de Pedro Villalva se hará cargo de la instalación eléctrica, los accesos y dispondrá los

terrenos.

CUL TURA se ha interesado por las cuevas recién descubiertas en la tinca de el «Empe
rador», en Los Yébenes. Diego Peris, Adolfo González Revenga el director del laboratorio 
del suelo, Anselmo Acosta junto a los miembros de la Asociación de Espeleología Secja 
y los geólogos de la Universidad regional, visitaron la cueva para analizarla desde una pers

pectiva arqueológica.

LOS HABITANTES de la localidad de Villaminaya están colaborando con sus donati
vos para restaurar y rehabilitar la iglesia parroquial.
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Mora Los Yébenes Navahermosa

Leocadio Martin, alcalde de Mora.

Con el polígono industrial 
se mejorará la calidad 

de vida de los morachos

L eocadio Martín, alcalde socialista de Mora que gobierna en la 
actualidad el Ayuntamiento, en coalición con los concejales de 
1U, es otro de los primeros ediles que repiten como candidatos 
a la Alcaldía en los próximos comicios electorales.

—¿De su gestión al frente del Ayuntamiento moracho, qué logros 
destacaría, en los cuatro años de legislatura?

—Ante todo, no marcamos el objetivo de que la economía de la 
población no dependiera exclusivamente de la agricultura. Quere
mos mejorar la calidad de vida de los moracho, a medio o largo pla
zo, pues hemos fomentado, con la creación de un polígono indus
trial, la instalación de industrias en el municipio. Hemos comprado 
los terrenos donde se ubicará en un futuro, el polígono, cuyo coste 
ha ascendido a unos 40 millones de pesetas, y contamos con la cola
boración de la .lunta para financiar la infraestructura: alumbrado, 
pavimentación de la calles y alcantarillado.

—¿Se considera un buen gestor al frente de la Alcaldía de Mora? 
—No soy el más indicado para decirlo, pero creo que junto a los 

concejales de mi grupo y los de IU, hemos gestionado bien el Ayun
tamiento. Cuando comencé a gobernar, me encontré con un déficit 
heredado, que en estos años se fue agrandando, hasta los 54 millo
nes de pesetas. Pero afortunadamente en el último año hemos sa
neado las arcas municipales y tenemos un endeudamiento muy ba
jo.

—¿Cómo le han tratado los organismos públicos a la hora de con
cederle subvenciones para el municipio?

—La Junta me ha tratado con normalidad. Quizá, si nos atene
mos a las últimas cifras, éstas se disparan con el polígono que va 
a costar unos 400 millones. En cuanto a la Diputación, ha sido ne
fasta para Mora, incluso nos han quitado las 250.000 pesetas que 
nos concedían cada año para las Fiestas del Olivo. Ellos han hecho 
obras por su cuenta, como la pavimentación y el arreglo del camino 
de la ermita de la Virgen de la Antigua. El diputado y presidente 
de la Hermandad de la Virgen, Valentín Bravo, consiguió 29 millo
nes para las obras, y yo pienso que mientras que haya una calle de 
Mora sin asfaltar, no se debería haber arreglado este camino, pues 
no era estrictamente necesario.

Leocadio Martín Núñez, ha conseguido para su pueblo en cuatro 
años, un Centro de Salud, una estación de autobuses, la pavimenta
ción de muchas calles de la localidad, que estaban en una situación 
de población tercermundista y ha cedido a la Consejería de Política 
Territorial los terrenos de la calle del Arroyo para construir 30 vi
viendas de promoción pública, «es lina  experienc ia  p ilo to , y  s i  n o s  
resulta  bien y  co n ta m o s con  m u ch a s peticiones, fac ilita rem o s las cosas 
para q u e  se  co n stru ya n  m ás» . A priori, Leocadio Martín, quiere go
bernar solo, sin coalición, con ninguna fuerza política, pero todo 
se verá cuando salgan los resultados de las elecciones municipales 
el próximo mes de mayo.

UNAS 300 FIRMAS se han recogido entre la población sonsecana en apoyo de los 
trabajadores despedidos de Muebles Rodas-Viriato. Las rúbricas junto a un escrito serán 
entregadas por el secretario provincial de CC00, Juan Arroyo al fiscal jefe, Miguel Gonzá

lez Blanco.

LA POBLACION de Navahermosa se ha hecho eco de la protesta de la agrupación 
naturalista Esparvel respecto a los vertidos de Alpechín que vierten algunas almazaras al 
arroyo de Navahermosa. Los habitantes ven desde hace un tiempo las aguas del arroyo com

pletamente negras.

LOS VECINOS de Polán están muy indignados por el retraso de las obras de la carre
tera que une la localidad con Toledo, ya que son numerosos los habitantes que se tienen 
que desplazar diariamente a sus trabajos y se encuentran con una calzada llena de baches

y  curvas.

CARMEN RINCON
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Siete días La Mancha Ocaña
SE HACE SA...

Los feligreses de La Puebla tonstruyen 
una estuela en la India

Qas 900.000 pesetas recaudadas, por la parroquia 
de La Puebla de Almoradiel, entre sus feligre
ses, va a permitir construir una escuela en Duraisa- 

mipuran, un suburbio de la ciudad india de Tiru- 
chirapalli. En este barrio viven más de 15.000 per
sonas llegadas del campo que apenas superan las 
1.500 pesetas de ingresos al mes. La escuela actual 
se ha quedado pequeña y gracias a la campaña con
tra el hambre y a la generosidad de los vecinos de 
La Puebla la nueva escuela será una realidad. Para 
recaudar las 900.000 pesetas las mujeres de acción 
católica realizaron una exposición de trabajos en es
cayola y una simbólica cena del hambre en la que 
el menú consistió en un panecillo, una anchoa, una 
rodaja de tomate, cuatro aceitunas y un vaso de 
agua.

El PSOE denunda torruptión munidpal 
en Camuñas

TI 1 portavoz del PSOE en Camuñas, José Luis 
U  Martínez, ha denunciado corrupción municipal 
al comprobar que el padre de la concejal del PP, 
Clara Isabel Vega, había realizado obras mayores 
en su casa con una licencia de obras menores, se
gún ha desvelado un informe del arquitecto muni
cipal, Carlos Heine Zubiaurre, que pide la presen
tación de un proyecto que no existe, y además con
templa el pago de 270.000 pesetas como pago de la 
licencia. De momento el padre de la concejala de 
cultura ni ha pagado el proyecto ni la licencia del 
portavoz socialista tuvo una dura respuesta del con
cejal de Hacienda, Manuel Cano, del PP, que le acu
só de mantener deudas con el Ayuntamiento, lo que 
es considerado como un insulto por Martínez Tori- 
bio que está dispuesto a llevar el tema a los tribu
nales.

Manuel Coya dimite torno setretarío total 
del PSOE en Quintanar

Da falta de acuerdo en Quintanar sobre quién de
be ser el candidato socialista a la Alcaldía ha 
provocado la dimisión del secretario local de la agru

pación, Manuel Goya. Este, alineado en el sector 
crítico de Jesús Fuentes, había preparado una can
didatura encabezada por él mientras el sector críti
co proponía al diputado regional natural de Quín- 
tanar, Francisco Ortiz. Este encabezaría si era in
cluido en la lista regional. La candidatura de Goya 
fue derrotada en la asamblea y la falta de acuerdo 
entre Goya y Ortiz ha provocado no sólo un vacío 
de poder en la agrupación, también la inexistencia 
de una lista para las municipales.

MUJERES. La Asociación de Mujeres de Santa Cruz de la Zarza,«.Flor Blanca» ha orga
nizado una semana de la mujer para conmemorar el día de la mujer trabajadora. Durante 
estos dias las asociadas han contado con conferencias y charlas sobre la mujer además 

de competiciones deportivas.

U h lU IN A  M O  VIL. En la comarca de Ocaña empezará a funcionar una oficina munici
pal de Información al consumidor. La 0MIC móvil funcionará, en cada pueblo, los dias que 
haya mercadillo para informar a fos vecinos de sus derechos-como consumidor. De momen
to se desconoce el número de municipios que se beneficiarán aunque seguramente sean 

todos los pequeños que rodean Ocaña.

LA PASION. Cerca de 80 vecinos de La Guardia han empezado a escenificar la Pasión 
de Cristo. Obra que desde hace cinco años se escenifica en la Iglesia Parroquial el dia de 
miércoles y  jueves santo. Dirige el grupo Cristóbal López, de profesión peluquero y  de prole
sión actor, que representa el papel de Jesús. Su mujer, M.a Antonia Sánchez representa a

María.
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Quintanar Madridejos Villacañas

BANDA. La banda de música de Consuegra ha sido admitida al Festival Internacional 
de Bandas de Valencia. Este es un reconocimiento más a una de las mejores bandas de 
la provincia integrada por jóvenes músicos que alternan sus estudios de instrumentos con 

la enseñanza de la música.

CORPUS. El párroco de Camuñas, 
Antonio Galán, acompañará la 
celebración del Corpus Christi en la 
localidad. Este declarado de interés 
tiene su especial atracción en dos 
cofradías, los danzantes y los pecados, 
que con su colorido y bailes dan un 
nuevo y diferente enfoque a la fiesta 
religiosa. De celebrarse en jueves, 
Camuñas será el único pueblo de 
Toledo que mantenga la vieja tradición 
del Corpus en jueves.

POLICIAS. Policías locales de Ocaña, Madridejos, Consuegra y Villacañas han partici
pado en un curso sobre Derecho penal, atestados, tráfico, actividades molestas... El curso 
que permitirá a los agentes conocer mejor sus funciones ha sido organizado por la Conseje

ría de presidencia.

Jesús Mora, alcalde del PP en Madridejos.

El ibluf! de Jorge,
"e l chino" '

Las elecciones hacen llegar a los pueblos los proyectos más 
insólitos. En Madridejos desde hace semanas no se habla de 
otra cosa que no sean los proyectos de Los chinos. Nadie 
sabe quienes son ni de dónde vienen, porque un día son de Tai

wan y otro de Japón. Sólo los ha visto el alcalde, Jesús Mora, 
pero todos los madridejenses quieren creer en ellos, como en los 
Reyes Magos. De momento lo único conocido es el nombre del 
personaje-chino-interesado desvelado por un concejal conserva
dor en el último pleno municipal. Este traducido al castellano 
es Jorge. Jorge, el chino.

La historia comenzó el día de San Sebastián. Jesús Mora, apro
vechando la presencia de su jefe de lilas, José Manuel Molina, 
que, por cierto siempre ha anunciado inversiones japonesas que 
nunca se han consolidado, aseguró que estaba manteniendo con
versaciones con un personaje de Taiwan para crear una empre
sa en Madridejos que crearía entre 300 y 400 puestos de traba
jo. Pocos días después los puestos de trabajo se multiplicaban 
por 10 y las empresas eran numerosas.

En el último pleno, Mora quiso dar a conocer más datos de 
sus contactos con Jorge, el chino, asegurando que era el asesor 
jurídico de un grupo de empresarios desconocidos de Taiwan. 
Los nombres no los daba a conocer por medidas de seguridad. 
Tampoco se informó del tipo de empresa o empresas interesa
das aunque alguien aventuró que era una fábrica de componen
tes electrónicos. La información de Mora no desveló nada sal
vo que guardan toda la información en el más estricto secreto 
para evitar que «B o n o  se lo Ilevara a A lbace te ».

Historias a parte, son muchos los empresarios de Madridejos 
que se siguen preguntando porqué se da tanta importancia al 
proyecto de Jorge, el chino, y a ellos se les ponen todas las tra
bas para ubicarse en el pueblo; o porqué no se tiene el suelo in
dustrial especificado. Un ejemplo de esa desidia con los empre
sarios locales es Saleplas, una fábrica de tubos plásticos que quie
ren instalarse fuera del pueblo y no les conceden licencia. Espu
mosos Rody se ha tenido que ir a Tembleque porque tampoco 
les daban terreno. 35 puestos de trabajo también se han ido. An
tonio López quiere instalar un almacén de maquinaria agrícola 
en la carretera de Madridejos y Camuñas como otros jóvenes 
empresarios que quieren instalar talleres mecánicos que siguen 
esperando.

M ie n tr a s  los chinos quieren colonizar 
Madridejos, los empresarios locales se 

ven obligados a emigrar.
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Siete días Torrí¡os
SE HACE SA...
A tratos en Seseña y Val de Santo Domingo

Santo Domingo. Dos individuos armados con un machete 
y una pistola, maniataron a los empleados de la sucursal 
del Banco Zaragozano de Seseña, para apoderarse de más 
de dos millones de pesetas. Los atracadores hicieron «la ma
ñana», ya que, previamente, habían estado merodeando por 
el mercadillo que se instala en Seseña los martes, y al des
cuido levantaron varios monederos. Por otro lado, la Caja 
de Toledo de Val de Santo Domingo, también fue objeto 
de un atraco, en esta ocasión cometido por un chaval de 
20 años, que armado con un cuchillo y una pistola, se apo
deró de medio millón de pesetas en cuestión de 20 minutos.

Heroína en el Casar de Estalona

B n una operación conjunta realizada por la policía de 
Madrid y la Guardia Civil de Toledo se desarticuló una 
banda de narcotraficantes en el Casar de Escalona. En dos 

chalets de las urbanizaciones «Cerro Alberche» y «Miraal- 
berche», las autoridades incautaron 228 gramos de heroína 
y numerosos objetos robados: joyas, monedas de oro y plata, 
electrodomésticos, prendas de piel y un turismo robado, todo 
ello valorado en más de 15 millones de pesetas. Los deteni
dos son un madrileño de 35 años y un súbdito boliviano 
de 22, aunque la policía está realizando investigaciones pa
ra detener a los demás miembros de la banda.

El novillero torrijeño Angel Martínez 
reaparete en Las Ventas

llano, Joaquín Díaz y Oscar Roberto el Millonario. En la 
última novillada que actuó, triunfó en la Monumental, lo 
que ha motivado que este domingo (día 10 de marzo), rea
lice el «paseíllo», para enfrentarse a las reses del ganado de 
«El Jaral de Mira», de la localidad cacereña de Casatejada. 
Seguramente, que numerosos torrijeños se acercarán hasta 
Madrid para acompañar a su paisano y jalear sus pases en 
Las Ventas.

Centro sodal y  religioso en Portillo

las obras del Centro Social y Religioso San Cosme y San 
Damián. Al parecer, y por falta de algún requisito buro
crático, el alcalde socialista, Esteban Gómez Pérez, que go
bierna en el Ayuntamiento en coalición con Izquierda Uni
da, decidió paralizar las obras. Sin embargo, el pasado fin 
de semana, los obreros decidieron hacer caso omiso al al
calde y continuaron trabajando para concluir cuanto antes 
el Centro Social.

Padrón en lllestas

nar el censo de población y viviendas, que está siendo lle
vado a cabo por el Instituto Nacional de Estadística, orga
nismo que ha solicitado a los vecinos la máxima colabora
ción para su pronta realización. También en Illescas, el al
calde, Felipe Delgado, ha previsto permutar los terrenos de 
un «sacatierras», para instalar el vertedero municipal, que 
actualmente se encuentra ubicado en las inmediaciones de 
la autovía Madrid-Toledo. El vertedero ha sido denuncia
do reiteradamente por el MOPU a causa de los humos que 
emite al quemar la basura y que afecta a los usuarios de 
la carretera, pues se ven obligados a aminorar la velocidad.

1 día 1 de marzo comenzó a realizarse en la localidad 
de Dlescas la recogida de datos para poder confeccio-

□ iniciativa de la parroquia de Portillo y c
ración de la mayoría de la población, se nan iniciad!

Q 1 novillero torrijeño, Angel Martínez, reaparece en el 
madrileño coso de Las Ventas, acompañado del sevi-

□
os atracos se cometieron durante esta semana, en en
tidades bancarias de las localidades de Seseña y Val de

EN EL ULTIMO PLENO celebrado en el Ayuntamiento de Novés se aprobaron los 
presupuestos que regirán para este año, cuyo montante económico asciende a unos 36 mi
llones de pesetas. Más que decepcionado está el alcalde, Francisco Tellez con los Planes 
Provinciales de la Diputación, sin embargo, se están acometiendo obras de pavimentación 

y ornamentación en la plaza de la Constitución.

EL CAMPEON 
DE ESPAÑA 
Y EUROPA, Alfonso 
Gómez olreció 
una exhibición 
de culturismo 
en las modalidades de 
aerobio, karate y  Jiu-Jitsu, 
ante una nutrida 
representación de público 
en el cine
Avenida de Illescas.

GRAN CANTIDAD de público asistió el pasado domingo a la gran exhibición de cultu
rismo, que tuvo lugar en el cine A venida de Illescas y  que contó con la presencia del cam

peón de España y  Europa, Alfonso Gómez, Jesús Adsuar y Antonio Gormaz.
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escás Fuensalida

EL A YUNTAMIENTO DE RECAS deberá devolver a cuatro vecinos, Gregorio Se
rrano, Salvador Robles, Victorino Ramos y Jesús Serrano las cantidades de dinero que pa
garon en concepto de contribuciones especiales. Una sentencia del Tribunal Superior de 
Castilla-La Mancha ha dado la razón a los vecinos después de recurrir contra el decreto del 

alcalde, José Sánchez Bravo.

LOS MIEMBROS de la recién constituida Coral de la Sociedad Cen/antina de Esqui- 
vias se reunieron para ensayar las piezas musicales que interpretarán ante el público en 
las fiestas que se celebrarán en honor del insigne escritor Miguel de Cervantes y Catalina 

de Palacios.

OR FIN, el pleno del Ayuntamiento de Torrijos aprobó la compra del Convento de las 
mcepcionistas de esta localidad, que cuentan con un presupuesto de más de 30 millones 

de pesetas.

Alejandro González, alcalde de Fuensalida.

El a lc a ld e  d e  F u e n sa lid a  
c a lif ic a  su  g e s t ió n  

con un " s o b r e s a lie n te "

A lejandro González, actual alcalde de la localidad del cal
zado, Fuensalida, se conoce que le ha cogido «gustillo» 
al sillón presidencial, pues piensa encabezar la lisia del 

PP, como candidato a la Alcaldía en los próximos comicios 
electorales.

«He hecho un montón de cosas en el pueblo, a pesar de 
no haber recibido ni un duro de la Junta, por mi significa
ción política», así resume Alejandro González sus cuatros 
años al frente de la gestión municipal en el Ayuntamiento 
de Fuensalida.

El pueblo ha cambiado para bien, «he hecho innumera
bles obras de mejora urbanística: hemos pavimentado prác
ticamente todas las calles de la localidad, creado un parque 
precioso denominado Virgen de la Soledad, en unos terre
nos donde estaba ubicado el antiguo cementerio y, sobre to
do, van con buena marcha las obras de la primera fase de 
la polémica Casa de la Cultura, que cuenta con un presupues
to total de 140 millones de pesetas», señala el primer edil fuen- 
salidano. «Será una Casa de la Cultura, fuera de serie, pero 
es una vergüenza que una población de más de siete mil ha
bitantes no merezca subvenciones de la Junta ni tenga dere
cho a tener una Casa de la Cultura o una piscina municipal», 
añade González. Tan sólo se ha recibido de la Diputación 
23 millones para las obras de la primera fase de la Casa el 
resto deberá aportarlo el Ayuntamiento de Fuensalida; «aun
que dejaré las arcas municipales saneadas a! término de esta 
legislatura», explica González.

El actual alcalde de Fuensalida se ha mostrado un poco 
parco en palabras, pero muy prolífico en darse alabanzas de 
su gestión, que calificó con una nota de «sobresaliente». Sin 
embargo, precisó «si lo he hecho bien o mal, es algo que de
be decir el pueblo, no yo».

El pirmer edil fuensalidano dedica diariamente casi toda 
la mañana al Ayuntamiento, donde según dice «recibo a to
do el mundo que quiera entrevistarse conmigo, sin hacer dis
tinciones». Renunció en su día a las noventa mil pesetas que 
le habrían correspondido como alcalde, pues «prefiero no re
cibirlas y  vivir en mi trabajo», concluye González.

CARMEN RINCON
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Economía
Unos diez mil 
agrituitores 
asisten a la 
manifestadón 
de Madrid
Unos diez mil agricultores de 
Castilla-La Mancha estaba 
previsto que asistieran el 
sábado día 9 a la 
manifestación convocada en 
Madrid por la organización 
agraria ASAJA. Precisamente 
en vísperas de esta 
concentración, ASAJA y 
COAG rompieron su unidad 
de acción. Según esta última, 
ASAJA intenta acaparar todo 
el protagonismo de la 
convocatoria, en tanto que 
ésta justifica su acción «por 
comodidad y seguridad 
burocrática».

Asland invertirá 
15.000 millones 
en Villaluenga
La compañía cementera Asland habrá 
invertido en su factoría toledana de 
Villaluenga unos 15.000 millones de 
pesetas cuando terminen las obras 
emprendidas el año pasado. Estas obras 
están destinadas a la renovación y 
ampliación de dicha factoría, que la 
convertirán en la primera fábrica del 
grupo, tanto por capacidad de 
producción como por nivel tecnológico. 
Las obras comenzaron a principios de 
1990 y se espera que para febrero del 
92 queden definitivamente concluidas.

Odtenta y odto 
empresarios 
se apuntan al 
proyecto de hiper
Un total de ochenta y ocho empresarios 
toledanos se han inscrito al proyecto de 
hipermercado presentado hace unas 
semanas por los promotores del mismo. 
Según Sigfredo García, portavoz de este 
grupo con este número es suficiente 
para emprender el proyecto y 
próximamente se convocará una 
asamblea fundacional. Sin embargo, 
aún falta por pronunciarse el 
Ayuntamiento de Toledo y la comisión 
provincial de urbanismo sobre la 
calificación del suelo que pretenden 
adquirir para su instalación.

Convendón de 
direttores de Caja 
Toledo
Los ciento setenta y un directores de las 
oficinas de Caja Toledo celebraron esta 
semana su XXV Convención durante un 
acto presidido por el presidente de la 
entidad, Tomás Martín Peñato y el 
director general, Juan Molero. A lo largo 
de la reunión se analizó el balance de la 
caja durante el 90, así como las 
operaciones realizadas, distribución de 
beneficios, inversiones, plan informático, 
política de personal y los proyectos y 
estrategias a seguir en 1991.
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El BBV incrementó sus negocios 
un 20 por 100
El Banco Bilbao Vizcaya (BBV) incrementó durante 1990 su 
volumen de negocio en un veinte por ciento en la provincia 
de Toledo, según informó Jesús del Pino, director regional 
de la entidad, a lo largo de la presentación de la memoria anual

Mecanográfíca 
Santa Bárbara 
y la nueva 
contabilidad
La multinacional de la 
informática Dimoni Software, 
S. L. presentó recientemente 
en la sede de su concesionario 
en Toledo, Mecanográfica 
Santa Bárbara, S. L., la 
nueva versión de su programa 
de contabilidad Diconta-C, 
adaptado a la nueva ley de 
contabilidad. La presentación 
corrió a cargo de Francisco 
Chinchilla, director adjunto 
de Dimoni y de Eusebio R. 
Guío.

Creaciones Castilla abre 
en Tembleque
Creaciones Castilla, empresa dedicada a la fabricación de 
edredones y ropa de cama de Villacañas, abrirá el próximo 
año una nueva factoría en Tembleque, según informó Julio 
Villalobos —en la foto—, propietario de la empresa. El 
empresario invertirá en esta fábrica entre 300 y 400 millones 
de pesetas y creará un total de unos 150 puestos de trabajo.

Francisco García Martin.

"En estas elecciones 
ha habido un pucherazo claro"

El presidente de la Federación Empresarial Toledo, 
Francisco García Martín, excluido como candida
to al pleno de la Cámara de Comercio de Toledo, 

considera que en estas elecciones «ha habido puchera
zo e irregularidades claras». Estas declaraciones han 
sido realizadas después de que Francisco García, jun
to a los otros tres empresarios excluidos, presentaran 
esta semana un recurso contra la exclusión de su can
didatura, al tiempo que impugnaban las proclamadas 
y demandaban a la Consejería de Industria abundante 
documentación sobre puntos internos de la Cámara.

Según Francisco García «entendemos que hay indi
cios claros de irregularidad porque somos conscientes 
de que no se ha aplicado el reglamento con el mismo 
rigor a todos los empresarios que presentaban candi
datura». Los cuatro empresarios excluidos solicitaron 
la información de la Cámara para que fuera entrega
da en un plazo de unas 48 horas, «y esto no ha ocurri
do, por lo que pensamos que si hubiera habido trans
parencia, no tenía que haber inconveniente para dar
nos esos datos». Para Francisco García, el responsa
ble de «todas estas irregularidades es el técnico de la 
Cámara —refiriéndose a su secretario, José María Cal
vo Cirujano— que ha levantado la mano con algunos 
empresarios y  no con otros, a la hora de aplicar el re
glamento». Asimismo indicaba sentirse decepcionado 
y apostillaba que «me gustaría jugar con las mismas 
cartas que todos los demás empresarios, sin que hu
biera ninguna marcada».

Por otra parte, el propio Francisco García informa
ba de cómo una candidatura presentada por Agustín 
López, presidente de la Asociación Provincial de Tex
til, «que por ser próximo a mi persona ha sido exclui
do por los responsables de la Cámara alegando abuso 
de confianza».

Al parecer Agustín López entregó la documentación 
de su candidatura a Miguel Angel Morales a lo largo 
de un acto en el que coincidieron, «y ahora esa candi
datura no aparece por ninguna parte».
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Las franquicias de equipamientos personales, en especial de ropa, son las más frecuentes en Toledo.

Cerca de 30 firmas funcionan como franquicia

comercio se viste de marcaEl
Las tiendas de Don Algodón, Benetton, Máximo Dutti o La- 
coste, irrumpieron hace cuatro o cinco años en Toledo y Ta- 
lavera en establecimientos regentados como franquicias. Hoy, 
sus propietarios alardean de todas las grandes ventajas que 
conllevan, aunque algunos reconocen que «no es oro todo lo 
que reluce». Esta semana, Banco Exterior y Cámara de Co
mercio han organizado las primeras jornadas sobre esta for

ma «ventajosa» de comercio asociado.

1 menos una treintena de 
firmas y marcas comer
ciales, nacionales y ex

tranjeras, están ubicadas en 
Toledo desde hace unos cua
tro o cinco años, a través de 
establecimientos que funcio
nan como franquicias. Esta 
forma de comercio, denomi
nado comercio asociado, re
lativamente joven en la pro
vincia, ha sido tratado por 
primera vez esta semana en 
las jornadas organizadas por 
la Cámara de Comercio y el 
Banco Exterior, en las que se 
han hablado de las ventajas 
e inconvenientes, los dere
chos y las obligaciones de las 
dos partes que intervienen en 
este tipo de comercio.

Sin embargo, y a pesar de 
esta información, la realidad 
de la franquicia en Toledo 
demuestra que se trata de un 
campo muy desigual, depen
diendo de qué marca se trate, 
y que por supuesto, ventajas 
e inconvenientes hay muchos, 
aunque no siempre estos úl
timos quieren ser aireados.

Un ejemplo de empresario 
introducido en este sistema 
de las franquicias es Francis
co José Navarro, regente en 
Toledo de Lacoste, Mango y 
Máximo Dutti. Precisamen- 
44

te éste explicaba que «hay 
franquicias y  franquicias», 
destacando que las diferen
cias entre unas y otras son 
muy sustanciales. No obstan
te, indicaba que como norma 
general se dan algunos deno
minadores comunes. «Los 
que dan la franquicia preten
den tener gente poco prepa
rada para manejarla a su an
tojo», explicaba por un lado. 
Sin embargo, la misma mar
ca es exigente con el que será 
el franquiciado, exigiéndole 
determinados requisitos im
prescindibles para que se le 
conceda.

La gran eclosión de mar
cas, sobre todo en el textil, se 
produjo hace unos cuatro o 
cinco años. Hacia 1986-87 la 
calle Comercio de Toledo se 
convirtió parcialmente en una 
especie de gran escaparate de 
estas firmas. La primera en 
irrumpir era Mango, y muy

paralelamente se ponía en 
marcha la apertura de Máxi
mo Dutti. La primera empre
sa, ubicada en España, pero 
sin ramificaciones en el ex
tranjero, es propiedad de dos 
empresarios judíos de nacio
nalidad turca. La sede de es
ta firma está en Barcelona. 
«Esta franquicia surgió gracias 
al contacto con unos empre
sarios de Madrid. Nos hicie
ron la propuesta y acepta
mos», indica Francisco José 
Navarro, propietario de va
rias tiendas, aparte de las 
franquicias y ligado al co
mercio del textil desde hace 
muchos años. Precisamente 
la consecución de Lacoste vi
no después de que Navarro 
hubiera trabajado con esta 
firma tiempo atrás. Es más, 
la franquicia de Lacoste en 
Toledo fue la primera que se 
instaló en España y lo hizo 
con carácter experimental.

También Máximo Dutti se 
consiguió gracias a los con
tactos con los promotores de 
las empresas. Precisamente 
esta marca, a pesar de su 
nombre italiano, es de capi
tal español, concretamente 
de unos empresarios catala
nes.

Navarro indicaba que «si 
se consigue una buena fran
quicia, las ventajas son mu
chas, sobre todo la agilidad 
enorme en la creación de mo
da, y  el ser canales más econó
micos al tener grandes volúme
nes de producción». Aparte 
de esto, el empresario toleda
no citaba la ventaja del «gran 
apoyo publicitario, de garra 
y  de impacto».

Sobre sus tres franquicias 
decía que «los inconvenientes 
no merece la pena mencio
narlos, porque las ventajas 
son mucho mayores». Sin 
embargo, sí reconocía los 
fuertes compromisos a que se 
ven obligados con las mar
cas, como son el tener que se
guir las directrices de la fir
ma en cuanto a instalaciones 
comerciales, las característi
cas de las personas encarga
das de atender al público, es 
decir, de los dependientes, el 
tener a la venta productos ex-
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elusivos de esta marca. Asi
mismo es obligación respetar 
los periodos de rebajas mar
cados, acatar los descuentos 
establecidos y aceptar aseso- 
ramiento en cuanto a decora
do y escaparates.

Otros requisitos exigidos 
antes de la concesión de la 
franquicia es que los locales 
reúnan unas dimensiones es
pecíficas y sobre todo piden 
una ubicación «en primera lí
nea».

Según Francisco José Na
varro, las marcas con las que 
él trabaja no le obligan a ha
cer un mínimo de compras, 
ni tampoco le imponen deter
minados modelos a la hora 
de comprar las prendas de 
vestir. AI parecer, dentro de 
toda la gama de producción, 
cada tienda tiene libertad pa
ra elegir las que desea. Sin 
embargo, este hecho era des
mentido por otro empresario 
de la franquicia, quien mani
festaba que en realidad estas 
marcas imponen a las tiendas 
tanto el número como los 
modelos que han de sacar a 
la venta.

Otro inconveniente apun
tado es que cualquier tipo de 
obra que se realice en los es
tablecimientos comerciales 
corre a cargo del empresario, 
y aquí se han encontrado con 
que algunos han solicitado 
subvenciones oficiales y la 
respuesta ha sido negativa, 
alegando precisamente que 
por tratarse de una franqui
cia no se tiene derecho a es
tas ayudas empresariales. En 
este punto, algunos propieta
rios que no se han encontra
do con este problema indica
ban que «lo lógico es pedir 
las subvenciones a nombre 
del titular de la tienda y  no 
de la marca de la franqui
cia».

Entre las franquicias con
sideradas como «malas», Fran
cisco José Navarro citaba la 
de Rodiére, marca francesa 
de la que decía que «no ha 
evolucionado y  los productos 
que presentan son una ropa 
rancia y  extraña». Por otra 
parte añadía que a veces el 
problema más importante 
era «que no se acierta en la 
elección de las personas que 
tienen que regentar las tien
das».

Frente a esta «mala fran-

ledo de las firmas Lacosle, Mango y Máxi
mo Dutfi.

quicio», el propio Navarro 
enumeraba tres a las que con
sideraba como ejemplo de 
buen funcionamiento y orga
nización: Levi’s Center, Pre
natal y Benetton.

P ro fesionalidad
Miguel Angel Morales es el

dueño de las tiendas que Le
vi’s Center tiene en Toledo 
desde hace tres años. Perso
nalmente no se considera un 
privilegiado por disponer de 
la franquicia de esta firma 
que tanta y tan buena fama 
tiene entre los jóvenes consu
midores españoles. «No me 
considero privilegiado por
que esto es bastante compli
cado, pero lo que síes cierto 
es que el pequeño comercio

Miguel Angel Morales tiene c L  e hace tres 
años la franquicia de Levi’s Center.

cada vez lo tiene mas compli
cado, y  nosotros, por lo me
nos tenemos la ventaja de 
que, al unirnos a una gran 
cadena, tenemos posibilida
des que un pequeño comer
cio no tiene.» En este senti
do era pesimista respecto al 
futuro de las tiendas peque
ñas al afirmar que «poco a 
poco se va a estrangular si no 
tiene un número suficiente de 
tiendas para que los restos 
vayan rotando de una a otra».

La consecución de esta 
franquicia se produjo, según 
Miguel Angel Morales, des
pués de las gestiones realiza
das y cree que el único requi
sito que exigieron fue el de la 
profesionalidad. Esté empre
sario, cuando le concedieron 
la franquicia de Levi’s Cen

ter llevaba ya 11 años relacio
nado con el comercio textil. 
También éste reconocía que 
las ventajas de trabajar con 
esta firma eran importantes: 
«disponemos de un servicio 
preferente y  las reposiciones 
nos llegan cada 15 días». In
convenientes de la franquicia 
decía no tener de momento, 
«y los únicos que existen los 
da el mercado, es decir, que 
hay más o menos consumo».

Otra de las franquicias ca
lificadas como muy buenas 
es la de Prenatal, con tiendas 
en Toledo y Talavera de la 
Reina. Precisamente el fran- 
quiciado de esta firma, el ta- 
laverano Francisco Sánchez, 
fue uno de los pioneros en 
cuanto a franquicias textiles 
se refiere. Este empresario 
comenzó con la primera tien
da Prenatal de la provincia 
en 1979 en Talavera y hace 
cuatro años se instaló en To
ledo. Este contrato es uno de 
los más ventajosos de todos 
los existentes en el panorma 
del comercio asociado espa
ñol, «la mercancía es de ellos 
y  yo trabajo a un tanto por 
ciento». No obstante, todo lo 
referente al local y dependien
tes corre por cuenta del pro
pietario del establecimiento.

Sin embargo aquí se da un 
hecho excepcional y es que la 
propia firma es la encargada 
de formar a los dependientes, 
en su mayoría de género fe
menino, para que éstos ase
soren e informen a las ma- 
más y futuras mamás. Asi
mismo éstas reciben cursillos 
de formación sobre cómo 
vestir, y en muchos casos cui
dar al niño recién nacido.

Los precios de los productos 
vendidos en Prenatal están 
estipulados a nivel nacional y 
aparecen en un catálogo que 
se encuentra en todos los es
tablecimientos. Los productos 
sobrantes los retira la firma 
transcurrrido un tiempo pru
dencial. También Paco Sán
chez apuntaba la problemá
tica que existe actualmente en 
Toledo capital en el pequeño 
comercio, diciendo que lo 
normal es que cada ciudad 
tenga una influencia comer
cial sobre un radio determi
nado de acción, «pero en To
ledo ese radio no existe, sino 
que el consumidor se trasla
da a Madrid».

Julio Rey fue el elegido por la firma Benetton para la apertura de sus tiendas.
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Respaldo pub lic itario

En 1986, año en el que se 
instalaron otras muchas fir
mas en Toledo, también lo 
hizo la italiana Benetton, eli
giendo a Julio Rey como el 
responsable de la primera 
tienda toledana. Años des
pués, concretamente hace 
muy pocos meses, Julio Rey 
inauguraba la segunda tien
da Benetton en Toledo. 
«Fundamentalmente quieren 
personas relacionadas con la 
ciudad para tener una buena 
clientela, para lo que piden 
unas dotes personales espe
ciales», decía Julio Rey.

Asimismo los responsables 
italianos de Benetton se mos
traron duros a la hora de la 
elección del local, «antes de 
elegir el definitivo, me echa
ron para atrás cuatro locales, 
incluso uno situado a 10 me
tros de la calle Comercio, es 
decir que te exigen una ubi
cación en primera línea».

Para Julio Rey la gran 
ventaja de la franquicia Be
netton es el respaldo publici
tario con que cuenta. No 
obstante, el mismo empresa

Con frecuencia la firma comercial impone el tipo de dependieras que ha de trabajar en las
tiendas.

M  uchas veces los comercios se ven 
encorsetados por las firmas, que les 

imponen una limitada gama de productos.

rio considera que tal vez el 
término franquicia no está 
bien especificado en términos 
legales y definía este concep
to como algo «muy compli
cado».

Otras firmas de conocido 
renombre como Don Algo
dón o Tintoretto no gozan en 
Toledo de tanta aceptación

como otras marcas, «y si no 
ahí está la operación que a 
nivel nacional ha tenido que 
hacer Cortefiel para lograr 
sostener esta empresa creada 
por la familia Barroso», in
dicaba uno de los empresa
rios entrevistados por BISA
GRA. No obstante, y como 
bien apuntaba otro, en temas

de franquicia, aun hablando 
de marcas concretas, no se 
puede generalizar, ya que el 
regente de la tienda en cues
tión tendrá una importante 
responsabilidad sobre su fun
cionamiento, al margen de la 
aceptación o no con que go
cen los productos en venta.

La franquicia también se 
produce en otros sectores co
merciales, aparte del de equi
po para la persona, pero con 
procentajes muy inferiores a 
éste. Por ejemplo, en alimen
tación hay que apuntar La 
Boutique del Pan, con tien
da en Toledo. Pero el más 
destacado dentro de este sec
tor es la franquicia de los su
permercados Spar, existentes 
en multitud de localidades de 
la provincia. También el her
bolario Santiveri funciona 
con este mismo régimen en 
los centros de población más 
importantes de la provincia.

Por último, en el sector de 
la mecánica destaca la firma 
Hipano Olivetti, que también 
cuenta con establecimientos 
repartidos en la capital y en 
Talavera de la Reina.

BEATRIZ JIMENEZ

hogar del mueble
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« Más que un coche, 
un Volkswagen.

Por 5.900 pts al mes 
durante el primer año.
(Y una entrada de 319.500 pts)

Ahora puedes tener la fiabilidad del 
Volkswagen Polo. El coche que por su 
robustez, su bajo consumo y su practi- 
cidad se ajusta perfectamente a lo que 
esperabas.

Luego, en el segundo año, por 
18.500 pts/mes, seguirás disfrutando 
de la misma fiabilidad.

Durante el tercer año, por 26.500 pts/ 
mes, te darás cuenta de que sigues te
niendo un coche nuevo. Que te consu
me realmente poco.

Finalmente, en el cuarto año y por 
30.900 pts/mes, ya habrás compro
bado que tienes coche para muchos 
más años. Y descubrirás cuánto tiem
po y dinero has ahorrado en aparca- 

mientos.
W p Ven a verlo a tu Concesionario

v.n,.wUD,.„ Volkswagen.
Ejemplo de financiación del Polo Fox 

4V. PVP recomendado (IVAytranspor
te incluidos) 1.065.000 pts. Entrada
319.500 pts. Cantidad a financiar
745.500 pts -  14 cuotas anuales. 
TAE19,9%

Volkswagen
Polo

VEALO EN:

CARFESA
Cira. Modrid-Toledo, Km. 6 3 ,5  
OLIAS DEL REY -T o led o —

AUTOS UBEDA, S. A.
Calvo Sotelo, 88  
Q U IN T A N A R  DE IA  ORDEN

TALMOVIL, S. A.
Ctra. Extremadura, Km. 118,300  
TALAYERA DE LA REINA
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Cultura Toledo
La Coral del 
Conservatorio 
de Toledo 
necesita voces 
masculinas
Manos Unidas organizó un 
acto benéfico en el Teatro de 
Rojas con la actuación de la 
Banda Municipal y la Coral 
del Conservatorio «Jacinto 
Guerrero». El público, que 
llenaba el teatro, quedó 
satisfecho con la buena 
actuación artística, tanto de la 
Banda como de la Coral. En 
esta última se nota su mucho 
trabajo por lo acordado de 
sus voces, pero se sigue 
echando en falta, como así 
nos lo corroboraron varios de 
sus componentes, una mayor 
presencia de voces masculinas.

Grupo Toledo 90, casi 
una feria de arte
El grupo Toledo 90, compuesto por los 
pintores y escultores José Delgado, 
Fernando Salinero, Isidoro Rodríguez y 
Juan Pedrosa, exponen una importante 
muestra de sus obras en las diferentes 
salas del Centro Cultural de la Caja 
Rural en Toledo. Lo más sobresaliente 
de la exposición es la gran cantidad de 
piezas, tanto escultóricas como 
pictóricas, que se pueden contemplar, y 
la diversidad de técnicas, de estilos y de 
formatos; tanto es así que casi 
podríamos calificar la muestra como 
una «miniferia de arte».

El plúmbeo «Tríptico 
de los Pizarro» 
comenzó su 
andadura en Toledo
El propio González Vergel, director 
de la obra, nos calificó de «ciclópeas» 
las piezas que escribiera, con su 
peculiar visión de la conquista del 
Perú, Tirso de Molina. Eran tres 
títulos refundidos en una puesta en 
escena larga, que se llega a hacer 
pesada en la medida que la épica se 
convierte en un estudio del alma y las 
contradicciones internas de los 
hermanos Pizarro. Enorme la labor 
de José María Guillén que encarna la 
difícil labor de representar a los 
hermanos, con un texto muy bien 
dicho en el que hay que resaltar lo 
que tiene de poético y lo inteligente 
de su lenguaje.

La Formación 
Profesional y la LOGSE
El subdirector general de Formación 
Profesional Reglada, Angel Altisent, ha 
participado en las Jornadas de 
Coordinación Técnica del Programa de 
Prácticas en Alternancia, que se han 
celebrado en Toledo, para explicar cuál 
va a ser el papel de la Formación 
Profesional en el nuevo Sistema 
Educativo. Estas jornadas, que han 
reunido a un buen número de profesores 
toledanos, han servido también para 
mejorar el programa que permite a los 
alumnos de Formación Profesional la 
realización de prácticas en empresas del 
entorno en el que se encuentra el centro 
de enseñanza.
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lECHU... ZAS

torca llenó 
y dejó al 
público con 
gana de 
más
Poco más de una 
hora dura la 
representación de la 
Quimera y amor de 
don Perlimplín con 
Belisa en su jardín 
que ha montado José 
Luis Gómez. Una 
puesta en escena 
trabajosa, una 
excelente actuación de 
Héctor Alterio y una 
historia (un texto 
teatral) que no da 
más de sí y que pierde 

el duende dramático dejaron al público, que llenó el teatro, 
bastante frío y con ganas de que «aquello» siguiera. La 
propuesta es plausible por lo novedosa y se sale, desde luego, 
de los lugares comunes que acostumbramos a ver en tanto 
teatro de «andar por casa».

Poco público para escuchar la 
música de Mozart
El Teatro de Rojas quiso celebrar el segundo centenario de la 
muerte del genial Amadeus Mozart con un concierto que corrió 
a cargo de la Orquesta de la Radiotelevisión de Polonia, 
dirigida por Antoni Wit, y en el que se interpretaron solamente 
obras del compositor homenajeado. El concierto resultó de muy 
buena calidad por la ejecución armónica, equilibrada, casi 
perfecta y con una sonoridad delicadísima. Fue una lástima que 
solamente un centenar de personas pudiera gozar con la feliz 
intervención de los polacos en el inicio de esta segunda edición 
de los Lunes Musicales.

La cultura 
del chisme

Y a parece que nos hemos ido quedando pa
jaritos con lo de la guerra del Golfo. A al
gún salvapatrias se le ha hecho poco el cuen- 
tamuertos. El olvido ha venido a habitar en 
las conciencias al grito de «¡aquí no pasa 
nada!». Ahora lo que se lleva es la nueva/vieja cul

tura del chisme. «¡Que estamos en tiempo de elec
ciones y  se avecinan cataclismos!», anda pregonan
do ese filósofo de Zocodover, el que todo lo sabe, 
porque a él todo/todos se lo cuentan. A él van a 
confesarse los viandantes de alcurnia y blasón, a 
él se allegan los pregoneros a preguntar eso de «¿qué 
hay de lo mío?», por su cueva (con ventana) de ta
húr pulula toda clase de bichejos de este zoo capi
talino. Y todos dejan su chisme. Que si en cultura, 
unos y otros, andan haciendo las maletas. Que si 
unos van a tirar por la vía de la Universidad, que 
si otros dicen que quieren comprarse casa en el cas
co, que si patatín, que si patatán.

Pero el chisme hace olvidar las grandes palabras 
como aquellas de ALCAZAR BIBLIOTECA, ¿qué 
fue de aquello que se firmó a bombo y platillo? O 
las otras AUDITORIUM EN SAN MARCOS, ¿a 
qué papelera fue a parar dicho proyecto? Mira que 
nos tiene dicho el peripatético de Zocodover, don 
Useb «el de la ventana», que «no os rompáis la ca
beza, enToledo sólo hay imaginación para lavar la 
cara a algunas fachadas “gratis et amore”, para ha
cer agujeros en una muralla medieval y  los que tie
nen voz y mando en plaza hagan mutis por el foro, 
para construir consejerías atrevidas sin solucionar 
la congestión del tráfico, para levantar más iglesias 
en una ciudad en la que el número de templos por 
habitante debe ser el más alto del universo, para or- 
ganizar/ descoordinar actividades y que coincidan 
en día y hora un estreno teatral (vía Junta) y  un 
atractivo concierto (vía Ayuntamiento)». Lleva ra
zón el petimetre y nos quitamos el cráneo ante tan
ta sabiduría. Y en llegando a la última línea, nos 
hemos dado cuenta de que no hemos cumplido con 
el propósito de hoy, que no era otro que contar (de 
acuerdo con la cultura de moda) chismes. Quizá la 
próxima semana seamos más «cultos».

- r -------------------
■i n época de elecciones la moda 
J j  es la «cultura del chisme», unos 

por que se van y otros porque 
intentan venir, y la mayoría están más 
atentos a las intenciones que a los 
hechos.
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Isabel Vera en tomo al cuadro. La Pintora *  el director Peneral de Cultura en la inau9ura™

Dos exposiciones con mérito

Cuando se habla de Toledo como una «ciudad museo», tanto 
en su acepción peyorativa como laudatoria, prevalecen la nos
talgia del pasado irrepetible o el orgullo de tesoros hereda
dos, pero no nos queda otro remedio que la crítica contra una 
ciudad que vive de la renta sin factor de riesgo, o el consuelo 
de erigirnos en custodios de obras de arte de cualquier siglo 
menos el nuestro, y convertirnos en jirones de la venda de 
una momia. Sin embargo, se puede hablar de Toledo también 
como ciudad crisol de ideas y formas, ciudad viva en la que 
la estética moderna avalore el entorno-recipiente y a la vez 

lo aprovecha, como el «vino nuevo en odres viejos».

Isabe l V e ra , 
buscándole las vueltas  
a l cuadro

El cuadro es la expresión 
geométrica de la cuaternidad. 
Se asimila a lo largo de la his
toria con el simbolismo del 
número cuatro y con todas 
las divisiones tetrapartitas de 
procesos cualesquiera. Su ca
rácter estático y severo, des
de el ángulo de la psicología 
de la forma, explica su utili
zación tan frecuente en cuan
to significa organización y 
construcción. Según Jung, el 
orden cuaternario de los cur
sos y formas, tiene más va
lor que el ternario. Y aunque 
esta afirmación tan rotunda 
es, al menos, cuestionable, lo 
cierto es que frente al dina
mismo de los números y sus 
correspondientes figuras geo
métricas impares (tres, cinco, 
50

triángulo, pentágono), los pa
res (cuatro , seis, ocho, cua
drado, hexágono, octógono) 
aparecen como estáticas, fir
mes y definidas.

Así opina J. E. Cirlot, que 
atribuye al modelo ternario 
más eficacia para la explica
ción de la actividad y el dina
mismo (o de lo espiritual pu
ro) mientras que al modelo

cuaternario le reconoce ma
yor contundencia al aludir a 
lo material (o intelectual ra
cionalista).

Leyendo los Apuntes sobre 
un sentimiento geométrica
mente cuadrado, con los que 
Isabel Vera nos presenta su 
exposición de pinturas en la 
Posada de la Hermandad, lle
gamos a la conclusión de que

el sentir o el soñar, histórica
mente más ligados al dina
mismo y espiritualidad del ter
nario-triángulo, tienen cabi
da en el cuadro, llegando a 
cuestionar las reglas de este 
polígono, bien para subli
marlo aún más o, como sos
pechamos en el fondo, desde 
el enfrentamiento a una figu
ra agobiante por exceso de 
raciocinio, equilibrio y auto
suficiencia, con el fin (quizá 
incluso inconsciente) de lle
gar a romper sus lados-fron
teras. Es como dibujar una 
cárcel o introducirse en un la
berinto, para disfrutar del 
placer de idear/pintar la «fu
ga perfecta». En palabras de 
la pintora: «... Si sigo tratan
do el tema del cuadro, sien
to un alivio espiritual, una 
paz difícilmente explicable 
que me permite ver en el cen
tro mismo del cuadro un
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Cruz Marcos junto a uno de sus «hierros».de la muestra. El hierro en Cruz Marcos es «meta y principio».

punto intenso de luz. Es co
mo si hubiese encontrado la 
“salida”, el “escape” del cua
dro mismo, ese punto de fu 
ga intenso por el que trascen
der la rotunda fisicidad del 
mismo».

Isabel Vera desafía a sus 
cuadros, a su carácter delimi
tador, y estos a su vez desa
fían al público, que tiene la 
opción de concluir que su 
pintura es insustancial, hue
ca y fácil, o entrar en el jue
go de la artista, entender su 
momento y propuesta estéti
ca, y perderse-deleitarse con 
la magia intrínseca de la geo
metría pura y el «desorden 
organizado» de una mujer 
valiente y doliente (por sus 
obras). El hecho de que am
bas posturas se evidenciaran 
entre los asistentes a la inau
guración de la exposición 
(que la podemos seguir vien
do en la Posada de la Her
mandad), demuestra la opor
tunidad de la misma.

La Edad d e l H ierro  
de Cruz M a n o s

De todas las artes plásticas 
es, sin duda, la escultura la 
que más evidencia y ennoble
ce la lucha-diálogo del bino

mio inseparable hombre-na
turaleza.

El proceso ha sido siempre 
el mismo, el homo sapiens 
descubre un material, lo mi
tifica e incluso idolatra atri
buyéndole propiedades mági
cas, luego lo conoce y sabe 
aprovecharlo, le pierde el res
peto utlizándolo para las ta- 
réas más serviles, cotidianas 
y caseras, introduciéndolo en 
la sociedad y olvidándose de 
la felicidad del primer en
cuentro.

Lea el paciente lector, de 
nuevo, la anterior frase, y 
descubrirá que la relación 
persona-material es exacta
mente igual que una relación 
de pareja cualquiera. Y en el 
caso del hierro se convierte 
en una historia de profundos 
amores y odios, favores y 
traiciones.

Cruz Marcos sabe, no obs
tante, soportar la pesada car
ga (y nunca mejor dicho) que 
supone una relación tan lar
ga como él lleva, con el más 
duro, altivo y prepotente de 
los metales aprovechados pa
ra la escritura.

El hierro, descubierto por 
el hombre hacia el siglo VI o 
V a. C., fue tan esencial pa
ra él mismo y su evolución

como para denominar con su 
nombre una etapa de la hu
manidad. En la antigüedad, 
el hierro fue más preciado 
que el oro y a nosotros no 
nos cabe duda de que cual
quiera de las piezas expues
tas por Cruz Marcos en la ga
lería Tolmo durante este mes 
de marzo, valen su peso en 
este metal blando, amarillo y 
decadente al que hoy se rin
de más culto. Son esculturas 
conseguidas a partir de cor
tes en láminas de distintos 
grosores, que por medio de 
soldadura y esmerados «to
ques» de radial se convierten 
en formas expresivas, empa
rentadas directamente con el 
entorno natural, y vehículos 
del sentir estético de natura
leza abstracta de este escultor 
toledano en plena «edad del 
hierro», resultando en su ni
vel individual que su madu
rez se corresponde con la in
fancia del proceso evolutivo 
de la especie humana. Sin 
embargo, el que a hierro ma
ta, a hierro muere y el grado 
de perfección alcanzado por 
el artista en esta técnica tan 
costosa como limitada para 
la forma, le conduce (y llega
rá a obligar) a afrontar en su 
trayectoria nuevas relaciones

sentimentales-laborales con 
materiales de más maleabili
dad, o bien replegarse en un 
espacio de fuerza en el que 
las formas se simplifiquen y 
conecten de manera más di
recta con el primer concepto 
que de cada pieza posee el ar
tista en el momento de crea
ción de la obra.

Mientras en el Centro Rei
na Sofía de Madrid el público 
actual se sigue sorprendiendo 
ante la obra de un gigante de 
este siglo, como es el ruma
no Conslantin Brancusi, las 
esculturas expuestas en Tol
mo por Cruz Marcos no des
merecen las del discípulo re
negado de Rodin, solidari
zándose con ellas en su lucha 
reconocida por la defensa de 
cada material escultórico 
dentro de su espacio expresi
vo, sin relegarlo a la humi
llante función de parecerse a 
otros materiales o compor
tarse de forma distinta a su 
propia naturaleza.

Pero porque no nos digan 
que nuestras críticas de arte 
resultan ilegibles para el pro
fano en la materia, diremos 
simplemente que las escultu
ras de Cruz Marcos son bue
nas, muy buenas.

LOC I TOS
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Sociedad

Un retrato ton 
magia
El artista Loe, colaborador de 
BISAGRA en las páginas de 
cultural, ha hecho entrega al 
alcalde de Toledo, don José 
Manuel Molina, del retrato 
oficial que éste le encargara 
para incorporarlo junto a los 
de sus predecesores en el 
Ayuntamiento. El cuadro, que 
se encuentra expuesto en la 
Sala Capitular del 
Ayuntamiento, conjuga con 
audacia elementos construidos 
con tenues pinceladas y 
veladuras, frente a brochazos 
y raspados del más 
exacerbado expresionismo.

Jazz televisivo para 
amigos
La Big Band Jazz ofreció esta semana un 
recital en la Caja Rural de Toledo que 
fue grabado por las cámaras de televisión 
española para ser ofrecido en el 
programa Jazz entre amigos. La entrada 
fue gratuita y la asistencia se dejó influir 
por esta ausencia de carestía. Los 
concurrentes pudieron gozar de ese ritmo 
tan histórico y a la vez fresco que es el 
jazz.

Se nos tasa el hijo 
de Jesús Gil
El primogénito de los hijos del 
empresario, ganadero y aspirante a la 
Alcaldía de Marbella, Jesús Gil y Gil, 
que se llama exactamente igual que su 
padre, se casará el próximo 23 de marzo 
en la finca que Gil posee en Valdeolivas, 
extensión que linda en algunas de sus 
partes con la provincia de Toledo. El 
fiestón va a ser de ordago a lo grande, se 
habla de que asistirán cerca de 1.000 
invitados.

"Bailio de Toledo"
El conocido gastrónomo Adolfo, natural 
de Belvís de La Jara, recibió el pasado 
martes en el asador de su propiedad a los 
maestros de la cocina de Chaine des 
Roeisseurs. A la cena asistieron unas 110 
personas que brindaron a Adolfo el 
título de «Bailio de Toledo». Acudieron 
también el Bailio de Madrid, Amable 
Prieto, el presidente de los maestros de la 
cocina y el delegado regional, duque 
Mesonero de Segovia. Amenizó el acto el 
grupo Santa Ana, de Añover del Tajo.
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Laura Valenzuela, antes que actriz 
ama de casa
Laura Valenzuela, actriz y, actualmente, presentadora de 
televisión, es, ante todo, y según reza su DNI, ama de casa. Y 
como tal acudió a la llamada de la Asociación de Amas de 
Casa de Tomelloso para mantener un coloquio sobre la mujer. 
Laura se mostró sencilla, cordial y una persona muy familiar 
amante de la vida del hogar.

Se constituyó la Asociación 
de Amigos de la Capa
Tal como lo oyen, amigos de la capa, esa prenda tan nuestra y 
a mucha honra. El acto se desarrolló en el restaurante del 
Mercado de Ganados, y el objetivo de nuestros amigos no es 
otro que la defensa y promoción de la capa, pero sin 
«caparse», no seamos ordinarios. El presidente es don Angel 
Castellanos y también tienen mucho que ver don Javier 
Astudillo y don Juan Antonio Muñoz.

El cardenal 
cumplió 25 años
El hostal del cardenal cumplió 
recientemente los 25 años de 
exquisita comida y buena 
atención al público. El 26 de 
febrero de 1966 inició su 
singladura que se ha coronado 
con brillantez en estas bodas 
de plata. Manuel Fraga, el 
actual presidente de la Xunta 
de Galicia, fue el personaje 
que lo inauguró. Su director 
gerente, Pepe González, está 
contento, no es para menos.

El Paseo de Recadero, el lugar 
preferido para las terrazas
Muy difícil lo van a tener nuestros munícipes a la hora de 
conceder las licencias para la instalación de las terrazas 
veraniegas. La mayoría de las solicitudes —que son 
abundantes— coinciden en el mismo sitio, el Paseo de 
Recadero. La Policía Municipal va a elaborar un informe 
sobre el número de terrazas que se pueden instalar en el local 
y luego a concurso.

Todos alegres y combativos 
en Zaida
Zaida, ese conocido pub ubicado en el Miradero, celebró la 
pasada semana su aniversario. Multitud de personas se dieron 
cita en el local y multitud de botellas de champán se 
descorcharon a mayor honra de nuestros cuerpos. Zaida sigue 
siendo uno de los lugares toledanos con más movimiento, 
incluso un triste miércoles hay gente.
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San Justo Precio es uno de los locales más agradables para tomar el aperitivo y las cañas que aquí, siempre van acompañadas de alguna tapita por gentileza de la casa. La música
y  el ambiente son de lo mejor tanto de dia como de noche.

¿Quieres una buena razón para llegar tarde a casa?
La marcha en Toledo

Toledo, la Ciudad Impe
rial, ha cambiado mucho 
en los últimos años en 

diferentes aspectos pero lo 
más significativo de este cam
bio es el empuje de la juven
tud que esta consiguiendo 
que nuestra ciudad, por fin, 
despierte. Ya podemos ha
blar, aunque todavía tímida
mente, de la movida toleda
na, algo que hasta hace muy 
poco era a todas luces inexis
tente, y ahora parece crecer 
aunque, por el momento só
lo sea los fines de semana. 
Para la mayoría de la gente 
que nos visita, la capital to
ledana es sólo un sitio turís
tico, eso sí de los más boni
tos de España, con sus mu
rallas, callejuelas empinadas 
y tranquilas plazitas. Los tu
ristas llegan por la mañana 
en excursiones organizadas, 
se vuelven locos fotografian
do la Catedral, el Alcázar, la 
Casa de El Greco y demás 
54

Toledo ha cambiado mucho en los últimos anos en cuanto 
a lugares de ocio y locales de alterne. Cada vez la clientela 
es más numerosa y exigente y la gente joven reclama, por 
momentos, más espacios de recreo que prolonguen su hora
rio hasta el amanecer. Como respuesta han ido surgiendo nu
merosas ofertas de locales que cuidan mucho su imagen. La 
novedad más importante es la creación de zonas de alterne
bien diferenciadas como la 

barrio de Santa Teresa y

monumentos y museos y se 
van a media tarde sin haber 
conocido realmente nuestra 
ciudad, sin mezclarse con los 
toledanos y sin respirar el 
ambiente en que vivimos.

Tradicionalmente Toledo 
tiene fama de conservadora, 
aquí parecía que sólo había 
curas y militares y muy poca 
gente joven. Cualquier ciu
dad de provincias de las mis
mas características tenía más 
marcha, más ambiente.

En verano con las terrazas 
y las disco-piscinas había más

céntrica Alfileritos, el moderno 
el siempre eterno Miradero.

color, pero al llegar el invier
no la gente se encerraba en 
sus casas. Al anochecer las 
calles se iban quedando de
siertas y sólo los cuatro mar
chosos de turno, la mayoría 
personal de hostelería, se 
atrevían a salir en una ciudad 
que ofrecía muy pocas diver
siones.

Entre semana el ambiente 
nocturno prácticamente no 
existía. Los fines de semana 
la cosa se animaba un poco, 
pero la gente que contaba 
con medios prefería montar

se la movida en Madrid o en 
pueblos de los alrededores 
como Torrijos, Sonseca, 
Fuensalida, o Mocejón, por 
ejemplo, que con sus disco
tecas ofrecían alternativas a 
la monotonía toledana.

Afortunadamente en los 
últimos años este panorama 
ha cambiado bastante. La 
ciudad ha crecido y hay mu
cha gene joven pero, sobre 
todo, lo que ha influido de
cisivamente ha sido la univer
sidad y el haberse convertido 
Toledo en capital cultural y 
política de Castilla-La Man
cha.

Estudiantes, funcionarios 
y personal de la Junta de Co
munidades han dado nueva 
vida a nuestra ciudad que ha 
tenido que adaptarse a los 
nuevos tiempos y responder 
a las demandas de una clien
tela cada vez más exigente.

Como consecuencia, en los 
últimos años han ido apare-
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W i fe
El Otlo Max, en el barrio de Santa Teresa, es el local con más éxito, buena decoración, 

ambiente selecto y cita obligada de la gente guapa.

Nuevo disco-bar en el Miradero que ha sabido ganarse la clientela más joven.

ciendo cantidad de nuevos 
locales que cuidan mucho la 
imagen poniendo especial 
atención en la decoración y el 
diseño y abandonando la lí
nea clásica de bar tipo taber
na o mesón que hasta enton
ces había sido la tónica gene
ral.

La novedad más impor
tante es que se han ido crean
do zonas de alterne bien di
ferenciadas, como la céntri
ca Alfileritos, el moderno ba
rrio de Santa Teresa y el 
siempre eterno Miradero, 
que permiten el copeo de bar 
en bar sin necesidad de coger 
el coche y tener que despla
zarse.

La clientela, que cada vez 
es más joven, puede ampliar 
el recorrido nocturno y mar
carse su propia ruta con lo
cales que cada vez cierran 
más tarde.

Y estamos hablando de la 
noche, pero durante el día 
Toledo también cuenta con 
sitios muy agradables y con 
buen ambiente para tomarse 
el aperitivo por las mañanas 
o el cafetito después de co
mer. Por ejemplo, para el ca- 
ñeo y las tapas, además de 
los habituales bares con so
lera como el Ludeña en la 
céntrica plaza de la Magda
lena, donde es obligatorio 
probar las típicas carcamu- 
sas, hay otras opciones muy 
cerca como el Amsterdam 
(antiguo Nido), un bar en el 
que se puede tapear a ritmo 
de buena música y también 
comer, pues dispones de un 
pequeño comedor donde se 
puede degustar, entre otras 
cosas, de las especialidades 
alemanas a muy buen precio, 
además, de ser uno de los po
cos sitios donde tienen servi
cio de cocina durante toda la 
jornada incluso a esas horas 
de la madrugada en que es 
imposible encontrar nada 
que llevarse a la boca. Otro 
bar musical en la misma línea 
es El corralillo que cuenta 
con una agradable terraza en 
el marco inmejorable del Co
rral de don Diego; olro buen 
sitio céntrico para el tapeo es 
el Sildavia un bar moderno 
con vídeos musicales.

Si buscamos un ambiente 
más especial lo encontrare
mos en La Sal a la hora de las

cañas y también por la noche 
puedes tomarte las copas en 
este veterano local que ha sa
bido ganarse una clientela de 
lo más guapa. Justo al lado 
y con la misma dirección, es
tá Pastucci, la única pizzería 
que existe en Toledo que, 
además, funciona muy bien 
a nivel tapeo pues puedes ele
gir tu pizza preferida o si lo 
deseas probarlas todas en 
unas porciones que llaman 
cuñas.

Con un ambiente más 
marchoso y con la música a 
todo meter puedes tomar el 
aperitivo y también las copas 
en tres locales: Chapinería, 
La Viña y San Justo Precio 
que forman una pequeña ru
ta mañanera para los que les 
gusta comer tarde y aprove
char a tope de este rato en el 
que los amigos se van reu
niendo tras el trabajo. La 
Chapinería es el más marcho
so, aquí puedes encontrar el 
ambiente más heterogéneo 
con representación de todas

las tribus urbanas. Por las 
tardes, los estudiantes mo
dernos y por las noches gen
te de todo tipo que disfruta 
con la música que es de lo 
mejorcillo que se puede escu
char en Toledo.

La Viña es más tranquilo, 
buena música, cañeo y tapas 
de jamón y queso. Por las 
tardes se pone hasta arriba 
con los más jóvenes que se 
beben litros y litros de origi
nales cócteles en unas jarras 
muy grandes. Una de las es
pecialidades es la Leche de 
Pantera o el Agua de Valen
cia.

El San Justo Precio es el 
último eslabón a la hora del 
aperitivo. El dueño del local 
mucho días casi se queda sin 
comer porque la gente no tie
ne ninguna gana de marchar
se a casa, y a él le gusta aten
der el negocio personalmen
te y, la verdad, sabe cómo 
tratar a su fiel clientela. Este 
atractivo local, desconocido 
para muchos toledanos, tie

ne un ambiente selecto den
tro de los más alternoso y 
además de la buena música 
cuenta con una máquina de 
vídeos para que cada uno se
leccione su favorito dentro de 
los más punteros. Por la no
che, a partir de las 10, es uno 
de los sitios más agradable 
donde charlar y pasar un ra
to divertido.

Si lo que buscas es un sitio 
tranquilo para tomar el café 
o pasar la tarde el Scorpions 
es perfecto, aunque esté un 
poco alejado del centro lo 
que también ocurre con El 
otro sitio, pero merece la pe
na acercarse y conocerlo, se
guro que te gusta. Y después, 
si quieres comenzar bien la 
noche, te recomendamos la 
cervecería El Circo (antiguo 
Marlen) que en un marco 
muy original, con su gran es
caparate a la calle, puedes en
contrar de todo: desde un 
piano a una gramola antigua 
pasando por un palanganero 
de porcelana. Aquí te puedes 
tomar la cervecita y unas de
liciosas patatas fritas con sal
sas variadas. Por la noche 
hay alterne variopinto hasta 
muy tarde y por su situación 
(Cuesta del Arrabal) entre las 
dos zonas de alterne noctur
no, la zona centro y el barrio 
de Santa Teresa, todo el 
mundo pasa por aquí a to
marse la copa a lo largo de la 
noche.

La zona de Alfileritos es la 
que más a subido en los últi
mos tiempos. Hay muchos si
tios nuevos, la gente se repar
te y se mueve por todos. El 
ambiente suele ser bastante 
variado aunque predomina, 
sobre todo, lo que se ha da
do en llamar la «gente bien» 
es decir, personal con poder 
adquisitivo y costumbres 
tranquilas, que se pone has
ta arriba de copas los fines de 
semana aunque luego a dia
rio, no salgan y se reserven 
para el jueves, viernes y sá
bado que la marcha noctur
na se prolonga hasta el ama
necer. Los domingos son pa
ra descansar y reponer fuer
zas para volver al trabajo o 
al estudio.

La mayoría de la gente que 
alterna en Toledo sigue esta 
línea «clásica» aunque les en
cantan los bares con diseño 
moderno. Aquí la movida de
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La Chapinería es uno de los sitios más marchosos. Música cañera y ambiente heterogéneo 
con representación de todas las tribus urbanas.

las tribus urbanas, las in
fluencias musicales, el Rap y 
todo eso no ha tenido nunca 
mucho éxito y sólo hay algu
nos ejemplos entre curiosos y 
marginales: Skins, Rocabilis, 
algún Hippie y unos cuantos 
Heavys muy localizados en el 
bar Aljibe, un mesón antiguo 
situado en un aljibe auténti
co con diferentes cuevas, 
donde puedes oír a los Iron 
Maiden a muy buen volu
men. Los toledanos en ese as
pecto somos bastante conser
vadores y eso se refleja mu
cho en el ambiente de los lo
cales, sobre todo los nuevos, 
cuyos propietarios suelen ser 
jóvenes empresarios muy 
identificados con el alterne 
que se ofrece. Paparazzi, Ka- 
ya, Zona Viva son algunos 
ejemplos en la ruta de Alfi- 
leritos que además cuenta 
con opciones diferentes en 
cuanto a música como es el 
Macondo con sus salsas tro
picales o si quieres algo más 
fuerte La Taberna-Bartolo 
que siempre está a rebosar 
con gente más joven y mar
chosa. En esta zona comple
tan la oferta El bar Centro 
con un ambiente de estudian
tes y trabajadores menos «se
lecto» pero no por ello me
nos agradable y el T.B.E.O, 
original bar subterráneo con 
buena música y exposiciones 
de jóvenes artistas toledanos.

Muchos de estos locales
56

han tenido problemas con el 
tema de las licencias de aper
tura y las protestas de los ve
cinos que ven como los fines 
de semana su barrio se con
vierte en un hervidero de gen
te joven que junto con el trá
fico arman un barullo consi
derable en el habitual silen
cio de la noche. Como con
secuencia algunos locales han 
tenido, incluso, que cerrar 
una temporada debido a que 
los clientes «obstruyen y di
ficultan» el paso del tráfico 
y, además, salen a la calle 
con las copas como es el ca
so del Bartolo que ha opta
do por dar vasos de plástico 
a los que quieran tomar el 
fresco aunque luego, para 
evitar quejas, limpien ellos 
mismos la calle.

En el barrio de Santa Te
resa estos problemas no exis
ten. Los locales son amplios 
y cómodos y normalmente 
hay sitio para aparcar. El 
más veterano de todos es el 
Otto Max que sigue siendo el 
más concurrido, lugar de ci
ta obligada de la gente más 
guapa. El Katanga es la alter
nativa, un poco más tranqui
lo y personal pero en la mis
ma línea de diseño vanguar
dista. Entre semana son de 
los sitios más animados para 
tomarse la copa y los fines de 
semana son el puente a otros 
locales y discotecas donde 
puedes trasnochar hasta que

En el casco histórico el Zona Viva tiene la decoración más vanguardista, la Iluminación con 
sus tonos azulados y  la música crean un ambiente muy especial. Hay que probar la caipiri- 
ña que elabora Toni; un hondureño que se ha adaptado muy bien a nuestra ciudad y  se ha 

ganado una clientela fija con sus dos locales: el Macondo y  el Zona Viva.

El Kaya es un local recientemente inaugurado que está contribuyendo a potenciar la zona 
de altileritos. Siguiendo una linea de decoración moderna es agradable y  acogedor. Desde 
el primer día ha tenido gran aceptación, sobre todo entre la gente joven. Se pincha buena 

música, sobre todo grupos españoles, muy del gusto de su clientela.

llega la hora de desayunar 
con churros en la típica cafe
tería La Suiza un lugar don
de parece que el tiempo se 
hubiera detenido.

Los garitos que cierran 
más tarde están casi todos en 
el Miradero, donde la oferta 
es bastante variada. Junto a 
veteranos como Zaida, El 
Cairo, Máscara o Niebla, 
hay otros reformados, con 
nueva dirección, como Ma
rea o Estragos que funcionan 
muy bien. Fuera de la Gale
ría quedan muy pocos sitios 
abiertos para tomarse la úl
tima ya casi amaneciendo: en 
la zona centro la discoteca 
Sithons, que tanto los días de 
diario como los fines de se
mana reúne a la gente guapa 
más marchosa a altas horas 
de la noche y en la zona nue
va de Bucachacha donde los 
más noctámbulos terminan el 
recorrido con más tranquili
dad. Como puede verse la 
oferta toledana ha mejorado 
bastante aunque sólo se apre
cie un verdadero cambio los 
fines de semana, porque a 
diario, aunque hay bastantes 
sitios abiertos, apenas hay 
gente y el ambiente es bastan
te desolador. Puede ocurrir 
que si te aventuras un poco 
tarde, no más lejos de las 12, 
no puedes tomar ni un café 
en toda la ciudad. Hay que 
agradecer a los radio-taxis el 
servicio nocturno, pues an

tes, a partir de las 12 tampo
co había forma de volver a 
casa.

Los empresarios, sobre to
do los más jóvenes, están po
niendo todo de su parte para 
que la marcha toledana con
tinúe subiendo y han creado 
la Asociación «Toledo Mon- 
tátelo» una brillante idea 
apoyada por la Junta de Co
munidades a través de sub
venciones, que pretende dar 
a la clientela algo más que la 
simple copa. En Navidades 
ya nos sorprendieron con ac
tividades culturales como 
teatros ambulantes o magos 
que circulaban por los dife
rentes locales, por recordar 
algún ejemplo y en los más 
recientes carnavales, se hizo 
un concurso con viajes a las 
Canarias como premio al lo
cal mejor «disfrazado». De 
ahora en adelante cada vez 
tendrán mejor coordinación 
y conseguirán, si la clientela 
ayuda, claro está, que Tole
do sea más divertido y las al
ternativas más numerosas. 
De momento vamos por 
buen camino e incluso gente 
de fuera como la popular 
presentadora de Telemadrid 
Teresa Castañedo apuesta 
por nuestra ciudad y ya tie
ne licencia para abrir un nue
vo local en la calle de Rojas 
que esperamos tenga mucho 
éxito.

VALLE LOSADA
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Centro Comercial 
Santa Teresa

Calle Uruguay. Tel. 25 35 53 
TOLEDO

Somos una empresa especializada en instalaciones de

Techos aislantes en naves industriales
Techos decorativos para oficinas y salas de espectáculos

Trabajos de impermeabilización de terrazas, patios, pa-

AISLAMIENTOS TERMISON
A lm acén y ventas: e l  San Q uintín , 38 
Tel. (925) 38 09 80 Sonseca (Toledo)Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Bisagra. #169, 16/3/1991.



Zaguán de esla casa solariega. En él está una antigua ban
ca de madera, delicia de los anticuarios.

Las escaleras son de ladrillo rojo y madera de pino y  se con
servan en excelente estado.

En todos los techos de las habitaciones se mantienen la¡

Enclavado en Villanueva de los Infantes, fue citada 
por Cervantes en el “ Quijote”

La casa del “Caballero del Verde Gabán"

E n pleno corazón de Villa- 
nueva de los Infantes es
tá la casa conocida como 

la del Caballero del Verde 
Gabán, es «ancha corno de 
aldea, las armas, empero, 
aunque de piedra tosca, en
cima de la puerta de la calle, 
la bodega en el patio; la cue
va en el portal, y  muchas ti
najas a la redonda», al me
nos así es como la describe 
Cervantes en el capítulo 
XVIII de la segunda parte de
58

Don Quijote de la Mancha.
A esta casa, construida en 

el siglo XVI y por entonces 
propiedad de don Diego Mi
randa (el supuesto Caballero 
del Verde Gagán) fue a parar 
don Quijote con su escudero 
Sancho Panza, y en ella pa
só unos días dedicado al ocio 
y al reposo hasta emprender 
camino hacia la Cueva de 
Montesinos (en Ruidera). El 
que fue —im aginaria
mente— hogar accidental de

don Quijote, es desde hace 
muchos años y por herencia 
familiar, hogar de Ignacio 
Santos Gutiérrez, un profe
sor de EGB, casado y con sie
te hijos, que no tiene ningún 
reparo en mostrar la casa, a 
la que diera fama Cervantes, 
a todos cuantos la quieran vi
sitar.

La vivienda de la familia 
Santos, en el número 12 de la 
calle Cervantes, ha conserva
do buena parte de su estruc

tura y mobiliario originales, 
aunque necesidades prácticas 
han llevado a sus actuales 
propietarios a emprender al
gunas remodelaciones.

El abuelo de Ignacio, Gui
llermo Santos, oriundo de 
Quintanar de la Orden, ad
quirió la casa del Caballero 
del Verde Gabán cuando se 
instaló en Infantes para ejer
cer su actividad comercial. 
En la bodega —que tiene una 
veintena de huecos para
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vigas de madera.

tinajas— instaló el abuelo el 
almacén que surtía a todo el 
partido judicial.

A don Quijote le impresio
nó el recogimiento y el silen
cio de la casa, esto le hizo su 
estancia muy agradable, a los 
turistas que frecuentemente 
la visitan les encanta especial
mente el patio y las cuevas 
(aunque éstas de momento 
no se pueden visitar por ha
berse inundado de agua).

«Esta casa responde al, 
prototipo de vivienda de la 
zona. Primero está el zaguán, 
luego el patio, las habitacio
nes alrededor de las galerías, 
tanto en la planta baja como 
en la alta. La cueva subterrá
nea abarca gran parte del pa
tio, el zaguán y  algunas hab- 
tiaciones.»

La principal obra de remo
delación que ha hecho la fa
milia Santos ha sido la de 
cambiar todas las vigas de

La casa tiene 28 habitaciones, gran parte de ellas son el refugio de muebles y objetos de siglos pasados.

Ignacio Santos es el actual habitante de una casa que compró su abuelo, Guillermo, oriun
do de Quintanar de la Orden.

En esta casa reposó —según la imaginación 
de Cervantes- el hidalgo caballero don 
«Quijote de la Mancha», invitado por un la

brador rico, don Diego Miranda.

madera que estaban sobre las 
columnas del patio ya que es
taban comidas por la carco
ma. «Primitivamente —ex
plica Ignacio Santos—, la 
balconada y  el techo estaban 
al descubierto, pero mi fami
lia lo acristaló y  pusimos una 
montera también de cristal 
para cubrir el patio con el fin  
de evitar el frío. Toda la 
planta superior está como 
antes, con sus techos altos a 
base de vigas de madera y  los 
muebles del siglo pasado.»

En el centro del patio 
—ya como nuevo adorno— 
está el aljibe que suministra
ba de agua a la vivienda re
cogiendo la lluvia a través de 
un sistema de canalones. Co
ronando el antiguo pozo hay 
un farolillo de forja hecho 
por artesanos del pueblo.

La forja es elemento deco
rativo predominante en esta 
casa solariega: un sofá de re

jas, las ventanas principales 
también de hierro forjado. 
Los muebles antiguos hacen 
las delicias de los anticuarios 
que visitan la casa y preten
den comprarlo todo. En el 
zaguán es la envidia de mu
chos adinerados, la banca de 
madera antigua revestida con 
telas manchegas que antes 
amueblaban las cocinas de 
los más humildes y ahora son 
surcadas para decorar las 
quinterías. En el patio se ex
hibe una sillería de peineta en 
madera de oliva y sillones 
fraileros de cuero.

El patio principal parece 
un museo en el que se pueden 
ver múltiples objetos de una 
casa solariega antigua. «Los 
turistas —especialmente los 
americanos, cuenta la 
familia—, quisieran llevárse
lo todo, van con sus dólares 
por delante e intentan adqui
rir lo que les parece curioso.»

La casa tiene 28 habitacio
nes, todas las de la planta su
perior se conservan como an
taño, mientras que en el piso 
bajo, la familia ha habilita
do su propia vivienda que 
responde a las necesidades y 
calidad de vida actuales.

La fachada se restauró ha
ce unos años gracias a una 
subvención municipal, pero 
únicamente el pórtico, el bal
cón y la puerta principal. De 
momento, la única preocupa
ción que tienen los morado
res de la casa del Caballero 
del Verde Gabán es el lamen
table estado de la cueva. Ha
ce un par de años mandaron 
—con informes del apareja
dor municipal— un escrito a 
la Junta de Comunidades, pi
diendo ayuda, ya que la casa 
está declarada como Patri
monio Cultural, pero áun es
tán esperando una respuesta.

Texto: PRADO L. G.
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Deportes

la Peña €¡(lista El Tajo organizó 
el XXXI Trofeo de Insdustriales
La Peña Ciclista El Tajo en colaboración con el 
Ayuntamiento de Toledo y el patrocinio de Seguros Soliss 
organizó el pasado 3 de marzo el XXXI Trofeo de 
Industriales para corredores aficionados de primera especial 
y segunda categoría. La carrera, que era puntuable para el 
Trofeo de Castilla-La Mancha, salió de Illescas y finalizó en 
Toledo.

Se retrasa la 
reaparidón 
de Martín 
Vázquez
La lesión en la espalda que 
padecía el torríjeño Martín 
Vázquez se ha complicado 
de forma sobrevenida y 
amenaza con oscurecer su 
primera temporada en el 
fútbol italiano. Rafael, que 
parecía recuperado, ha 
sufrido una recaída, y 
actualmente se desconoce 
cuando reaparecerá.

Diez tastellano-mandiecfos 
militan en Primera División
Diez futbolistas de nuestra región cumplen la 
temporada en equipos de la primera división del 
fútbol español mientras otros 10 lo hacen en la 
segunda. Si el fútbol norteño se caracteriza por su 
agresividad y dominio del juego aéreo y el fútbol 
sureño por su estilismo, nuestro fútbol es una cuidada 
síntesis de los dos.

Nuestros árbitros, en buena 
forma
Canuto Sanz y Paco Domenech fueron los únicos 
colegiados que no superaron las pruebas físicas efectuadas 
en la capital el pasado fin de semana. Los 68 árbitros 
tenían que presentarse a la cita y se presentaron un total 
de 51, una cifra en cualquier caso elogiable. La primera 
convocatoria se realizó el día 16 del pasado mes.

tansamos
Quizá seamos algo 
reiterativos pero la hazaña 
del Leopardo de Velada 
—que continúa con su 
meta imbatida— merece 
ser mencionada hasta la 
extenuación. Si sigue tres 
partidos más imbatido 
batirá el récord mundial, 
que actualmente se 
encuentra en posesión del 
antiguo portero de la 
selección italiana Dino 
Zoff. Curiosamente el 
último que le metió un gol 
fue Guillermo, un 
castellano-manchego que 
milita en el Mallorca.
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Femando Onega alirma que bono es un político asombroso.

Femando Onega

“ Bono tiene una capacidad  
de explicación de lo 

imposible asom brosa”

E s gallego, de Lugo. Los 
primeros lunes de cada 
mes le vemos en las pan

tallas de televisión entrevis
tando a un político relevante 
junto a otros dos periodistas. 
Sus crónicas políticas apare
cen siempre en las primeras 
páginas de los diarios; ha tra
bajado en la SER y ahora en 
la COPE donde fue durante 
un tiempo jefe de informati
vos. Se llama Fernando One
ga y conoce como nadie esa 
«rara avis» que son los polí
ticos. Sus columnas crean 
opinión, sus análisis sientan 
cátedra en ambientes políti
cos y sociales. Sin embargo, 
«no sólo de política vive el 
periodista.»

Por eso, llegó a Puertolla- 
no con su versátil pluma a 
pregonar el amor invitado 
por la asociación de las amas 
de casa. Y lo hizo como na
die. Tras casi una hora de 
desgranar por todas sus caras 
«ese sentimiento universal» 
haciendo acopio de literatu
ra carnal y sentimental salió 
del trance para hacer por un 
minuto lo que domina a la 
perfección: hablar de políti
ca.

—Señor Onega, ¿podría 
hacernos un breve perfil so
bre la ascensión política del 
presidente José Bono a esca
la nacional?

—A mí Bono es un perso
naje que me seduce mucho. 
Alfonso Guerra me había se
ducido mucho cuando tuve 
ocasión de hablar con él y 
que el siguiente político que 
le sigue en seducción perso
nal sería ¡Pepe Bono, lo cual 

 ̂no significa que me identifi- 
'  que con sus planteamientos. 

Me parece un mago de la po
lítica. Es un populista hasta 
el descaro, que tiene una ca
pacidad de explicación de lo 
imposible que no la tiene nin
gún otro compañero suyo del 
partido socialista. He habla
do con gente de por aquí y a 
priori, todo el mundo lo da 
como ganador por mayoría 
absoluta, lo cual es un indi
cio de que tiene a la gente 
con él.

Sabe estar en una posición 
donde no se sabe si es gue- 
rrista o todo lo contrario. 
Cuando es guerrista, lo es a 
tope; cuando no lo es, tam
bién lo es a tope. Me da la

impresión de que maneja con 
precisión esa cualidad que 
tienen los políticos de no 
mentir, pero sí no decir toda 
la verdad con una habilidad 
sorprendente. A mí me dejó 
deslumbrado con todo lo que 
pasó Anchuras y con las ma
niobras que hizo hasta llegar 
a la solución a la que se ha 
llegado, que no sé si es bue
na o mala. Tal como ha lle
vado la negociación política 
en torno a la ubicación del 
polígono de tiro, ha sido un 
hombre que ha maniobrado 
a más no poder.

—¿Usted cree que Bono 
tiene proyección política en 
algún cargo de relevancia que 
no sea la presidencia de 
Castilla-La Mancha?

—Yo creo que la presiden
cia de la Junta de Comunida
des es un puesto de relevan
cia muy importante. ¿Si pue
de llegar a ser ministro? Eso 
sólo lo sabe Felipe González 
¿talla para serlo? La tiene. 
Ahora, yo mantengo sus pa
labras; él ha dicho que esta

ría aquí poco menos que has
ta que la suerte lo separe del 
cargo, entonces, si no se 
cuenta con su voluntad, no 
merece la pena pensar en que 
pueda desempeñar otra fun
ción.

Vicepresidencia
—Cuando todavía Alfon

so Guerra era vicepresidente 
del gobierno, BISAGRA su
po de fuentes solventes que 
Bono había sido llamado ur
gentemente a la Moncloa y 
que González le iba a propo
ner en esa reunión que acep
tase el cargo, ¿Concede cré
dito a esta información?

—Efectivamente, de eso se 
habló. ¿Fuisteis vosotros los 
que levantasteis la noticia?, 
pues tuvo mucho eco. Dados 
los peones que existen en es
te momento, yo no veo hoy 
a Bono en la vicepresidencia 
del gobierno. Francamente 
no lo veo. Si esto fuera una 
oposición o una carrera hay 
algunos señores muy bien co
locados como Serra, Virgilio 
Zapatero o alguna otra per

sona que a nadie se nos ha 
ocurrido pensar y que está en 
la cabeza de Felipe González. 
Yo creo que Pepe Bono tie
ne una función que hacer 
aquí, vienen elecciones auto
nómicas de inmediato y no 
hay otro candidato mejor en 
estos momentos que él.

—Antes de venir a Puerto- 
llano, ¿conocía algo de 
Castilla-La Mancha?

—Muy poco, la verdad es 
que la última vez que estuve 
por Ciudad Real fue en To- 
melloso hace como 13 o 14 
años, desde entonces no ha
bía vuelto por aquí. Como yo 
soy gallego y la cabra tira al 
monte... pues yo tiro hacia 
Galicia y dentro de ella, ha
cia Lugo y no a otros sitios. 
Lo comentaba con un paisa
no de por aquí, recuerdo que 
vine a recoger un premio co
mo mantenedor de unos jue
gos florales.

—¿Cuál es la imagen que 
se tiene de Castilla-La Man
cha en otras regiones de Es
paña?

—Políticamente esta re
gión se ve como un auténti
co feudo socialista donde 
ningún otro partido tiene as
piraciones serias que realizar 
a corto plazo.

Socialmente una parte de 
la comunidad está mal situa
da en el mapa ¡qué le vamos 
a hacer! no está en la zona 
donde se mueven las inver
siones. Las inversiones me 
parece que se están canali
zando por el eje que parte 
desde la frontera francesa y 
siguen por el Mediterráneo 
hasta Andalucía. En esa ru
ta nos quedamos mucha gen
te fuera. Aquí se ha hablado 
muchas veces sobre ese tópi
co que se aplica a Andalucía, 
a Extremadura, etc, de cons
truir la California de Europa. 
No sé... yo creo poco en ese 
tipo de soluciones fantásti
cas. Yo creo que Castilla-La 
Mancha tiene qué encontrar 
su camino en una industria 
secundaria. En una explota
ción adecuada de sus recur
sos agrícolas y a corto plazo 
no puede soñar con un des
pegue espectacular. Las leyes 
del mercado son así de crue
les, y lo digo como gallego 
porque sufrimos exactamen
te el mismo problema.

ANGEL N. VELDUQUE
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Así nos ven los ciudarrealeños

Bisagra Ciudad Real llega a su número cien
El domingo 12 de marzo 

de 1989 salía a la calle el 
primer número de BISA

GRA edición Ciudad Real. 
Pues ya hemos llegado al nú
mero cien y, para celebrarlo, 
los ciudarrealeños opinan so
bre el producto y su andadu
ra en estos dos años.

Para el alcalde de Ciudad 
Real, Lorenzo Selas, «el he
cho de llevar cien semanas en 
la calle supone un gran es
fuerzo y  un mérito muy im
portante. Me parece muy po
sitivo que BISAGRA esté to
das las semanas en la región 
porque crea opinión y  en de
mocracia eso es muy impor
tante».

Para el alcalde la revista ha 
evolucionado favorablemen
te en estos dos años, aunque 
reconoce también que ha ha
bido cosas que no le han gus
tado mucho: «A los políticos 
puede no gustarnos algunas 
de las cosas que leemos en la 
revista pero lo importante es 
que sea siempre la verdad, 
62

que las informaciones estén 
contrastadas y  se hagan des
de la libertad. Y si se llevan 
cien números en la calle es 
porque se está haciendo así».

Más crítico que el alcalde 
se muestra el secretario gene
ral de la Confederación Pro
vincial de Empresarios, Alva
ro Maldonado: «La revista 
no está exenta de cierto sen- 
sacionalismo y  en alguna 
ocasión he podido compro
bar que la información no es
tá contrastada. Pese a esto 
creo que la mayoría de las ve
ces hay una labor periodísti
ca aceptable. En ocasiones ha 
puesto en candelero temas de 
gran interés social. Es intere
sante el acercamiento que ha
ce a la realidad ciudadana».

Para el alcalde de Puerto- 
llano, Ramón Fernández Es
pinosa; «Todo cuanto se su
me a la libertad de opinión 
son logros de la democracia 
que yo aplaudo. Creo que la 
línea de BISAGRA es positi
va y  ha introducido un ele

mento crítico en la informa
ción regional y  casi todas las 
inquietudes sociales tienen un 
reflejo en la revista. Pero por 
otra parte también se le pue
den hacer algunas objecio
nes, como en lo que se refie
re a la información de Puer- 
tollano que concierne al 
Ayuntamiento y  en la que, en 
algunas ocasiones ha faltado 
contrastar. A pesar de esto he 
visto una evolución de los 
primeros números a los ac
tuales. Ahora la revista es 
más accesible».

De esta misma evolución 
favorable habla el vicepresi
dente de la Diputación Pro
vincial, Manuel Juliá:« Vues
tro proyecto de revista ha pa
sado por diversas fases en es
tos cien números y  ahora 
creo que se está en la de ma
yor independencia. Se hace 
un análisis profundo de la 
noticia al mismo tiempo que 
se tratan otras noticias no ex
cesivamente politizadas que 
interesan al gran público. La

mezcla de independencia, 
análisis político y  tratamien
to de temas de interés social 
es buena. En cuanto a cali
dad técnica creo que siempre 
ha sido alta, desde el primer 
momento».

El presidente del Consejo 
Regulador de Denominación 
de Origen La Mancha, Salva
dor Jareño, se autodefine co
mo «un fanático de la pren
sa escrita», por lo que desde 
que BISAGRA salió a la ca
lle ha sido un asiduo lector y 
opina que es BISAGRA 
«muy profesional y  con un 
nivel regional de altura». Le 
gustan especialmente páginas 
como el Tinglado, «porque 
es la oportunidad que tene
mos de conocer los entresijos 
de la política regional». Le 
resulta positiva la mezcla de 
reportajes más serios junto 
con la anécdota. «Yo, como 
empresario, quizá echo en 
falta trabajos o reportajes 
más profundos de socioeco- 
nomía, más periodismo de
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Lorenzo Selas, alcalde de Ciudad Real. Ramón Fernández, alcalde de Puertollano.

Pedro Antonio Fuentes, secretario de la Asociación para la 
Conservación y Defensa del Parque Natural de Cabañeros.

Alvaro Maldonado, secretario general de la Confederación 
Provincial de Empresarios.

Rafael Cantero, presidente de la Federación de Peñas.

investigación. Una última 
crítica —siempre construc
tiva— es que a m í personal
mente la nueva estructura de 
pueblos no me acaba de con
vencer. »

También seguidor de BI
SAGRA desde sus comienzos 
es el director general de la 
Caja Rural de Ciudad Real, 
Antonio Vega: «En general 
me gusta el tratamiento que 
se le dan a los temas pero veo 
algunos contrastes: mientras 
que hay algunos artículos 
bien tratados, que demues
tran conocimientos de los te
mas por parte de los especia
listas y  resultan novedosos y  
actuales (como los reportajes 
que se hicieron en verano de 
los pinchadiscos de la provin
cia, o las chicas que sirven 
copas en los sitios de moda, 
o el tratamiento que se le dio 
al caso del subcomisario de 
Puertollano); en cambio lue
go hay una parte un tanto fo 
lletinesca que son esas fotos 
pequeñas de pueblos, aunque

entiendo que sean argumen
tos de venta. La calidad téc
nica me parece muy buena y  
causa buena impresión el que 
venga en plástico la revista. 
En el último año he notado 
un gran cambio, hay temas 
más actuales y hasta el len
guaje que se emplea está más 
al día».

Un cambio sustancial ha 
habido en el último año a jui
cio de Vicente Gallego, sus- 
criptor de la revista desde sus 
comienzos: «El producto es 
ahora mucho más vendible, 
ha mejorado. Me gusta por
que profundiza en los temas 
y se contrasta buscando la 
propia línea. BISAGRA  
acerca la verdad al lector y  
saca noticias que para otros 
medios de información pasan 
inadvertidas. Me parece, en 
definitiva, una revista muy 
interesante».

Al presidente de la 
Audiencia Provincial de Ciu
dad Real, Julián Pérez Tem
plado, le parece un semana

rio interesante pero, a modo 
de sugerencia, estima que le 
falta información regional, 
«queda quizá la información 
un tanto compartimentada y  
personalmente me gustaría 
que hubiera un mayor segui
miento de temas que pasan 
en otros puntos de la región 
que no sea Ciudad Real».

La vicepresidenta de la 
Confederación Provincial de 
Empresarios, Isabel Rodrí
guez, considera BISAGRA 
como «un medio objetivo, 
aséptico que trata a los polí
ticos con democracia y  buen 
talante cada día está mejor y  
trata más las cosas interesan
tes que pasan en los pue
blos».

El secretario de la Asocia
ción para la Conservación y 
Defensa del Parque Natural 
de Cabañeros, Pedro Anto
nio Fuentes, considera que la 
revista es «un poco sensacio- 
nalista, exalta cosas que no 
tienen excesiva importancia y  
no siempre profundiza en los

temas. «Creo que es una re
vista que gusta mucho a la 
gente joven, pero se echan en 
falta más temas verdes» (se 
refiere a ecologistas, claro).

Lo que al comisario de 
Ciudad Real, Carlos Cabre
rizo más le atrae de BISA
GRA es la diversidad de con
tenidos: «Se combinan temas 
lúdicos con otros más forma
les, más serios. Tal vez le fa l
te algo de profundidad en 
cierto tipo de temas».

El presidente de la Federa
ción de Peñas de Ciudad 
Real, Rafael Cantero dice: 
«BISAGRA vino a ocupar 
un lugar que hacía falta en !a 
provincia. Es intergeneracio
nal, igual gusta a la gente jo 
ven que resulta atractiva pa
ra los mayores. Es un fiel re
flejo de lo que a lo largo de 
la semana va ocurriendo en 
la sociedad. Y desde el prin
cipio me sorprendió que se 
tocaban temas que antes ha
bían sido tabú en la prensa de 
por aquí». P. L . G.
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Elige tu Escort [
.yg

Sport 1.6 Inyección. >
•  Motor 1.6i •  Potencia 108 CV •  3 puertas •  Suspensión deportiva •  Neumáticos 185/60 

•  Cierre centralizado •  Elevalunas eléctrico •  Alerón trasero.

CLX 1.6 RS.
•  Motor 1.6» Potencia 90 CV •  3 puertas •  Equipo RS: - Alerón trasero - Estribos laterales 

- Spoíler delantero y trasero - Llantas de aleación multirradios

.*

Ghia 1.6 ó 1.8 Diesel.
•  Motores de 1.6 ó 1.8 Diesel •  Potencia 90 CV ó 60 CV •  5 puertas •  Cierre centralizado 

•  Elevalunas eléctrico •  Columna de dirección ajustable •  Soporte lumbar ajustable •  Tapicería Ghia

Precio recomendado en Península y Baleares. Transporte e I\R incluidos.
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or 1.757.000 ptas

Diseñados para seducir, seductores hasta en el precio, durante este mes 
puedes elegir entre seis brillantes versiones al mismo precio: 1.757.000 
pesetas.

El nuevo Escort Sport 1.6 i, con el exclusivo motor a inyección.
El Deportivo CLX 1.6 RS.
El Escort Ghia, en cualquiera de sus motores: diesel 1.8 ó gasolina 1.6.
El nuevo Nómade, el coche donde cabe todo un estilo de vida (en versio
nes diesel o gasolina).

Además el Escort CLX te ofrece sin coste adicional elevalunas eléctricos, 
cierre centralizado y  dirección asistida (sólo durante este mes en versiones 
gasolina). O, sí lo prefieres, puedes optar por una super oferta que te comuni
cará tu Concesionario Ford para los modelos CLX y  Ghia.

Nuevo Escort
D iseñado para seducir.

Y si eliges cualquier otro nuevo modelo 
Ford, en tu Concesionario también te espe
ran atractivas ofertas.

Es una oportunidad que no tiene precio.

Nuevo Ford Escort desde 1.545.000 ptas. y
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"PIRATAS DEL A IR E"
TM3 Domingo 10-15 .30

Un piloto de las Fuerzas 
Aéreas, el teniente Harris, tie
ne que transportar una mis
teriosa carga, poco antes de 
terminar la II Guerra Mundial. Uno de sus supe
riores, Savage, siente una incontrolada ambición 
que le impulsa a robar la mercancía que custodia 
Harris. Este se ve envuelto en numerosos peligros 
con el fin de evitar que Savage logre su objetivo.

"LARGO FIN DE SEM ANA"
ANTENA 3-TV Domingo 1 0 -2 3 .1 0
Dirección: Collin Eggles. (1978-95’). Terror. 
Intérpretes: John Hargreaves, Briang Behets.
Una pareja que atraviesa una crisis pasajera decide 
marcharse al campo un fin de semana, con objeto 
de solucionar sus diferencias. Una extraña sucesión 
de accidentes fortuitos estropea, todavía más, la de
teriorada relación del matrimonio.

" M I  NOVIO HA VUELTO"
ANTENA 3-TV Lunes 11 - 15.30
Dirección: Paul Schneider. (1989-96’). Comedia. 
Intérpretes: Sandy Duncan, Judith Light y Jill 
Eikenberry.

Durante los años sesenta un grupo de mujeres tu
vo gran éxito con sus actuaciones. Han pasado los 
años y cada una de ellas ha rehecho su vida. Des
pués de 20 años el productor de un programa de 
televisión hará todo lo posible por reunirlas en un 
programa especial.

"DOBLE ASESINATO"
TVE 2 Lunes 11 - 16.30
Dirección: Steno.
(1977-107’). Comedia.
Intérpretes: Marcello Mas- 
troianni, Peter Ustinov, Ur
sula Andress y Jean Claude 
Brialy.

Un príncipe italiano decide al quilar las habita
ciones de su palacio, situado en el centro de Roma. 
Baldassare, comisario del departamento de policía 
al que ha costado mucho acceder a dicho puesto, 
vive enfrente del palacio y se enamora de la belleza 
de la princesa.

"L A  FRAGIL VOLUNTAD"
TVE 2 Lunes 11 - 00.30
Dirección: Raoul Walsh. (1928-95’). Muda-drama. 
Intérpretes: Gloria Swansons, Blanche Frederic, 
Lionel Barrymore y Charles Lañe.

Todas las personas a bordo de un barco son obli
gadas a desembarcar en una pequeña isla del Pací
fico. Por miedo a ser víctimas de una epidemia per
manecen en el lugar en cuarentena. Una bella mu
jer se dedica a coquetear con los componentes del 
destacamento militar en la isla.

Y ADEMAS
DOMINGO 10

«El tesoro de las cuatro co
ronas.» Aventuras. 
TVE-2. 10.20.
«Los piratas de las islas sal
vajes.» Aventuras. T-5. 
12.00.
«El fabuloso Andersen.»
Comedia. A3-TV. 13.15. 
«Hoguera de odios.» Oes
te. T-5. 15.30.
«Cuando Almanzor perdió 
el tambor.» Comedia. 
TVE-1. 16.00.
«Una americana en la cor
le del Rey Arturo.» Come
dia. A3-TV. 17.30.
«Algo más que colegas.» 
Comedia. TVE-I. 21.40.

LUNES 11
«Jóvenes al volante.» 
Aventuras. T-5. 11.05. 
«Los Blanding ya tienen
casa.» Comedia. TVE-2. 
22 .00 .
«El coronel Von Rvan.»
Bélica. T-5. 22.00.
«Juez, jurado, ejecutor.»
Policiaca. A3-TV. 22.05.

MARTES 12
«El miedo es la clave.» In
triga. T-5. 11.05.
«La ley de Chicago.» Po
liciaca. A3-TV. 15.30. 
«Plaza de Oriente.» Dra
ma. TVE-2. 16.30.
«Una noche en coche- 
cama.» Comedia. T-5. 
22 . 00 .

«El bate de fresno.» Dra
ma. TVE-2. 00.30.

MIERCOLES 13
«Delito casi perfecto.» Co
media. T-5. 11.00.
«El caso Retford.» Espio
naje. A3-TV. 15.30. 
«Fortunata y Jacinta.» 
Drama. TVE-2. 16.30. 
«Darse cuenta.» Drama. 
TVE-2. 00.30.

JUEVES 14
«La última señora.» Poli
ciaca. T-5. 11.00.
«Baja la cabeza hombre.» 
Oeste. A-3. 15.30.
«Pato a la naranja.» Co
media. TVE-2. 16.30.
«La caja oscura.» Drama. 
TVE-1. 22.30.
«Partir.» Drama. TVE-2. 
00.30.

"E L  HOMBRE CON DOS CEREBROS"
TVE 1 Martes 1 2 -2 1 .4 5
Dirección: Cari Reiner. (1983-86’). Comedia. 
Intérpretes: Steve Martin, Kathleen Turner y Da
vid Warner.

Michael Hfuhruhurr, un competente cirujano es
pecializado en transplantes, se casa con Dolores Be- 
nedict, una bella mujer que posee un carácter in
tratable. Durante un viaje a Viena, Michael cono
ce al doctor Alfred que le enseña diversos cerebros 
que tiene almacenados en su laboratorio.

"ASESINATO CON 
ESPEJOS"
TM3 Martes 12- 16.20
Dirección: Dick Lowry.
(1985-93’). Policiaca.
Intérpretes: Helen Hayes,
Bette Davis, John Mills y Leo 
McKern.

Un viejo amigo de la señorita Marple, llamado 
Christian Gulbrandsen, le pide a la avispada anciana 
que acuda a visitar a Carrie Serrocold, a su residen
cia en las afueras de Londres. La señora Serrocold 
está atravesando un momento difícil.

"ESO DEL 
M A T R IM O N IO "
TM3 Martes 12 - 22.30
Dirección: Arthur Hiller.
(1970-115’). Comedia.
Intérpretes: Walter Matthau,
Maureen Stapleton, Barbara 
Harris y Lee Grant.

Karen Nash siente nostalgia y decide volver al lu
gar donde pasó su luna de miel, hace ya unos años, 
con la esperanza de reavivar la llama de su matri
monio. Su esposo es un discreto hombre de nego
cios. Todo hace suponer que el amor entre ellos se 
ha acabado.

"REPU LSIO N"
TM3 Martes 12 - 00.50
Dirección: Román Polanski.
(1965-100’). Terror.
Intérpretes: Catherine Deneu- 
ve, Ian Hendry, John Fraser 
y Patrick Wymark.

Carol, joven empleada de un importante salón 
de belleza, vive con su hermana Helen, que man
tiene relaciones con un hombre casado. Helen uti
liza la casa en la que viven como refugio de sus amo
res, situación que provoca en Carol una repulsión 
hacia todo lo que tenga relación con el sexo.

"ATERRIZA COMO PUEDAS"
TELE 5 Miércoles 13 - 22.00
Dirección: Jim Abrahams. (1980-85’). Comedia. 
Intérpretes: Karem Abdul, Lloyd Bridges, Peter 
Graves y Julie Hagerty.

El vuelo 209 de la Trans American sale de Los 
Angeles con destino a Chicago. Entre el pasaje se 
encuentran una serie de curiosos personajes como 
un médico al que le crece la nariz cuando miente. 
Sólo hay a bordo una persona que tiene una ligera 
noción de cómo manejar un avión.
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"EL ASESINO POETA"
TM3 Miércoles 13 
00.15
Dirección: Douglas Sirk.
(1947-100’). Policiaca.
Intérpretes: Lucille Ball,
George Sanders, Charles Co- 
burn y Boris Karloff.

Scotland Yard se encuentra con el caso de un ase
sino que siente debilidad por las jóvenes bonitas. 
Para atraer a sus víctimas inserta tentadores anun
cios en los periódicos de la ciudad. Tras consumar 
el crimen envía a la policía un poema.

"ENMANUELLE I I ,
LA A NTIVIRG EN"
TVE 2 Jueves 14-22 .05
Dirección: Francis Giocobet- 
ti. (1975-90’). Erótica.
Intérpretes: Sylvia Kristei,
Umberto Orsini, Catherine 
Rivet y Verantino Venantini.

Enmanuelle vive en la ciudad de Hong-Kong en 
la misma casa que su marido. Sin embargo cada uno 
lleva su propia vida, sin preocuparse en exceso de 
lo que hace el otro. Al matrimonio se une una be
lla y joven mujer y los tres formarán un trío muy 
especial.

"LAS VACACIONES DEL SEÑOR HUL0T"

TM3 Jueves 14 - 00.20
Dirección: Jacques Tati. (1951-85’). Comedia.
El señor Hulot se marcha de vacaciones en su co
che, sembrando el pánico por la carretera. Esto es 
sólo el anticipo de lo que les espera a los pacíficos 
veraneantes del pueblo elegido por el señor Hulot 
que, a pesar de sus buenas intenciones, provoca ca
tástrofe tras catástrofe.

"W EST SIDE STORY"
TM3 Viernes 1 5 -2 1 .3 0
Dirección: Robert Wise.
(1961-143’). Musical.
Intérpretes: Natalie Wood,
Richard Beymers, George 
Chakiris y Russ Tamblin.

En el barrio de West Side, 
en Nueva York, se disputan 
la hegemonía dos bandas de jóvenes: los «tiburo
nes», todos ellos procedentes de Puerto Rico y los 
«jets» de ascendencia anglosajona.

"N A C ID A  AYER"
TVE 2 Viernes 15-22 .20
Dirección: George Cukor. (1950-100’). Comedia. 
Intérpretes: Judy Holliday, William Holden, Bro- 
derick Crawford y Howard John.

Harry Brock, un millonario chatarrero que ha he
cho su fortuna con negocios turbios, llega a Wash
ington para finalizar una operación internacional 
que le dará grandes beneficios. Le acompaña Billie 
tan atractiva y bella como ignorante.

VIERNES 15
«Stoney, el frío.» Acción. 
T-5. 11.00.
«Alarma, vuelo 502 secues
trado.» Aventuras. 
A3-TV. 15.30. 
«Ghoulies.» Terror. 
TVE-1. 00.30.
«Los otros cuentos de Boc
caccio.» Erótica. T-5. 
01.05.
«Entre paréntesis.» Dra
ma. TVE-2. 02.00. 
«Asesino de muñecas.» Te
rror. A3-TV. 02.30.

SABADO 16
«La venganza del bergan
tín.» Aventuras. TVE-2. 
10.25.
«Denver, Río Grande.»
Oeste. T-5. 15.30.
«La ley de la pradera.» 
Oeste. A3-TV. 15.45. 
«Como uña y carne.» 
Aventuras. TVE-1. 16.00. 
«La víspera de San Mar
cos.» Drama. TVE-2. 
20.00.
«La colina del adiós.» Dra
ma. T-5. 20.00.
«El mayor mujeriego.» 
Comedia. A3-TV. 22.00. 
«La otra alcoba.» Drama. 
TVE-1. 23.50.
«Oleadas de terror.» Poli
ciaca. A3-TV. 01.40.

TVE CASTILLA- 
LA MANCHA
DE LUNES A VIERNES

13.00: Magazine.
14.00: Informativo. 
19.20: Informativo.

NOVEDADES 
DE LA SEMANA
«Diamantes.» Primer capí
tulo de esta serie que se 
emitirá los martes en 
A3-TV a las 23.00.
«La casa del terror.» Pri
mer capítulo de esta nueva 
serie de A3-TV que podrán 
ver los miércoles a las 
00.15.
«Sol y sombra.» Programa 
dirigido por Antonio del 
Moral dedicado a los toros. 
«Te quiero Lucy.» Esta se
rie estadounidense comien
za a emitirse en sustitución 
de Maude en las sobreme
sas de Telemadrid. 
«Sangre y honor.» Primer 
capitulo de esta nueva se
rie que podrán ver en la se
gunda cadena a las 22.00.

"L A  ROSA"
TM3 Viernes 1 5 -0 0 .5 0
Dirección: Mark Rydell.
(1979-125’). Drama.
Intérpretes: Bette Midler,
Alan Bates, Frederic Forrest 
y Harry Dean.

A finales de los años sesenta «La Rosa» consi
gue la gloria internacional como cantante de rock. 
Alabada, protegida y explotada por su empresario 
Rudge, «La Rosa» se entrega en cada actuación a 
su público, masas delirantes a las que comunica su 
rebeldía y sus ganas de vivir.

"FANTASMAS DE R O M A "
ANTENA 3-TV Sábado 16 - 17.30
Dirección: Antonio Pietrangeli. (1961-1 (X)’). Come
dia.
Intérpretes: Eduardo di Filippo, Marcelo Mastroia- 
ni, Vitorio Gassman.

Don Annibale di Roviano vive en su vieja man
sión convencido de que le acompañan los fantas
mas a pesar de que nunca ha visto a ninguno. Efec
tivamente todos tendrán que utilizar su ingenio pa
ra evitar la demolición del palacio.

"E L  GRAN GATSBY"
TELE 5 Sábado 16 - 20.00
Dirección: Jack Clayton. (1974-137’). Drama. 
Intérpretes: Robert Redford, Mia Farrow, Saín Wa- 
terson y Bruce Dern.

Jay Gatsby, un joven excéntrico, que se hace 
construir una gran mansión en Long Island. Fren
te a la suya vive Ton Buchanan, un hombre solita
rio cuya esposa, Daisy, fue el gran amor de Jay.

"P O R  FAVOR,
MATEN A M I M UJER"
TVE 1 Sábado 16-22 .00
Dirección: Jim Abrahams.
(1986-90’). Comedia.
Intérpretes: Danny de Vito,
Judge Reinhold, Helen Slafer 
y Bette Midler.

Sam Stone, el magnate de la confección, odia a 
su esposa y, justamente el día que toma la determi
nación de matarla, recibe una llamada telefónica en 
la que le comunican que ha sido secuestrada.

"OJOS NEGROS"
TVE 1 Sábado 16-23 .50
Dirección: Nikita Michalkov.
(1987-112’). Drama.
Intérpretes: Marcello Mas- 
troianni, Marthe Keller, Sil
vana Mangano y Pia Cei.

Romano Patroni cuenta la triste historia de su vi
da a un hombre que acaba de conocer: a pesar de 
su origen humilde logra estudiar arquitectura. Muy 
joven se casa con Elisa, tras vencer la oposición de 
su acaudalada familia, que jamás le aceptó.
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ARIES: Tómate un respirito 
esta semanita, porque vaya 
un añito que llevas...¡Y lo 
que te rondaré morena! Pe
ro como de salud vas a estar 
muy decente, puedes apro

vechar para echar una canita al aire y abrir 
horizontes al margen de esa cárcel que es 
tu vida interna. ¿Y de pelillas, qué?, de pe- 
lillas casi «na» de «na», sobre todo en lo 
que a negocios se refiere o a inversiones en 
negocios de futuro. Los astrillos pueden ju
guetear con tus ambicioncillas de buitre y 
convertirlas en una caída en picado, igua- 
lico, igualico que cuando descienden los 
quebrantahuesos. Una persona muy cerca
na a ti, te quiere más de lo que tú te imagi
nas.

TAURO: Semana poco pro
picia. Aquellas personas en 
las que confías te dejarán un 
poquiiiiito para «allá». A 
partir de ahora, y hasta abril, 
es el momento idóneo para 

que te reeeeeeplanteeees tus relaciones «so
ciales». Desconfía de la gente novedosilla 
que conozcas en este periodo de tiempo, 
que ya sabes el dicho ese de... «lo malo co
nocido que lo bueno por conocer». Son 
épocas, estas idus de marzo, más propicias 
para salir airoso/a triunfante en asuntos de 
money, money y de familia. En cualquier 
caso, ya te advertimos: no te dejes enga
ñar por espejismos sociales.

LEO: Semana de poderío, de 
tronío; tienes a Júpiter en to
do lo alto y ése es tu mayor 
beneficio. Grandes posibiida- 
des de efectuar asociaciones 
(lícitas), que no te decimos 

que sean para toda la vida, pero sin embargo 
durarán mucho tiempo. Tienes especialmente 
concedidos los favores en lo que a suerte 
y azar se refiera, y todo lo que se relacione 
con la parte irracional de tu persona. Pro
bablemente el sueño se te escape por entre 
los dedos de la mano, pero increíblemente 
te sentirás muy tranquila/o y con unas ganas 
de marcheta y superasiesión de increíble mag
nitud. Mercurio el platilla de la comunica
ción y el comercio, te alienta y te respalda, 
aprovecha la ocasión que la pintan calva.

VIRGO: Dicen que esta se
manita vas a tener autocríti
ca a tope, y que te replantea
rás conceptos que tenías más 
fijos en tu conciencia que la 
raíz de un olivo al suelo. Son 

tiempos de duda y de escepticismo,! ¡ so sé
neca! ¡ , pero tu capacidad de análisis te sa
cará de más de un «embolao». Plantéate 
el quedarte en tu casita, pues no te convie
ne salir ni establecer nuevas relaciones 
afectivo-sensuales, porque tienes a Venus 
tirándose de los pelos. Aunque sabemos que 
lo sabes, desconfía de los que te soban el 
lomo y te sonríen con sonrisa de conejo. 
Sopitas y buen caldo esta semanita del diablo.

SAGITARIO: Semana exce
lente para todo lo relaciona
do con lo laboral y la trepa. 
Tendrás ofertas excelentísi
mas, aunque rarillas, que te 
obligarán a pedir un consejo 
redentor a personaje sujeto 

en la alta nube. Cuida tu físico y tus apa
riencias, porque hay gente que te está so
juzgando con toda la razón que tú les per
mites. Los viajes cortos están sumamente 
favorecidos en tu vidilla de rapaz. Hay una 
intuición laboral-profesional que puede per
derte, si no le metes mucha razón y mucha 
frialdad al asunt... Aplícate muchas dosis 
de tranquilidad o realiza un curso de con
trol mental y todo te saldrá con los sanos 
pasos de la lógica.

CAPRICORNIO: Llevas una 
época en la que vives días 
trascendentes, fundamentales 
y maximalistas. No desapro
veches las oportunidades, 
tanto en lo laboral como en 
lo amoroso, que te va a pre

sentar la fortuna, ya sea en bandejita de 
plata o ya de forma casi imperceptible. 
Mantén el ojo abierto y arrebaña lo que 
puedas. Ha llegado el momento de dar un 
paso al frente ¡ar!, de asumir todos los ries
gos ¡ar!; la proximidad de Júpiter, el be
néfico mayor, te favorece cantidad. Es el 
momento idóneo para vengarte sibilina
mente.

GEMINIS: Semana excelen
te, si no te pierden tus delirios 
de grandeza. Socialmente tu 
magnetismo se hará notar. 
En el amor andas un pelín «a 
verlas venir» y con la aguja 

de marear un tanto desorientada, pero tie
nes a Venus, diosa/planeta del amor y las 
artes, clavada encimita de tu morrillo. Mar
te te puede jugar alguna mala faena por 
aquello de que anda como toro con luna 
llena, pero no te preocupes que tiene más 
de un «buen pase», pero tu capacidad pa
ra seducir se impondrá sobre cualquier cir
cunstancia. Cuida tu mirada, que lleva pe
ligros a su grupa que ni tú mismito puedes 
dominar. De pelas, bien, gracias.

LIBRA: Por favor, deja ya 
de hacer zozobrar el barco. 
Estás estropeando tu brillan
tez social con ese pesimismo 
fatalista que exhibes en los úl
timos tiempos. Por fortuna 

para ti, los de tu alrededor te seguirán pres
tando atenciones (y otras cosillas, ¡so sablean
te!), porque eres encantadora/or de serpien
tes. Los astros dicen de ti que vas a estar 
agresivo y desconcertante, es tiempo de ha
cer memoria y recordar a todas las personas 
que te prestaron apoyo incondicional en 
momentos en lo cuales estabas bajo mínimo. 
Recupera tu optimismo natural, que ya se 
hacerca la primavera y tienes la sangre su
biéndote por las ramas de tu ego... sensual.

ACUARIO: Tus impulsos te 
siguen dando innecesarios 
quebraderos de cabeza. El 
mejor discurso/recurso que 
puedes disponer es el de la ti
la. Olvídate de lo picante, 

porque últimamente andas un tantillo cini- 
quete. Son tiempos para contar hasta diez an
tes de tomar decisiones sobre iniciativas que 
tengan que ver con negocios, socios o futu
ro. Tu simpatía sigue en grado superlativo, 
pues son tiempos para confesar lo nunca 
confesado, para abrirte al mundo. Una ostra 
cerrada jamás podrá enseñar su perla. No 
abuses de tu vigorosa personalidad, siem
pre tendrás ganado el perdón. Y no esperes 
muchas semanas un hóroscopo como éste.

CANCER: ante
este tiempo de jorobas a can
tar «La bien pagá» de Miguel 
de Molina, a ver películas de 
indios, o a meter la cabeza en 
un agujero, como los avestru

ces, porque tienes una realidad tan poco lla
mativa, una situación tan poco atrayente 
y un estado de ánimo tan fuera de tino y 
razón, que es casi un suplicio para los tor
turados que tienen la horrorosa suerte de 
convivir contigo. Menos mal que no va a 
durar mucho y que en el horizonte se vis
lumbran influencias astrales que te mejoran 
cantiduvi, que si nooooooooo. Asuntos le
gales, de papeles, te tendrán ocupado/a 
más de lo que quisieras.

ESCORPION: Esta semana 
para el amor eres una mezcla 
de Rodolfo Valentino y Mar- 
len Dietrich. Es el momento 
propicio para arriesgarse en 
cualquier inversión... amoro

sa. Brillarás con luz propia siempre y cuan
do ese orgullosillo de comadreja, que últi
mamente vienes enseñando, no te lleve al 
precipicio. Te sentirás con una gran con
fianza en ti mismo/a y atraerás las confi
dencias de los demás, sabrás de secretos 
que tu perversa imaginación nunca pudo 
engarzar. Tus familiares te sorprenderán 
con sus gloriosas actitudes y alguna heren
cia lejana puede que se haga realidad en es
tos días.

PISCIS: Es una semana en la 
que te van a exigir mucho, 
aunque nadie duda de tu va
lía, pero en los últimos tiem
pos todo el mundo tiene ga
nas de ponerte a prueba. Sal

drás de las situaciones complicadas con fa
cilidad, tu encanto se enceuntra en uno de 
los momentos más descollantes, sí ¡cha- 
ta/o!, son tiempos de largas conversacio
nes y agudas polémicas. Controla tus pa
labras por aquello de la boca y el pez. Es
tará rodeado/a de seres suceptibles que ex
cavarán hasta el último detalle de tus dis
cursos. Económicamente se inicia un perio
do de grandeza, tendrás apoyos influyen
tes e inesperados.
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Ocio
EXPOSICIONES

• Julio Sorribes expone una in
teresante colección de óleos en la 
sala multiusos de las Cortes de 
Castilla-La Mancha. Hasta el 16 
de marzo.

• Isabel Vera expone una mues
tra de sus últimas producciones pic
tóricas, bajo el título En torno al 
cuadro, en el Centro de Arte y Cul
tura Posada de la Hermandad. 
Hasta el 17 de marzo.

• Cruz Marcos nos enseña en la 
galería Tolmo una interesante co
lección de esculturas en hierro al 
cobre y dibujos en tinta y acuare
la. Se podrá visitar hasta el día 3 
de abril.

• José Delgado, Fernando Sali
nero, Isidro Rodríguez y Juan Pe
dresa, formantes del grupo estéti
co «Toledo-90», exponen una mues
tra de sus obras en el Centro Cul
tural de la Caja Rural. Hasta el 16 
de marzo.

• Maite Cuesta expone su obra 
en la sala de exposiciones de la Cá
mara de Comercio (plaza de San Vi
cente). Se puede ver hasta el día 14.

• Tomás Camarero expone óleos 
en su estudio del Cristo de la Luz. 
Hasta el 31 de marzo.

• Antonio Ramírez muestra sus 
pinturas en la Sala de Exposiciones 
de la Caja Postal, en Zocodover. 
Hasta el 26 de marzo.

• Carmen Sánchez Ballesteros 
expone trabajos artísticos a medio 
punto en la sala de exposiciones del 
palacio de Benacazón. Hasta el 14 
de marzo.

TEATRO
• Los días 14 y 15 de marzo se 

pondrá en escena, en el teatro de 
Rojas, la obra Los días vacíos, de 
R. W. Anderson, dirigida por Ana 
Mariscal. Intervienen el reparto 
Manuel Gallardo, José Caride y 
María Fernández.

• El sábado 16 y el domingo 17 
se representará en el teatro de Ro
jas la obra El guardapolvo, de Juan 
José Alonso Millán, con Pepe Ru
bio, Flavia Zarzo y Nené Morales.

MUSICA
• Días 9 y 10. La Compañía Lí

rica de María Dolores Travesedo
cantará en el escenario del teatro 
Rojas toledano las zarzuelas Katius
ka (día 9) y La deI manojo de ro
sas (día 10). En sesiones de 7 tarde 
y 10 noche.

• Lunes musicales. El lunes día 
11, la Orquesta Sinfónica de Cons
tanza, dirigida por Alexander 
Ianos, ofrecerá un concierto con 
obras de Mozart y Beethoven.

• Ciclo «Música en vivo 91» de 
la Consejería de Cultura. Están 
programadas las siguientes actua
ciones:

Día 9. Concierto del grupo de 
Jazz Jorge Pardo Cuarteto, en la 
Casa de la Cultura de Talavera de 
la Reina.

Día 10. Concierto de Música de 
Cámara por el grupo Cuarteto Ta- 
rapiela en Santa Cruz de la Zarza.

Día 12. Concierto a cargo de la 
Orquesta de Cuerda Magna Músi
ca, en la Sinagoga del Tránsito de 
Toledo.

Día 15. Concierto de Música de 
Cámara por el Concento Musical 
San Lorenzo, en la Casa de la Cul
tura de Talavera de la Reina.

CINE-CLUB
• El martes día 12 se proyectará 

en el cine-club municipal de Tole
do la película de Alan Rudolph, 
Inquietudes, de 1985, dentro del 
ciclo El otro cine USA. (Sesiones 
a las 7 de la tarde y a las 10 de la 
noche. Proyección en versión ori
ginal.)

CONVOCATORIAS
• El limo. Ayuntamiento de Mo

ra (Toledo) convoca el XVIII Cer
tamen Nacional de Poesía «Fiesta 
del Olivo», que se regirá por las si
guientes bases:

1. a Se establece el Premio Villa de 
Mora dotado con 100.000 pesetas 
y Flor Natural para el poema que, 
a juicio del jurado, resulte ser el me
jor entre los presentados.

2. a Podrán optar a dicho premio

todos los poeteas españoles o del 
extranjero que lo deseen, con tal 
que sus obras aparezcan escritas en 
castellano.

3. a El tema a que habrán de re
ferirse los trabajos será necesaria y 
obligatoriamente «El olivo», «Su 
fiesta» o «Historia de Mora», pu- 
diendo tratarse el citado tema ba
jo cualquiera de los aspectos a que 
se presta temática tan extensa y ri
ca. Los poemas deberán ser inédi
tos y no premiados en ningún otro 
certamen.

4. a Los trabajos tendrán absolu
ta libertad en cuanto a forma y mé
trica se refiere, pero no así en lo que 
atañe a su extensión, ya que cons
tarán de un mínimo de 80 versos y 
un máximo de 150.

5. a Los poemas, mecanografia
dos a doble espacio en papel tama
ño folio, irán sin firma y solamen
te con un lema. Dicho lema se re
petirá en el anverso de un sobre ce
rrado en cuyo interior irá el título 
del poema al que dicho lema co
rresponda, así como nombre y ape
llidos del autor y dirección comple
ta del mismo.

6. a Los trabajos, original y tres 
copias, serán enviadas a la siguiente 
dirección:

Comisión de la XXXV Fiesta del 
Olivo limo. Ayuntamiento de Mo
ra (Toledo).

Y haciendo constar en el so
bre: para el XVIII Certamen Na
cional de Poesía «Fiesta del Oli
vo».

7. a Cada autor no podrá con
currir con más de dos trabajos 
y siempre que el envío se haga 
bajo sobres distintos y lemas di
ferentes.

8. a El plazo de presentación de 
originales empieza al hacerse'públi
cas estas bases y termina el 20 de 
abril del presente año.

FARMACIAS DE GUARDIA
TO LED O TALAVERA DE LA  REIN A

9. Zocodover, 16. 9. Pza. de l Pan, 11.
10. Brive, 4. 10. P laza de l Pan, 11.
11. La P lata, 23. 11. J o a q u in a  S antander, 76.
12. R e co n q u is ta , 14. 12. A lfa res, 35.
13. Real de l A rraba l, 16. 13. Poeta J im énez  de C astro, 1.
14. Avda. de Barber, 26. 14. T rin idad, 20.
15. E cuador, 8. 15. P laza de l Pan, 11.
16. E cuador, 8. 16. Prado, 9.
17. La M ancha , 10. 17. Prado, 9.

Importante empresa necesita JEFE DE CONTABILIDAD
PARA HACERSE CARGO DE:
— Contabilidad general y oficial
— Caja y bancos
— Auditoría interna, etc.

POSIBILIDADES:
— Jornada continua
— Jornada partida
— Tiempo parcial

Condiciones económicas y laborales a convenir 
Absoluta reserva colocados 

Llamar sólo para concertar entrevista 
al teléfono (925) 21 07 55. Srta. Pilar
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UltlTTlO pl&tO----Í5TSTTTS
Al buen comer llaman "Montes"

A La Mancha, manchega, que 
hay mucho vino, mucho pan, 
mucho aceite y mucho tocino.»

Ya lo dice la copla popular, ésta es 
tierra de buen yantar. Y no hay que 
andar mucho para toparse con uno 
de los lugares manchegos del buen 
comer, el restaurante de Pascual

Montes, en el mismo centro de Vi- 
llacañas. Al Montes hay que ir y de
jarse aconsejar/servir por el campe
chano Pascual, a sabiendas de que 
uno se va a quedar absolutamente sa
tisfecho. Allí te pueden sorprender 
con unas setas en salsa que, por sí so
las, justificarían la visita, o una fri

tura de gambas, calamares y bacalao, 
cuyo exquisito rebozo es un secreto 
que guarda con delectación el coci
nero. Allí se pueden degustar las me
jores (no es exageración) gachas 
manchegas, servidas en sartén, defi
nidas como «sublimes» por el pala
dar de un personaje de alcurnia y

altos vuelos, con el que compartimos 
mesa y mantel. Allí gana un punto 
a la sorpresa la vistosidad y el sabor 
de un «revuelto de la casa» o la ex
celente suavidad de unos sesos rebo
zados con su perejil muy picadito. 
Y siguiendo la vía gastronómica, 
tenemos que hacer parada en los pes
cados y en las carnes. Los cogotes 
de merluza, las lubinas, el salmón 
en salsa o una excelsa ventresca de 
bonito con pisto manchego hablan 
por sí solos y ¡a fe! que hablan 
bien. De entre las carnes tenemos que 
destacar las de cordero, y muy prin
cipalmente el cordero al ajillo, pri
morosa labor de la que se siente 
orgulloso Pascual, el cocinero man
chego. Y, para postres, no hay que 
pensar demasiado, basta con pedir 
los de la casa, ya sean unas torrijas 
muy en su punto o el sorprendente 
«dulcinea». La carta de vinos es 
amplia y muy ajustada a razones. 
Nosotros saboreamos bien los man
jares regándolos con un rosado Vi- 
hucas de bodegas El Labrador, un 
caldo villacañero de muy buena fac
tura. Y para terminar el recorrido 
hay que decir, porque es de ley, en 
Montes, la relación calidad/precio se 
acerca gratamente al sobresaliente 
cum laude.

Nosotros recomendamos... El local
Para abrir boca, el revuelto de la casa y un pinchito de queso Restaurante Montes, en la calle Angela Carneros, 2, en el centro de

manchego. Villacañas.
Para conocer La Mancha y su historia, una sartén de gachas, Tipo de cocina: manchega con imaginación, muy buenas manos y se-

guisadas por Pascual Montes. leccionados productos.
Para sentar el estómago, una ración de cordero al ajillo. Servicio: La familia Montes, normalmente 6 personas.
Y para el último suspiro, unas torrijas o el «dulcinea». Comedor: Local para unas 40 personas y reservado para otras 15. En
Todo esto se puede regar, a tragos cortos, con el rosado Vihucas. ocasiones también se puede utilizar el bar de la planta baja para comer.

Precio para menú recomendado: Unas 2.700 pesetas, en una muy buena 
relación precio/calidad.

I

FABRICA DE TUBERIAS Y DERIVADOS DEL CEMENTO
Ctra. N-420. Km 277 

Tels. (926) 57 18 00 - 57 20 31 
13640 Herencia (C. Real)
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L a  calidad de la arcilla de 
La Sagra, unida a nuestra 
tecnología de punta, hacen que en 
Cerámica Nuestra Señora de la Oliva 
fabriquemos ladrillos de cara vista 
con una gran calidad.

Nuestra moderna empresa nos 
permite distribuir a cualquier 
punto de España, más de veinte 
productos diferentes.

Arcilla, tecnología y 
profesionalidad nos capacitan para 
hacer ladrillos que dan la cara.

CERAMICA

S o  f i o

s/n.
45290 PANTOJA (Toledo) 

Telf.: 55 47 00 
Fax: 55 41 26

Vereda del Prado,
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A través de los libros publicados por la 
Junta de Comunidades de Castilla-La 
Mancha. Cuidadosamente editados, y 

conteniendo la información más precisa 
sobre temas de nuestra Región.

Junta de Comunidades de

Castilla-La Mancha
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